
ФЕСТИВАЛЬ

В Савватеевке выбрали 
лучшую деревянную 
скульптуру России. 
Темой «Лукоморья» в 
этом году стала вера. 
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РАБОТА 

Какие вакансии предлагают работодатели 
школьникам и студентам на время летних кани-
кул? 
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ЗНАЙ НАШИХ!

В Иркутской области завершился первый чемпи-
онат по чтению вслух. В нем победила школьни-
ца из Усть-Илимска. Сейчас она готовится читать 
стихи на Красной площади. 
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ПРИЕМ 

В соответствии с поручением президента РФ 
29 июня 2016 года начальником управления 
Министерства юстиции РФ по Иркутской обла-
сти Петровой Ольгой Викторовной проводится 
прием заявителей в приемной президента РФ 
в Иркутской области (Иркутск, ул. Ленина, 
1а) по письменным обращениям, содержащим 
вопросы, решение которых входит в компе-
тенцию управления. Прием будет осущест-
вляться на основании предварительной запи-
си по результатам рассмотрения письменных 
обращений заявителей. Предварительная 
запись осуществляется ежедневно с 25 мая по 
24 июня 2016 года (кроме субботы и вос-
кресенья) с 9.00 до 18.00 по адресу: Иркутск, 
ул. Желябова, д. 6, каб. 305. Заявителям 
при себе необходимо иметь паспорт и пись-
менное обращение по вопросам, входящим в 
компетенцию управления, адресованное пре-
зиденту РФ. 

Телефон для справок 792-445.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ВИЦЕ-СПИКЕР ЗС ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ О ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИИ, 

ЭКОЛОГИИ И СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

КУЗЬМА АЛДАРОВ:

«ЛЕС – ЭТО НЕ ТОЛЬКО ОСНОВА ДЛЯ 

ПРОИЗВОДСТВА СТРОЙМАТЕРИАЛОВ, 

НО И СРЕДА ОБИТАНИЯ ЖИВОТНЫХ И 

РАСТЕНИЙ. ДЕПУТАТЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ 

ВСЕ ИНИЦИАТИВЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ПО 

СОХРАНЕНИЮ ЛЕСОВ, БОРЬБЕ С ЛЕСНЫМИ 

ПОЖАРАМИ. В ЧАСТНОСТИ, НА ИЮНЬСКОЙ 

СЕССИИ ПЛАНИРУЕТСЯ УВЕЛИЧИТЬ 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПО ДАННОМУ 

НАПРАВЛЕНИЮ».
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В РЕГИОНЕ ВЫЯВИЛИ 

НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ ПОСЕВНОЙ 

МАТЕРИАЛ. СПЕЦИАЛИСТЫ 

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА 

РАССКАЗАЛИ, КАК НЕ 

ОШИБИТЬСЯ ПРИ ПОКУПКЕ 

РАССАДЫ, ЧТОБЫ НЕ ОСТАТЬСЯ 

БЕЗ УРОЖАЯ 
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БОЛЕЕ 40 ВОПРОСОВ 

РАССМОТРЕЛИ ДЕПУТАТЫ 

НА МАЙСКОЙ 

СЕССИИ 

ЗАКСОБРАНИЯ. 

КАКИЕ 

ЗАКОНОПРОЕКТЫ 

ПРИНЯТЫ? 
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Иркутская область приняла участие 

во Всероссийском Дне посадки 

леса. В акции, состоявшейся 21 

мая в Гороховском лесничестве, 

участвовали 1,2 тыс. человек. На 

площади 45 га волонтеры высадили 

188 тыс. саженцев сосны. Всего 

в Приангарье в этот день было 

посажено 400 тыс. деревьев. 

Иркутская область стала в этом году централь-
ным регионом всероссийской акции. В посадке леса 
приняли участие министр природных ресурсов и 
экологии РФ Сергей Донской, глава Рослесхоза Иван 
Валентик, федеральный инспектор Петр Огородни-
ков, председатель правительства Иркутской области 
Александр Битаров, вице-спикер Заксобрания Кузь-
ма Алдаров.

К месту посадки леса близ села Усть-Балей было 
не подъехать – колонна машин и автобусов рас-
тянулась на несколько километров. Под песню «Мы 
хранители лесов сибирских» перед импровизиро-
ванной трибуной выстраивались колонны участни-
ков. Школьники, девушки в белых бантах, юноши в 
армейских пилотках, бравые военные пенсионеры 
– кто только не приехал на посадку леса. 

Открывая мероприятие, Сергей Донской напом-
нил, что 2016 год объявлен Рослесхозом Годом восста-
новления лесов, а 2017-й – станет Годом экологии. 

– В прошлом году в посадке леса участвовало 
3 млн человек, в этом году – уже 5 млн человек. 
Такие мероприятия необходимы для воспитания 
бережного отношения к лесу. Два года назад мы 
провели инвентаризацию всех российских питом-
ников, в частности тех, что выращивают саженцы с 
закрытой корневой системой. Важно развивать это 
направление. 

Культура уважения к лесу начинается с посадки 
первого дерева, отметил Иван Валентик. 

– Иркутская область – всероссийский лидер 
по заготовке леса. Здесь ежегодно заготавливается 
более 30 млн кубометров древесины против 200 млн 
кубов заготовок всей страны. 

Александр Битаров порадовался, что для участия 
в акции в Гороховском лесничестве вместе со взрос-
лыми приехали дети и подростки:

– Они увидят, как непросто сажать лес. Его легко 
сжечь, легко вырубить, но вырастить крайне сложно.

– Мы едины в сохранении лесов и озера Бай-
кал, поддерживаем все инициативы правительства, 
направленные на сохранение лесов и на борьбу с 
лесными пожарами. На июньской сессии планиру-
ется увеличить финансирование по данному направ-
лению, – заявил Кузьма Алдаров. 
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Культура уважения к лесу 
Начинается с посадки дерева 

Подписано региональное соглашение о минимальной 
заработной плате в Иркутской области на 2016 год. 
Документ завизировали первый заместитель губер-
натора – председатель правительства региона 
Александр Битаров, глава областного объединения 
организаций профсоюзов Александр Оболкин и 
президент региональной ассоциации работодате-
лей «Партнерство товаропроизводителей и пред-
принимателей» Алексей Соболь.
Заключение соглашения позволит снизить числен-
ность населения с доходами ниже прожиточного 
минимума среди работающих на 99,2 тыс. человек 
(доля в общем количестве занятых в Иркутской 
области – порядка 8,6%). Также увеличение размера 
минимальной заработной платы обеспечит поэтап-
ное приближение к величине прожиточного мини-

мума трудоспособного населения. Минимальная 
зарплата в Приангарье будет выше минимального 
размера оплаты труда, установленного на феде-
ральном уровне.
Подписание трехстороннего соглашения Александр 
Битаров назвал знаковым событием в жизни реги-
она. 
– Мы договорились с работодателями и профсо-
юзами о том, что будем поэтапно повышать мини-
мальный размер заработной платы. Правительство 
Иркутской области идет на дополнительные траты 
бюджетных средств, но при этом ожидает роста 
поступлений в консолидированный бюджет регио-
на налога на доходы физических лиц. Ожидается, 
что допдоходы от НДФЛ превысят 428 млн рублей 
в год, – подчеркнул он.  

С 1 июля 2016 года минимальная заработная плата 
для учреждений бюджетной сферы в южных райо-
нах Иркутской области составит 7 тыс. 774 рубля, 
в северных – 10 тыс. 122 рубля. А с 1 октября 
она возрастет до 8 тыс. 259 рублей и 10 тыс. 754 
рублей соответственно. Во внебюджетном секторе 
экономики минимальная зарплата с 1 июля будет 
равна 9 тыс. 717 рублей в южных районах и 12 тыс. 
652 рубля – в северных. В организациях сельского 
хозяйства она повсеместно составит 7 тыс. 500 
рублей – на уровне МРОТ. 
Увеличение заработной платы коснется свыше 112 
тыс. работников, в том числе почти 17 тыс. – бюджет-
ной сферы. Базой для расчета минимальной заработ-
ной платы в регионе является величина прожиточ-
ного минимума для трудоспособного населения за 
четвертый квартал 2015 года – 9 тыс. 717 рублей для 
южных районов и 12 тыс. 652 рубля – для северных. 

Юлия УЛЫБИНА

Строители 
могут получить 
областные
преференции 
Региональное министерство строительства, 

дорожного хозяйства совместно с АО 

«Корпорация развития Иркутской 

области» планирует проработать вопрос 

льготного кредитования строительных 

организаций. Это позволит решить 

проблему высоких процентных ставок 

по кредитам в коммерческих банках в 

связи с увеличением ключевой ставки 

Банка России, что благотворно скажется 

на экономике застройщиков в сложный 

кризисный период.

Положительные 
дети
Сегодня ВИЧ-

инфицированные женщины 

в большинстве случаев 

рожают здоровых детей. 

Во время беременности 

будущие мамы находятся под наблюдением 

сразу двух врачей – акушера-гинеколога и врача-

инфекциониста Центра СПИД. Если женщина 

соблюдает рекомендации специалистов, то у 

нее есть все шансы родить неинфицированного 

ребенка, утверждают специалисты.
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БОЛЕЕ

РАССМОТР

ЗАА

Как развиваться 
региону?
Заседание Байкальского дискуссионного клуба, 

посвященное ключевым точкам роста Иркутской области 

и Байкальского региона, состоялось в столице Восточной 

Сибири под эгидой Общероссийского народного фронта.

На трех дискуссионных площадках обсуждались проблемы кризиса 
высшего образования и занятости населения, вопросы жилищного стро-
ительства и качества коммунальных услуг, а также ситуация с развитием 
транспортной инфраструктуры.

В «мозговом штурме» приняли участие представители федераль-
ных министерств и ведомств, члены правительства и Законодательного 
Собрания Иркутской области, мэры городов и районов Приангарья, 
научные деятели, общественники и активисты ОНФ.
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РАЗМЕР МИНИМАЛЬНОЙ ЗАРПЛАТЫ ВОЗРАСТЕТ
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Участие в форуме примут представите-
ли федеральных органов исполнительной 
власти, институтов развития предприни-
мательства, резиденты среднего и малого 
бизнеса, крупные инвесторы, в том числе 
международные – из Китая. Главная цель 
мероприятия – определение инвестици-
онно привлекательных условий для разви-
тия малого и среднего бизнеса. 

Как подчеркнул заместитель предсе-
дателя правительства Иркутской обла-
сти Антон Логашов, на форуме должен 
состояться диалог власти и бизнеса, в 
рамках которого будут обсуждаться 
самые актуальные темы.  

Оксана Тетерина, министр экономи-
ческого развития региона, напомнила, 
что в Иркутской области зарегистри-
ровано свыше 28 тыс. малых и средних 
предприятий – 42% от общего числа 
хозяйствующих субъектов. В малом и 
среднем бизнесе задействована четвер-
тая часть занятых в экономике При-
ангарья. В прошлом году оборот малых 
и средних предприятий составил 467,4 
млрд рублей – порядка 24% от общего 
в регионе. 

Президент Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири Константин 
Шаврин сообщил, что в рамках фору-

ма «Экономические вызовы и новые 
возможности для бизнеса» пройдет 
восемь круглых столов: «Реформа тре-
тейского правосудия», «Государствен-
ная поддержка сельхозтоваропроизво-
дителей», «Практическое применение 
выгодных финансовых инструментов 
в бизнесе», «Ключевые вопросы раз-
вития франчайзинга в Иркутской обла-
сти», «Новые возможности для мало-
го и среднего бизнеса», «B2B: Взаимо-
действие крупного бизнеса и МСП», 
«Кластерное развитие, промышленный 
потенциал», «Инфраструктура под-
держки инноваций».

Кроме того, запланированы выстав-
ка предприятий малого и среднего биз-
неса, презентация бизнес- и инноваци-
онных проектов предприятий Иркут-
ской области, пленарная дискуссия 
«Инвестиционный климат: существу-
ющие условия и перспективы». Также 
во время форума будут работать кон-
сультационные площадки с участием 
представителей контрольно-надзор-
ных органов, где все желающие смогут 
получить ответы на возникающие у них 
вопросы. 

Во время форума подведут итоги 
регионального этапа Всероссийско-
го конкурса программы «100 лучших 
товаров России». Состоится церемония 
награждения по итогам конкурсов «Луч-
ший товарный знак», «Лучший экспо-
нент». Также будут чествовать победи-
телей и лауреатов регионального кон-
курса национальной премии «Золотой 
Меркурий», лучших социально ориен-
тированных субъектов малого и средне-
го предпринимательства. 

Антон Логашов напомнил, что перед 
правительством Иркутской области 
поставлена задача возродить Байкаль-
ский экономический форум. 

– Для начала необходимо создать 
в регионе благоприятный инвестици-
онный климат, чтобы на БЭФе можно 
было заключить конкретные согла-
шения. Думаю, в 2017–2018 годах мы 
к этому подойдем. А форум «Эконо-
мические вызовы и новые возможно-
сти для бизнеса» станет одним из пер-
вых шагов на данном пути, – заявил 
зампред. 

Юлия УЛЫБИНА

СОЦПОЛИТИКА

Почему новые больницы и 

финансирование отрасли в 

отдельных муниципалитетах 

не дают хороших результатов? 

Ответы на эти вопросы 

искали на совещании с 

заместителями мэров под 

председательством зампреда 

правительства региона 

Валентины Вобликовой.

Валентина Вобликова, открывая 
совещание, отметила положительную 
динамику – улучшение демографиче-
ских показателей, увеличение средней 
продолжительности жизни, сохранение 
естественного прироста населения и сни-
жение на 26% количества детей-сирот.

По данным заместителя министра 
здравоохранения Елены Голенецкой, 
наиболее охотно рожают в Баяндаев-
ском, Осинском, Эхирит-Булагатском, 
Аларском, Заларинском районах. Огром-
ной заслугой медиков стало уменьшение 
на 20% младенческой смертности. Теперь 
этот показатель соответствует средне-
российскому, а в таких МО, как Иркутск, 
Ангарск, Усть-Илимск, Шелехов, Бала-
ганский, Нижнеудинский, Слюдянский, 
Осинский, Эхирит-Булагатский районы 
уровень младенческой смертности соот-
ветствует показателям стран Европы. 
А вот медикам Усть-Илимского, Жига-
ловского, Боханского, Заларинского, 
Бодайбинского, Казачинско-Ленского, 
Куйтунского, Аларского, Катангского, 
Мамско-Чуйского и ряда других районов 
необходимо работать и работать, чтобы 
уложиться хотя бы в среднероссийскую 
норму.

Причины смертности населения тра-
диционны: лидируют заболевания сер-
дечно-сосудистой системы и онкология. 
Их профилактику в муниципалитетах 

рекомендовано усилить.
– В территориях, где проводится дис-

пансеризация, на 16% снижена онкоза-
пущенность. В 52% идет раннее выяв-
ление рака, и это дает человеку шанс и 
надежду, – констатировала Валентина 
Вобликова.

Ситуация с туберкулезом в регионе 
стабилизировалась, но это заболевание 
продолжает вызывать беспокойство. 
Задача местных властей – проводить 
обследование населения даже в самых 
отдаленных точках. В области есть пере-
носные флюорографы, которые можно 
транспортировать самолетом, лодкой, 
автомобилем. Так, как это сделали недав-
но власти Катангского района. Подобную 
работу предстоит провести в Тофаларии.

Обсуждалась на совещании и пробле-
ма роста смертности в дорожно-транс-
портных происшествиях. В 70% случаев 
на месте ДТП медикам делать уже нечего, 
но из числа проступивших с тяжелыми 
травмами в стационар погибают 40%, и 
это очень много. Заместителям мэров по 
социальным вопросам тех территорий, 
где достижения медицины, мягко говоря, 

сомнительны, заданы жесткие вопросы.
– У вас построена новая больница 

с современным оборудованием, но пло-
хие показатели по ряду заболеваний, по 
смертности в ДТП, – обратилась Вален-
тина Вобликова к заместителю мэра Куй-
тунского района Андрею Гончарову. – 
Где анализ причин? 

Увы, информацией заммэра не владел.
– У вас и младенческая смертность 

зашкаливает. На территории много 
ФАПов, но нет эффективной работы. В 
соседнем Балаганском районе далеко не 
новая больница, но младенческая смерт-
ность там на нуле. Перестраивайте рабо-
ту, мы вас ставим на особый контроль! 
– констатировала Валентина Вобликова.

Такие же жесткие вопросы были зада-
ны представителям Заларинского и Усть-
Удинского районов – территориям с низ-
кими показателями здоровья населения.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

РАБОТА НА МЕСТАХ

Олег Ярошенко, министр здравоохранения

– Сегодня в области открыто 149 домовых хозяйств. В 42-х населенных пун-
ктах их пока нет. Между тем с ноября 2015 года в домовые хозяйства обрати-
лись за помощью 392 человека, скорая помощь была вызвана 176 гражданам. 
Из них 36 человек были госпитализированы. Это реально спасенные жизни. 
Для привлечения кадров на территорию необходимо создавать условия. 
Но из 42 муниципальных образований программы по привлечению меди-
цинских кадров разработаны только в 30. В 12 МО (среди них Иркутский, 
Нижнеудинский, Баяндаевский и др. районы) программ либо нет, либо в 
них отсутствуют или предоставляются незначительные меры соцподдержки. 
Никаких мер поддержки медиков не предусмотрено в Аларском, Киренском, 
Нукутском районах. Еще в 14 муниципалитетах не финансируются программы 
развития здравоохранения. В таких территориях, как Нижнеилимский район, 
в программу на душу населения закладывается всего 200 рублей в год.

Елена Голенецкая, замминистра здравоохранения

– Необходимо продолжать снижать младенческую смертность. В регионе нала-
жено дистанционное консультирование с ведущими гинекологами-неонатоло-
гами, есть возможность направлять беременных женщин в перинатальные 
центры Иркутска и Ангарска. Все, что требуется, – своевременное направле-
ние рожениц в крупные больницы, где есть условия для родов и выхаживания 
детей. Мы не сможем в каждом селе построить современный роддом! Задача 
местных властей – наладить межведомственное взаимодействие для про-
филактики младенческой и детской смертности, проводить работу с семьями 
высокого социального риска, соблюдать принципы маршрутизации для ока-
зания медпомощи беременным женщинам и детям раннего возраста.
Также задача муниципальных властей – организовать работу с жителями по 
профилактике сердечно-сосудистых заболеваний, информировать население 
о своевременной диспансеризации взрослых и детей. Важно также соблюдать 
принципы маршрутизации для оказания помощи пациентам с сердечно-сосу-
дистыми, онкологическими и другими заболеваниями.

Марина Сасина, заммэра по соцвопросам Ангарского городского округа

– Для привлечения медицинских кадров у нас создан жилищный спецфонд, 
медикам предоставлено 27 квартир. Из средств муниципалитета финансиру-
ется аренда жилья медиков. В муниципальной программе жилищного строи-
тельства участвуют восемь медиков.
Работают программы по борьбе с такими инфекциями, как ВИЧ и туберкулез. 
В муниципалитете на 40% увеличен охват детей прививками. Внедрена прак-
тика поддержки больных детей из малообеспеченных семей – они бесплатно 
получают кисломолочное питание. В ближайшее время у нас будет открыт 
областной детский реабилитационный центр, созданный на базе профи-
лактория Ангарского электролизного химического комбината, переданного 
в областную собственность. Здесь будут оздоравливаться дети по разным 
направлениям. 
Большой популярностью среди населения пользуются ярмарки здоровья с 
участием специалистов разных клиник. В ходе мероприятий организовано 
профилактическое консультирование врачей по разным направлениям. 

На пути к БЭФу
Губернатор выступит 
с инвестиционным посланием
СОБЫТИЕ

Форум «Экономические вызовы и новые возможности 

для бизнеса» пройдет 25–26 мая в Иркутске на базе 

выставочного комплекса «Сибэкспоцентр». Мероприятие 

приурочено к Всероссийскому дню предпринимателя и 

организовано по инициативе министерства экономического 

развития региона, Торгово-промышленной палаты Восточной 

Сибири, Фонда «Центр поддержки предпринимателей». 

В рамках форума губернатор Сергей Левченко впервые 

выступит с инвестиционным посланием, в котором определит 

основные направления развития региона. 

Культура 
уважения к лесу 
Стр. 1 

На церемонии открытия акции Иван Валентик вручил награды Рос-
лесхоза Иркутскому областному отделению Всероссийского общества 
охраны природы, школьному лесничеству «Багульник», иркутскому 
Дворцу детского и юношеского творчества, а также экологическому 
движению «Зеленая Россия».

Затем началась посадка деревьев. Цепь участников растянулась до 
самого горизонта. Сергей Донской, члены правительства и депутаты 
высадили несколько сотен саженцев. И журналисты «Областной» поса-
дили по своему дереву в будущий многотысячный лес.

Сергею Донскому продемонстрировали современную технику для 
работы в лесу. Директор ФБУ «Рослесозащита» Евгений Трунов сел за 
руль снегоболотохода ARGO, который имеет плавающий корпус, неза-
меним в лесу и на неустойчивом грунте.

И.о. руководителя Мегетского питомника Людмила Трифонова 
сообщила гостям, что питомник с тремя теплицами выращивает в год 
9 млн саженцев. 

Затем глава Минприроды в режиме видеоконференции провел 
селекторное совещание с представителями Иркутской области, Буря-
тии и Забайкальского края по ситуации с пожарами. 

Александр Битаров доложил, что в Приангарье противопожарный 
режим введен с 1 апреля. С начала пожароопасного сезона произошло 
326 лесных пожаров на площади 13,8 тыс. га, из них 9,5 тыс. – лесная 
территория. 94% пожаров были ликвидированы в день обнаружения. На 
момент проведения совещания на территории области пожаров не было. 
Областное агентство лесного хозяйства провело 1,5 тыс. проверок про-
тивопожарного режима в лесах. Установлено 306 нарушений, составлено 
243 административных протокола, наложено 4,4 млн рублей штрафов.

Наиболее тревожная обстановка с лесными пожарами сложилась 
в соседней Бурятии и Забайкальском крае. Сергей Донской подверг 
резкой критике власти обоих регионов. Иван Валентик подчеркнул, что 
три четверти федерального резерва авиаохраны лесов задействовано на 
профилактических мероприятиях в Бурятии:

– Но если пожары гасят в 40% меньше, чем загорается площадей, 
никакая авиаохрана не поможет. В Иркутской области – другой класс 
пожаров, но в этом регионе – другие принципы и методы работы.

На совещании говорилось и о наличии высокой кредиторской задол-
женности за тушение лесных пожаров в прошлом году. Иван Валентик 
напомнил представителям регионов, что Рослесхозом на ликвидацию 
возгораний было перенаправлено 650 млн рублей. Еще 877 млн рублей 
было выделено из резервного фонда ведомства. 

– В Иркутской области работа организована. В этом году мы видим 
– можно добиться, чтобы в лесопожарный период пожаров на террито-
рии регионов не было, – резюмировал министр.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Болевые точки
Мэры ответят за низкие показатели в медицине
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ПАРЛАМЕНТ

На 38-й сессии 

Законодательного 

Собрания, прошедшей 

под руководством 

председателя ЗС 

Сергея Брилки, было 

рассмотрено 43 

вопроса, в том числе 

15 законопроектов. 

Треть из них принята в 

окончательном виде и 

отправлена на подпись 

губернатору, остальные 

рекомендованы ко 

второму чтению.

Оплата труда в 

госучреждениях

Наибольший, пожалуй, 
интерес вызвала новая редак-
ция областного закона «Об 
оплате труда работников госу-
дарственных учреждений 
Иркутской области». Как сооб-
щила региональный министр 
труда и занятости Наталья 
Воронцова, необходимость 
принятия закона обусловлена 
переходом с 2008 года на новые 
системы оплаты труда работни-
ков всей бюджетной сети РФ. В 
Иркутской области этот пере-
ход начался лишь четыре года 
спустя, сейчас он уже практи-
чески завершен, и, по сути, тре-
буется узаконить уже сложив-
шийся порядок оплаты труда. 

Если прежний закон носил 
рамочный характер, то нынеш-
ний, по словам министра, более 
полный, устанавливающий еди-
ный понятийный аппарат для 
разных отраслей и определяю-
щий критерии эффективности 
работы руководителей. Соглас-
но закону заработная плата 
руководителя госучреждения 
может превышать среднюю 
зарплату сотрудников от 1,2 
до 6 раз. А должностные окла-
ды его заместителей ниже на 
10–45% оклада руководителя. 

По мнению КСП, провед-
шей экспертизу законопро-
екта, в число выплат стимули-
рующего характера неправо-
мерно попали выплаты «за 
профессиональное развитие, 
степень самостоятельности 
работника и важности выпол-
няемых им работ». Во-первых, 
они не предусмотрены переч-
нем Минздравсоцразвития РФ, 
а во-вторых, не имея четкого 
определения, дают широкий 
простор для их толкования. 

В ходе обсуждения депу-
тат Сергей Бренюк выразил 
удивление большому разрыву 
зарплат руководителей и рядо-
вых сотрудников, способному 
достигать шестикратного пре-
вышения. Как пояснила Ната-
лья Воронцова, областной закон 
не только не превысил норму, а 
даже ужесточил, по сравнению 
с федеральным, разрешающим 
делать восьмикратное увеличе-
ние. «В реальности же среднее 
по области соотношение зар-
плат руководителей и сотруд-
ников не превышает трехкрат-
ного размера».

По мнению депутата Олега 
Тюменева, притоку специали-
стов в школы, где средний воз-
раст педагогов уже перевалил за 
50 лет, мешает низкая зарплата:

– Для молодых начинаю-
щих учителей она колеблется 
сегодня в пределах 13 тыс. Кто 
пойдет за эту зарплату рабо-
тать? Нельзя ли довести ее хотя 
бы до 20 тыс.?

В образовании, по словам 
министра, предусмотрены 
выплаты за звание «молодой 
специалист»:

– Они, конечно, не так 
велики, как хотелось бы. В каж-
дой отрасли есть свои механиз-
мы стимулирования молодых 
специалистов. К сожалению, 
это не предмет регулирования 
нашего закона. Но над этой 
проблемой мы обязательно 
будем работать.     

В своем выступлении упол-
номоченный по правам челове-
ка в Иркутской области Валерий 
Лукин, отмечая важность зако-
на, отметил, что в ходе второго 
чтения необходимо провести 
более тщательные консультации 

с профсоюзами, чтобы согласо-
вать позиции по ряду статей. 

Сергей Брилка заверил, что 
проект закона будет подробно 
рассмотрен всеми парламент-
скими комитетами и комисси-
ями, а также обсужден на рас-
ширенном заседании профиль-
ного комитета.

Ограничить продажу 

слабого алкоголя 

На сессии было принято 
решение направить председа-
телю Госдумы Сергею Нарыш-
кину обращение о принятии 
федеральных законов, вводя-
щих ограничения розничной 
продажи слабоалкогольных и 
безалкогольных тонизирую-
щих напитков. 

В обращении говорится, 
что с потребления именно этих 
напитков начинается у молоде-
жи формирование алкогольной 
зависимости. В минувшем году 
Иркутская область оказалась на 
девятом месте по уровню острых 
отравлений алкоголем. Сегодня 
уровень алкоголизма в области 
в полтора раза превышает обще-
российский показатель.

В Госдуме уже находится 
ряд законопроектов, предлага-
ющих ввести ограничения на 
розничную продажу слабоал-
когольных и безалкогольных 
тонизирующих напитков. 

– Мы своим обращени-
ем, – объяснила председатель 
комитета по собственности и 
экономической политике Ольга 
Носенко, – хотим подтолкнуть 
парламентариев к рассмо-
трению и принятию законов, 
защищающих здоровье населе-
ния, в первую очередь молодо-
го поколения.

Данное обращение поддер-
жано правительством Иркут-
ской области, ГУ МВД РФ, 
Управлением Роспотребнадзо-
ра, Общественной палатой. 

Проблемы 

высшей школы

Еще одно обращение по 
итогам сессии Законодатель-
ное Собрание Иркутской 

области направит министру 
образования и науки РФ Дми-
трию Ливанову. Оно касается 
необходимости назначения 
ректора Иркутского нацио-
нального исследовательского 
технического университета. 
Поводом послужило поступив-
шее в Заксобрание письмо от 

профсоюзной организации 
работников вуза. Члены проф-
союзной организации проин-
формировали парламентариев 
о негативной обстановке, сло-
жившейся в вузе, которым в 
последние три года руководит 
и.о. ректора Александр Афана-
сьев. 

В обращении Дмитрию 
Ливанову парламентарии 
отмечают, что ИРНИТУ – это 
университет с лучшими тради-
циями отечественной инже-
нерно-технической школы, 
обладающий мощным образо-
вательным, научным и инно-
вационным потенциалом, 
осуществляющий подготовку 
высококвалифицированных 
инженерных кадров для эко-
номики Иркутской области и 
Сибири в целом. Вместе с тем, 
на протяжении последних двух 
лет так и не решен вопрос о 
назначении ректора, данное 
обстоятельство не способству-
ет более эффективной и сла-
женной работе вуза. В связи с 
этим депутаты просят решить 
вопрос о назначении ректора 
университета.  

– Вопросы функциониро-
вания высшей школы в регионе 
не могут не беспокоить депу-
татов, мы постоянно получа-
ем тревожные обращения от 
студентов и преподавателей, 
– подчеркнула председатель 
комитета по социально-куль-

турному законодательству 
областного парламента Ирина 
Синцова. – Сегодня сложная 
ситуация сложилась не только в 
лингвистическом университе-
те, но и в аграрном университе-
те, где имеется большая задол-
женность по зарплате и ком-
мунальным платежам, а сейчас 
вот студенты и преподаватели 
ИРНИТУ выходят на митинги. 
Все это свидетельствует о необ-
ходимости выработки согласо-
ванной позиции всех уровней 
власти и консолидации усилий 
Законодательного Собрания и 
областного правительства по 
стабилизации ситуации в вузах 
Иркутской области». 

Кроме того, в ходе сессии 
Законодательного Собрания 
было признано депутатским 
запросом к губернатору Иркут-
ской области Сергею Левчен-
ко обращение депутатов, чле-
нов фракции ЛДПР в област-
ном парламенте, касающееся 
вопросов функционирования 
высшей школы в Иркутской 
области. Подписи под обраще-
нием поставили депутаты Олег 
Кузнецов, Георгий Любенков, 
Дмитрий Ершов и Сергей Маг-
далинов. В запросе депутаты 
обращают внимание на нали-
чие проблем в Евразийском 
лингвистическом универси-
тете, аграрном университете, 
Усть-Илимском филиале Бай-
кальского государственного 
университета, а также в Усть-
Кутском институте водного 
транспорта (филиале) Сибир-
ского государственного уни-
верситета водного транспорта, 
который также находится под 
угрозой закрытия. 

– Вот-вот стартуют ЕГЭ, 
выпускники решают вопросы 
поступления в вузы, и сегод-
ня среди родителей и учеников 
царит тревожное настроение, 
так как в сложившейся ситу-
ации нет гарантии получения 
высшего образования в вузах 
области. Многие из них настро-
ены поступать в соседние реги-
оны, – отметил Олег Кузнецов. 
– С кем мы тогда будем рефор-

мировать высшую школу и раз-
вивать науку и регион в целом? 

О работе, которую прово-
дит правительство по решению 
проблем высшей школы в реги-
оне, рассказал первый зампред 
Виктор Игнатенко. По его сло-
вам, в регионе наблюдается не 
кризис высшей школы, а кри-
зис менеджмента в отдельных 
вузах. Так, именно отдельные 
кадровые ошибки привели к 
тому, что Рособрнадзор принял 
решение о лишении аккреди-
тации лингвистического уни-
верситета по ряду направле-
ний. Позиция правительства 
на сегодня такова, что вуз дол-
жен стать структурным под-
разделением Иркутского госу-
дарственного университета. К 
негативной ситуации в аграр-
ном университете привела без-
ответственная деятельность 
бывшего ректора вуза. Сегод-
ня в Министерстве сельского 
хозяйства РФ решается вопрос 
о выделении субсидии аграр-
ному университету в размере 
124,2 млн рублей, это позволит 
ликвидировать задолженность. 
Виктор Игнатенко также сооб-
щил, что правительством РФ 
поручено ведомствам к июлю 
подготовить программу раз-
вития отраслевого высшего 
образования. Сейчас в ведом-
стве Минсельхоза РФ находят-
ся 46 вузов, планируется, что 
их останется примерно 30. По 
словам зампреда областного 
правительства, чтобы сохра-
нить наш аграрный универ-
ситет, нужно, чтобы команда 
вуза активно работала, вуз дол-
жен позиционироваться как 
ведущий межрегиональный 
отраслевой вуз, работающий 
на три региона, – Иркутскую 
область, Бурятию и Забайкаль-
ский край. Он также сообщил, 
что правительство Иркутской 
области приняло решение про-
анализировать работу в целом 
всех филиалов вузов в регионе.

Александр ПАВЛОВ

Фото  Андрея ФЕДОРОВА

Итоги майской сессии
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Наибольший интерес вызвала новая редакция областного 

закона «Об оплате труда работников государственных 

учреждений Иркутской области». Сергей Брилка заверил, 

что проект закона будет подробно рассмотрен всеми парламентскими 

комитетами и комиссиями, а также обсужден на расширенном заседа-

нии профильного комитета.

Сообщать о личной заинтересованности
Обяжут депутатов ЗС и членов правительства области

ЗАКОН

Законопроекты, направленные 

на борьбу с коррупцией, 

были приняты на 38-й сессии 

Законодательного Собрания 

в первом чтении. Работа над 

ними продолжится. Как отметил 

председатель регионального 

парламента Сергей Брилка, 

предельный срок предоставления 

поправок – 10 июня. 

Изменения в ряд федеральных законов, в том 
числе о противодействии коррупции, потребова-
ли обновления и нескольких региональных нор-
мативных актов. На заседании комитета по зако-
нодательству о государственном строительстве 

области и местном самоуправлении Заксобрания 
под председательством Бориса Алексеева парла-
ментарии рассмотрели законопроект, обязываю-
щий лиц, замещающих госдолжности, сообщать 
о возникновении личной заинтересованности, 
которая может привести к конфликту интересов.  

Писать уведомления о возникновении лич-
ной заинтересованности должны будут заме-
стители губернатора региона, включая первых, 
зампреды, министры, председатель и все депута-
ты Заксобрания, представители Избирательной 
комиссии и Контрольно-счетной палаты, регио-
нальные уполномоченные по правам человека, 
ребенка и по защите прав предпринимателей. 
Также они должны принимать меры по пре-
дотвращению или урегулированию конфликта 
интересов, отказываться от получения выгоды, 
либо брать самоотвод. 

Если губернатору Иркутской области, Зак-
собранию, Избирательной комиссии региона 
станет известно о личной заинтересованности 
замещающих госдолжности, то они примут соот-
ветствующие меры вплоть до отстранения лиц-

участников процесса от исполнения своих слу-
жебных обязанностей. 

Плюс ко всему, федеральным законодатель-
ством установлена обязанность для лиц, заме-
щающих госдолжности, их супругов и несовер-
шеннолетних детей прекратить доверительное 
управление имуществом, которое предусматри-
вает инвестирование в иностранные финансо-
вые инструменты. Аналогичная норма вносится 
и в региональный закон «О государственных 
должностях Иркутской области». 

На заседании комитета рассмотрели и поста-
новление Заксобрания, которое определяет 
порядок сообщения депутатами информации о 
личной заинтересованности при осуществлении 
своих полномочий. Основанием для такого сооб-
щения является ситуация, приводящая к кон-
фликту интересов, при которой парламентарий, 
его близкие родственники, а также связанные с 
ним организации могут получить определенный 
доход – деньги, имущество, услуги…

Сообщение оформляется на бланке депута-
та и направляется в комиссию по Регламенту, 

депутатской этике, информационной полити-
ке и связям с общественными объединениями 
Заксобрания. При этом комиссия должна неза-
медлительно зарегистрировать уведомление в 
журнале учета. В течение суток с поступившей 
информацией знакомится председатель Заксо-
брания, а комиссия должна рассмотреть ее в 
десятидневный срок, который может быть уве-
личен при необходимости направления запро-
сов в органы госвласти, местного самоуправле-
ния и т.д.

В рамках рассмотрения уведомления комис-
сия может получать пояснения депутата Заксоб-
рания. По результатам изучения всех мате-
риалов «дела» принимается решение, с которым 
парламентария ознакомят в течение трех дней. 

Владимир Матиенко, председатель комиссии 
по Регламенту и депутатской этике ЗС, на засе-
дании отметил, что процедура прописана четко, 
но как это все будет на практике, пока неясно.

Юлия УЛЫБИНА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2016 ГОДА 

№ п/п Фамилия, имя, отчество Наименование комитета Дата приема Номер телефона Время приема

1 Брилка Сергей Фатеевич председатель Законодательного Собрания Иркутской области 07.06.2016 24-02-73 с 10.00 до 13.00
2 Алексеев Борис Григорьевич председатель комитета по законодательству о государственном строительстве области и местном самоуправлении 09.06.2016 25-61-18 с 16.00 до 18.00

3 Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя, председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству 07.06.2016 24-02-73 с 14.00 до 17.00

4 Синцова Ирина Александровна председатель комитета по социально-культурному законодательству 16.06.2016 25-62-33 с 16.00 до 18.00
5 Лабыгин Андрей Николаевич заместитель председателя, председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 21.06.2016 25-60-09 с 15.00 до 18.00
6 Носенко Ольга Николаевна председатель комитета по собственности и экономической политике 24.06.2016 25-64-91 с 16.00 до 18.00
7 Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя, председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 16.06.2016 25-62-33 с 16.00 до 18.00
8 Матиенко Владимир Александрович председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инф. политике и связям с общественными объединениями 10.06.2016 25-60-18 с 10.00 до 13.00
9 Нестерович Геннадий Николаевич председатель комиссии по контрольной деятельности 08.06.2016 25-60-18 с 15.00 до 18.00
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Выставка возможностей

На прошлой неделе в Иркутске про-
шла традиционная выставка «Байкаль-
ская строительная неделя», в которой 
приняли участие компании из Иркут-
ской области, Красноярска, Улан-Удэ, 
Читы, Владивостока, Новосибирска, 
Ярославской области, Москвы, Санкт-
Петербурга, а также из Китая и Кореи. 

Участники продемонстрирова-
ли новые достижения в строительной 
отрасли. Иркутская компания «Сиб-
авиастрой» вышла на выставку с новин-
кой – проектом «Растущий дом». 
Заключается он в строительстве инди-
видуального дома из железобетонных 
конструкций, начиная с базового модуля 
площадью 68 кв. м. По мере необхо-
димости его можно, как конструктор, 
достраивать дополнительными блоками 
(детская, гостиная, кабинет, мастерская 
и т. д.) до 268 «квадратов». Индивиду-
альный предприниматель из Шелехова 
Александр Пак, не так давно открыв-
ший бизнес, привез на выставку первые 
изделия – фотопанно из стекла, кото-
рые в Иркутске еще никто не делает.

– Во всех странах мира строи-
тельство и дорожная отрасль всегда 
выводили экономику из кризиса. В 
последние годы, к сожалению, наш 
регион в этом плане сдал, особенно в 
строительстве жилья. Надеюсь, благо-
даря совместным усилиям Иркутская 
область будет в числе тех субъектов 
РФ, которые начнут занимать передо-
вые позиции, – отметил на открытии 
выставки председатель правительства 
региона Александр Битаров.

Главным же событием Байкаль-
ской строительной недели стала кон-
ференция «Перспективы развития 
строительной отрасли Иркутской 
области в условиях кризиса». Как 
отметил зампред регионального пра-
вительства Руслан Болотов, перед 
отраслью стоит ряд задач, которые 
необходимо решать:

– Экономические условия сегод-
ня сложные. Но строительство вме-
сте с инфраструктурными проектами 
должно стать локомотивом для эконо-
мики. Нужно приложить все усилия, 
чтобы добиться желаемого результа-
та, выполнить задачи, поставленные 
на федеральном уровне и в целом 
изменить экономический климат на 
территории Иркутской области.

Строительство теряет 

объемы

Министр строительства, дорожно-
го хозяйства области Светлана Свир-
кина рассказала о ситуации в строи-
тельной отрасли и мерах поддержки в 
условиях кризиса. Она отметила, что 
объемы выполненных работ в сфере 
строительства в прошлом году снизи-
лись на 20,5% и составили 75,6 млрд 
рублей. Причин тому несколько. Одна 
из основных – ослабление курса 
рубля, которое повлекло за собой 
резкое увеличение ключевой ставки 
Банка России (с 11,5% до 17%). В итоге 
проценты по кредитам для застройщи-
ков и предприятий стройиндустрии 
достигали 20% годовых. 

– Для выхода из сложившейся 
ситуации необходимо предпринимать 
меры, способствующие сокращению 
затрат и увеличению спроса на про-
дукт строительной отрасли, – заявила 
Светлана Свиркина. – Для этого надо  
в первую очередь возродить строитель-
ную индустрию, выделять по разумным 
ценам земельные участки, обеспечен-
ные необходимой инфраструктурой. 
Кроме того, нужно проработать прием-
лемые условия финансирования строи-
тельной отрасли. 

На сегодняшний день в Иркутской 
области расположено 140 произво-
дителей стройматериалов, конструк-
ций и изделий, которые обеспечива-

ют застройщиков цементом, бетоном, 
железобетонными конструкциями, 
оконными заполнениями, металло-
конструкциями, изделиями из дерева, 
стеновыми блоками, начинает раз-
виваться производство композитных 
материалов. Частично за счет местных 
производств покрывается потребность 
в кирпиче, теплоизоляции, лакокра-
сочных материалах, сухих строитель-
ных смесях, фасадных системах и пла-
стиковых трубах. Полностью завозит-
ся из других регионов стекло, мягкие 
кровельные материалы, современные 
отделочные материалы, санфаянс, 
трубопроводная арматура, металличе-
ские трубы, металлопрокат (арматура, 
швеллера), отопительные приборы.

По словам министра, развитию 
стройиндустрии мешает отсутствие 
стабильного спроса на продукцию. В 
первом квартале этого года спрос на 
строительные нерудные материалы 
сократился на 24,2%, железобетонные 
конструкции – на 33,2%, кирпич – на 
38%, цемент – на 33%. Светлана Свир-
кина добавила, что важным фактором 
в развитии стройиндустрии региона 
остается решение вопроса импорто-
замещения зарубежных стройматери-
алов, что обусловлено ростом курса 
иностранной валюты. Так, удорожа-
ние по зарубежным материалам про-
слеживается в среднем на 40%. 

Хотя и с отечественными матери-
алами никакой стабильности. В апре-
ле ударом по строительному бизнесу 
стал резкий рост стоимости арматуры, 
которую производят Челябинский и 
Западно-Сибирский металлургиче-
ские комбинаты. Отпускные цены на 
их продукцию выросли более чем на 
40%, в связи с чем возник риск срыва 
сроков выполнения ранее взятых на 
себя обязательств многими строитель-
ными организациями.

– Наше министерство вместе с 
Союзом строителей региона и строи-
тельными организациями направило в 

адрес Федеральной антимонопольной 
службы запрос о предварительном 
сговоре металлургических комбина-
тов, – прокомментировала ситуацию 
Светлана Свиркина. 

Земля, кадры и кредиты

Министр отдельно останови-
лась на проблеме квалифицирован-
ных кадров. Существующая сегодня 
в регионе потребность в работниках 
строительных специальностей (с уче-
том реализации инвестиционных про-
ектов) составляет 35,1 тыс. человек. 
При этом в центре занятости насе-
ления области имеется 319 вакансий 
по строительным специальностям. На 
информационных порталах по поис-
ку работы свои резюме разместили 
порядка 1,5 тыс. человек.

– Поэтому застройщикам совмест-
но с властью необходимо уже сей-
час решать вопросы предоставления 
достойного уровня заработной платы 
и условий труда, а также стимулиро-
вания кадрового обучения работников 
среднего звена, – добавила министр. 
– Пока же потребность покрывается 
в основном с помощью привлечения 
иностранной рабочей силы.

На конференции поднят вопрос 
выделения земельных участков под 
комплексное жилищное строитель-
ство, дефицит которых сегодня испы-
тывает Иркутск. Как заметила Свет-
лана Свиркина, в 2014–2016 годах 
минстрой с мэрией областного центра 
прорабатывал вопросы комплексного 
освоения двух земельных участков: по 
улице Баррикад для строительства не 
менее 50 тыс. кв. м жилья и по улице 
Ярославского (100 тыс. «квадратов»). 
Однако до сих пор не внесены соот-
ветствующие изменения в градостро-
ительные документы города. 

– Фактическим примером реализа-
ции проектов комплексного освоения 

территорий могут служить ЖК «Эволю-
ция», «Луговое», «Березовый», – счита-
ет министр. – Кроме того, в настоящее 
время в Иркутской области реализуются 
еще пять проектов в рамках программы 
«Жилье для российской семьи»: два в 
городе Ангарске и по одному в Шелехо-
ве, Саянске и поселке Мамоны Иркут-
ского района. Планируется к реализа-
ции проект по комплексному освоению 
в поселке Малая Еланка.

Светлана Свиркина затронула тему 
доступного жилья, рассказав, что в 
настоящее время в регионе на разной 
стадии реализуются 13 проектов по 
строительству жилья экономического 
класса, в рамках которых до 31 дека-
бря 2017 года планируется построить 
390,9 тыс. кв. м. Из них 222,3 тыс. «ква-
дратов» – в пределах Иркутска и его 
пригородов, а оставшиеся 168,6 тыс. 
кв. м в Братске и Усть-Куте. Разре-
шения на строительство получены по 
пяти проектам строительства жилья 
экономического класса (80 тыс. кв. м).

Еще одним важным фактором раз-
вития строительной отрасли являет-
ся доступность кредитных средств. 
Сегодня же процентные ставки доволь-
но высоки из-за растущей ключевой 
ставки Банка России. Ранее «АИЖК» 
предоставляло льготные кредиты под 
12,5% в рамках реализации проектов 
комплексного освоения территорий 
по программе «Жилье для российской 
семьи», однако с мая этого года рассмо-
трение проектов не осуществляется – 
нет финансирования.

Чтобы поддержать строительную 
отрасль, минстрой области намерен 
проработать вопрос льготного креди-
тования с АО «Корпорация развития 
Иркутской области». Ведомство также 
готовит пакет мероприятий, которые 
позволят увеличить объемы строитель-
ства жилья экономического класса в 
регионе. В частности, рассматривает-
ся возможность установления льгот 
по налогу на имущество строительных 
организаций и налогу на прибыль. 

– Помимо кредитов застройщи-
кам основным финансовым вопросом 
строительного комплекса является 
ипотека, – подчеркнула Светлана 
Свиркина. – В 2015 году объем инве-
стиций со стороны граждан в жилищ-

ное строительство снизился в 1,6 раза. 
По данным Центробанка, в прошлом 
году в регионе выдано 11,7 тыс. ипо-
течных кредитов на сумму 16,8 млрд 
рублей против 18,8 тыс. кредитов на 
сумму 29 млрд рублей в 2014 году. 
Средневзвешенная ставка по ипотеч-
ным жилищным кредитам в 2015 году 
составила 13,7%. Для сравнения в 2014 
году она не превышала 12,5%. 

При этом в первом квартале 2016 
года объем инвестиций со стороны 
граждан в жилищное строительство 
увеличился на 6%. Министр связывает 
это с ожиданиями населения окончания 
государственной программы субсидиро-
вания ставок по ипотечным кредитам. В 
настоящее же время господдержка по 
ипотеке продлена до 1 января 2017 года. 

Минстрой области совместно со 
Сбербанком России прорабатывает 
специальные условия кредитования 
граждан. Например, в 2016 году плани-
руется разработать специальную про-
грамму выдачи ипотеки участникам 
программы «Жилье для российской 
семьи». По данным на 1 мая, в сводном 
реестре граждан, желающих улучшить 
свои жилищные условия в рамках дан-
ной программы, числится 956 семей. 
Рассматривается возможность пре-
доставления субсидии гражданам на 
компенсацию первоначального взноса 
по ипотечным кредитам или покрытия 
остатка уже имеющегося кредита.

– Надеюсь на совместную сла-
женную работу со строительными и 
проектными организациями в соответ-
ствии с намеченными «точками роста», 
– подвела итог Светлана Свиркина. 
– Министерство в рамках своей ком-
петенции будет оказывать содействие 
в реализации инвестиционных проек-
тов по строительству, модернизации 
предприятий строительной индустрии. 
В ближайшее время минстрой пред-
ставит на обсуждение участникам 
строительной отрасли план по увели-
чению объемов строительства в реги-
оне жилья экономического класса. На 
контроле останется и вопрос по расши-
рению границ города Иркутска.

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Строители могут получить 
областные преференции

КОММЕНТАРИИ

Иван Готовский, заместитель мэра Иркутска, председатель комитета по градо-

строительной политике администрации города:

– Сегодня в Иркутске свободных участков под строительство практически нет, поэтому 
администрация города реализует проект по освоению застроенных территорий. В пре-
дыдущие годы были определены 42 территории, на развитие пяти из них заключены 
договоры. Это участки по улицам Пискунова, Депутатская, Якоби, Бородина, Кайская. 
Еще по десяти территориям принято решение думы. Дома признаны аварийными, тер-
ритория определена, есть ее границы. Уже можно проводить аукцион, определять инве-
стора, который будет ими заниматься. Планируем в том году подготовить к аукционам 
еще пять–шесть территорий. 
Администрация города также ведет работу по созданию карты, на которую наносятся 
все двухэтажные многоквартирные дома, независимо от того, признаны они аварийны-
ми на сегодняшний момент или нет. Это территории с низкой плотностью застройки, 
которые можно будет предлагать инвесторам. В целом в Иркутске насчитывается 
порядка 600 домов барачного типа. Их также можно включать в проект. 

Григорий Пур, первый заместитель мэра Иркутского района:

– Сейчас перед нами и администрацией города стоит задача формирования приго-
родной зоны. Это в первую очередь те населенные пункты, жители которых работают 
в Иркутске. Находятся они, как правило, в 15–20-километровой зоне от областного 
центра. Данная территория сейчас активно застраивается. Наша задача, объединив 
усилия с Иркутском, дать возможность пригородной зоне полноценно развиваться. В 
частности, совместными усилиями реализовывать инфраструктурные проекты.
Уже сегодня есть проект «Южный обход», который финансируется областью. На этот 
год выделяется порядка 60 млн рублей. Обход подразумевает строительство дороги от 
поселка Маркова через Березовый до школы милиции. На следующем этапе планиру-
ется дорогу продлить с выходом на Мельничную падь. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Вниманию пользователей автомобиль-

ных дорог и заинтересованных лиц:

ФКУ Упрдор «Прибайкалье» доводит до 
сведения, что в соответствии с приказом 
Федерального дорожного агентства № 521 
от 05.04.2016 года «О введении времен-
ных ограничений движения транспортных 
средств по автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения в 2016 
году», в связи со снижением несущей спо-
собности конструктивных элементов авто-
мобильных дорог, вызванной превышением 
допустимых температур в летний период, с 28 
мая по 31 августа 2016 года, при значениях 
дневной температуры воздуха свыше 32оС, 
по данным Федеральной службы по гидро-
метеорологии и мониторингу окружающей 
среды, вводятся временные ограничения 
движения транспортных средств, осущест-
вляющих перевозки тяжеловесных грузов на 

автомобильных дорогах общего пользования 
федерального значения с асфальтобетонным 
покрытием:
– М-53 «Байкал» (Р-255 «Сибирь») – от 
Новосибирска, Красноярска до Иркутска 
(на участке от границы Красноярского края 
– Тайшет – Тулун – Иркутск) (км 1166+800 
– 1200+000, км 1225+300 – 1830+940, км 
1859+300 – 1867+000);
– Обход г. Тайшета (км 1200+000 – 
1225+300);
– Западный подъезд к г. Тайшету (км 
1204+120 – 1208+780);
– Восточный подъезд к г. Тайшету (км 
1213+700 – 1216+750);
– Обход г. Ангарска (км 1830+940 – 
1859+300);
– Обход г. Иркутска (км 0+000 – 23+940);
– М-55 (Р-258 «Байкал») от Иркутска через 
Улан-Удэ до Читы (на участке Иркутск – 
Шелехов – Култук) (км 9+030 – 18+170, км 
21+163 – 100+000);

– «Вилюй» – Тулун – Братск – Усть-Кут 
– Мирный – Якутск (на участке Тулун – 
Братск – Усть-Кут) (км 2+000 – 128+814, 
км 162+040 – 240+603, км 264+000 – 
275+375, км 278+194 – 280+454, 
км 302+000 – 475+370, км 499+000 – 
560+070);
– «Вилюй» – Тулун – Братск – Усть-Кут – 
Мирный – Якутск на участке обход г. Усть-
Кута (км 0+000 – 23+725);
– «Вилюй» – Тулун – Братск – Усть-Кут 
– Мирный – Якутск на участке Усть-Кут – 
Верхнемарково (км 15+000 – 17+097).
В летний период движение транспортных 
средств, осуществляющих перевозки тяже-
ловесных грузов (нагрузка на ось которых 
превышает установленные на территории 
Российской Федерации), по федеральным 
автомобильным дорогам с асфальтобетон-
ным покрытием при значениях дневной 
температуры воздуха свыше 32оС разреша-
ется в период с 22.00 до 10.00. 

Подробная информация размещена на офи-
циальном сайте ФКУ Упрдор «Прибайкалье» 
www.irkroad.ru и на сайте Федерального дорож-
ного агентства www.rosavtodor.ru
Телефоны для справок: в г. Иркутске (3952) 

29-14-03, в г. Братске (3953) 371-001. 

ФКУ Упрдор «Прибайкалье» доводит до 
сведения, что в соответствии с приказом 
Федерального дорожного агентства № 521 от 
05.04.2016 года «О введении временных огра-
ничений движения транспортных средств по 
автомобильным дорогам общего пользования 
федерального значения в 2016 году», в связи 
с наступлением периода возникновения 
неблагоприятных природно-климатических 
условий, в целях предотвращения снижения 
несущей способности конструктивных эле-
ментов автомобильных дорог, вызванной их 
переувлажнением, с 28 мая по 04 июня 2016 
года вводится временное ограничение движе-
ния транспортных средств с грузом или без 

груза, следующих с превышением временно 
установленных предельно допустимых нагру-
зок на оси, на федеральной автомобильной 
дороге общего пользования А-331 «Вилюй» 
Тулун – Братск – Усть-Кут – Мирный – Якутск 
на участках:
– г. Братск – г. Усть-Кут км 264+000 – 
384+000, км 406+000 – 560+070, г. Усть-Кут 
– п. Верхнемарково км 15+000 – 149+000 
с нагрузкой на ось 6 тонн для одиночной 
оси, 5 тонн для оси в двухосной тележке, 
4 тонны для оси в трехосной тележке;
– обход г. Усть-Кута км 0+000 – 23+725 с 
нагрузкой на ось 7 тонн для одиночной оси, 
6 тонн для оси в двухосной тележке, 5 тонн 
для оси в трехосной тележке. 
Подробная информация размещена на офи-
циальном сайте ФКУ Упрдор «Прибайкалье» 
www.irkroad.ru и на сайте Федерального дорож-
ного агентства www.rosavtodor.ru
Телефоны для справок: в г. Иркутске (3952) 

29-14-03, в г. Братске (3953) 371-001. 

Александр Битаров 
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ФОРУМ

Высшая школа 

требует внимания

Проблемы, с которыми стол-
кнулись вузы Иркутской обла-
сти, обсуждались на площадке 
«Точки притяжения Иркутской 
области и Байкальского реги-
она для молодежи». В частно-
сти, разбирался случай МГЛУ 
ЕАЛИ. Как заверил Денис 
Пономарев, начальник отдела 
Департамента государствен-
ной политики в сфере высшего 
образования Минобрнауки РФ, 
подготовка лингвистов в Иркут-
ской области обязательно про-
должится. Решение о судьбе 
вуза в целом будет принимать-
ся с учетом мнения субъекта 
РФ, руководства и коллектива 
филиала МГЛУ, и произойти 
это должно до начала прием-
ной кампании. Кроме того, он 
сообщил, что на заседании спе-
циально созданной при Миноб-
рнауки РФ рабочей группы 
по данной проблематике была 
достигнута договоренность: ни 
один преподаватель иняза не 
должен остаться без работы.

На площадке также обсуди-
ли проблемы оттока молодежи 
и нехватки кадров. По словам 
ректора Иркутского госуни-
верситета Александра Аргу-
чинцева, более 90% выпуск-
ников лицея ИГУ поступают 
в столичные вузы и зачастую 
навсегда покидают область. 
При этом вузы Байкальско-
го региона превращаются в 
«деревенские»: в них сегодня в 
основном поступают студенты 
из сельской местности.

Молодежь, которая получает 
высшее образование в Иркут-
ске, тоже старается уехать в 
другие регионы. В 2015 году из 
15 тыс. выпускников Прибайка-
лья более четырех тысяч уехали 
в другие субъекты Российской 
Федерации. Сегодня заработ-
ная плата мигрировавших спе-
циалистов существенно выше, 
чем у тех, кто остался трудиться 
в Иркутской области.

– Это вопрос не только к 
вузам, но и к иркутским рабо-
тодателям: почему они создают 
худшие условия для молодежи, 
чем в других регионах? – заду-
мался представитель Мини-
стерства образования России.

Участники дискуссии приш-
ли к выводу о том, что выход из 

кризиса высшей школы Бай-
кальского региона – в укруп-
нении вузов. 

– Конкурс опорных уни-
верситетов показал: вузы гото-
вы к модернизации, – отметил 
Денис Пономарев. – Все пони-
мают, что в условиях оттока 
талантливой молодежи регион 
не будет развиваться. Необхо-
димо улучшать взаимодействие 
с ключевыми работодателями, 
а не штамповать выпускников 
по шаблону.

Первый заместитель губер-
натора Виктор Игнатенко, как 
один из вариантов, предложил 
создание Восточно-Сибирско-
го транспортного вуза на базе 
Иркутского государственного 
университета путей сообще-
ния и трех его филиалов, а 
также Усть-Кутского инсти-
тута водного транспорта и 
подразделения университета 
гражданской авиации (МГТУ 
ГА). Кроме того, он видит пер-
спективу в создании мощного 
межрегионального отраслевого 
вуза на базе Иркутского аграр-
ного университета.

– Развитие высшей школы 
Иркутской области потеряло 
темпы по сравнению с другими 
регионами. Нас значительно 
опередил тот же Красноярск, 
где объединили несколько 
вузов и создали федеральный 
университет. Отток в него 
серьезный, туда уже поступили 
около тысячи иркутян, – кон-
статировал Виктор Игнатенко.

С мнением первого вице-
губернатора согласен и ректор 
ИГУ.

– У нас сложилась чет-
кая система образования, эта 
структура складывалась деся-
тилетиями, и, может, она не 
вполне соответствует совре-
менным реалиям. Если мы 
хотим занимать ведущие 
позиции, то должны следо-
вать мировым тенденциям, в 
которые входит и укрупнение 
вузов, – заявил он. 

Участники дискуссии приш-
ли к единому выводу: региону 
необходимо плотнее работать 
с высшей школой. В этих целях 
было предложено создать при 
губернаторе Иркутской обла-

сти координационный совет с 
участием представителей науч-
ной сферы, бизнес-сообщества 
и общественности. Главная его 
цель – разработка мер по улуч-
шению качества образования в 
Прибайкалье и формирование 

кадрового потенциала с учетом 
стратегических планов по раз-
витию области и страны.

В режиме 

военного штаба

Еще одна дискуссия развер-
нулась вокруг качества повсед-
невной жизни. Ее участники 
говорили о проблемах обе-

спечения участков под строи-
тельство инженерной инфра-
структурой, о серьезных обяза-
тельствах Иркутской области 
по переселению граждан из 
аварийного жилья. Как подчер-
кнул Сергей Сучков, замести-
тель генерального директора 
Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ, к 1 сентября 
2017 года Приангарью необхо-
димо расселить 330 тыс. кв. м 
жилья, при этом уже в 2016 
году регион должен ввести в 
эксплуатацию почти 166 тыс. 
кв. м – больше, чем, к приме-
ру, Омская область за четыре 
года действия соответствую-
щей программы. 

Андрей Чибис, замести-
тель министра строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ, отметил, что не 

все муниципалитеты Иркут-
ской области выполняют усло-
вия программы.

– Правительству региона 
нужно брать управление про-
цессом на себя и руководить 
им в режиме военного штаба. 
Иначе такой объем жилья не 
расселить, – заявил он. – 
Программа переселения граж-
дан из аварийного жилья – это 
одна из антикризисных мер. В 

строительную отрасль направ-
ляются деньги, и их важно 
эффективно использовать.

Александр Битаров, пер-
вый заместитель губернатора 
– председатель правительства 
Иркутской области, сообщил, 
что процесс уже и так управ-
ляется в ручном режиме. Неко-
торые муниципалитеты дей-
ствительно не справляются с 
поставленной задачей, не могут 
найти подрядчиков и так далее. 
Александр Битаров подчеркнул, 
что регион готов реализовывать 
крупные проекты по строи-
тельству. В частности, в При-
ангарье построен новый домо-
строительный комбинат, на его 
открытие ждут министра стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ. Кроме 
того, председатель правитель-
ства Иркутской области обо-
значил проблемы, касающиеся 
обеспечения участков застрой-
ки инженерной инфраструкту-
рой и материалами – напри-
мер, рост цены на арматуру.

На заседании Байкальского 
дискуссионного клуба обсудили 
и вопросы транспорта. В Иркут-
ской области есть необходи-
мость комплексного развития 
транспортной инфраструкту-
ры в интересах населения и на 
благо региона.

Подводя итоги дискуссии, 
Николай Николаев, руководи-
тель Центра ОНФ по независи-
мому мониторингу исполнения 
указов президента РФ «Народ-
ная экспертиза», отметил, что 
результаты работы всех площа-
док будут обобщены и войдут в 
число экспертных предложений 
по социально-экономическому 
развитию Иркутской области.

Председатель Законодатель-
ного Собрания региона Сергей 
Брилка подчеркнул, что про-
грамма развития области необ-
ходима, так как без нее невоз-
можно говорить ни о перспек-
тивах высшей школы, ни о стро-
ительстве жилья, дорог и т.д. 

– Губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко в 
послании Законодательному 
Собранию определил ряд задач 
на ближайшую перспективу. 
Необходимо их выполнять, дви-
гаться вперед. За все, что про-
исходит в регионе, мы несем 
ответственность перед жителя-
ми Приангарья, – заявил Сер-
гей Брилка. 

Юлия УЛЫБИНА,

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА  

ВЫБОРЫ

Накануне выборов 

ЦИК обещает 

новые правила и 

присматривается к 

сети интернет.

В ЦИК России 19 мая 2016 
года в режиме видеоконфе-
ренцсвязи с избирательными 
комиссиями субъектов Рос-
сийской Федерации состоялся 
обучающий семинар для пред-
ставителей средств массовой 
информации и организаторов 
выборов.

– Эффективное взаимо-
действие с представителями 
СМИ во время избирательного 
цикла это залог нашей успеш-
ной работы, – обозначила свое 
отношение к взаимодействию 
избирательной системы со 
средствами массовой инфор-
мации председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова.

Она напомнила, что в 2016 
году, помимо избирательной 
кампании по выборам депу-
татов Государственной думы 
седьмого созыва, по всей стране 
будут проходить региональные 
и местные выборы. В частно-
сти, в шести субъектах пройдут 
выборы высших должностных 
лиц, в 38 – выборы депутатов 
региональных парламентов, в 
11 – выборы в представитель-
ные органы муниципальных 
образований административ-

ных центров, а также пройдет 
свыше 5000 муниципальных 
избирательных кампаний. По 
оценкам ЦИК, по всей стра-
не в выборах примут участие 
свыше 110 млн избирателей.

Председатель ЦИК Рос-
сии акцентировала внимание 
участников семинара на том, 
что главной задачей ЦИК Рос-
сии в этой кампании является 
обеспечение безукоснительно-
го исполнения действующего 
законодательства о выборах. 
По итогам избирательной кам-
пании, в том числе с учетом 
мониторинга наблюдателей и 
информации журналистов, 
ЦИК России проанализирует 
недочеты законодательства, 
выявленные в ходе кампании.

В самой процедуре участия 
СМИ в освещении избиратель-
ного процесса есть несколько 

законодательных новелл. В 
законодательстве наконец-то 
появился новый тип средств 
массовой информации – «сете-
вое издание». Еще одно нов-
шество – изменение порядка 
аккредитации СМИ. О намере-
нии журналистов работать на 
участке в период голосования 
и подсчета голосов редакции 
должны уведомлять комиссии 
не менее чем за трое суток. 

Элла Памфилова пообеща-
ла, что журналисты, освещаю-
щие выборы, смогут обращать-
ся на горячую линию Центриз-
биркома, в том числе и по всем 
вопросам аккредитации.

Секретарь Центризбирко-
ма Майя Гришина рассказала о 
различиях между информиро-
ванием и предвыборной агита-
цией. Известно, что по закону 
журналист при осуществлении 
своей профессиональной дея-

тельности не вправе проводить 
предвыборную агитацию. В то 
же время правовые признаки 
агитации определены достаточ-
но широко, что может вызвать 
сложности у СМИ, желающих 
без нарушения закона разно-
сторонне осветить избиратель-
ную кампанию.

Секретарь Центризбир-
кома отметила, что признаки 
информации – объективность, 
достоверность и соблюдение 
равенства прав кандидатов и 
политических партий. В то же 
время, согласно постановле-
нию Конституционного Суда 
Российской Федерации № 15 
от 2003 года, к агитации законо-
датель требования достоверно-
сти не предъявляет, пояснила 
Майя Гришина.

Секретарь ЦИК России 
рекомендовала обращаться к 
брошюре «Средства массовой 
информации и выборы: вопро-
сы и ответы», текст которой 
есть на официальном сайте 
ЦИК России в разделе «К све-
дению представителей СМИ». 
С точки зрения Майи Гриши-
ной, в брошюре есть ответы 
на все актуальные вопросы, 
которые могут возникнуть у 
представителей СМИ. Однако 
окончательную точку в этом 
вопросе, как обычно, поставит 
практика судебных решений.

Общий агитационный пери-
од начнется с момента выдви-
жения кандидатов и списков 
кандидатов и заканчивается 16 
сентября 2016 года. Как пояс-
нила Майя Гришина, моментом 

выдвижения списка кандида-
тов является момент принятия 
на съезде политической пар-
тии решения о выдвижении 
списка, а моментом выдвиже-
ния кандидата является подача 
документов в избирательную 
комиссию. В СМИ агитацион-
ный период начинается 20 авгу-
ста и заканчивается 16 сентя-
бря 2016 года.

Список государственных 
средств массовой информации, 
предоставляющих бесплатное 
эфирное время и печатную 
площадь, будет опубликован 
избирательными комиссиями 
через 15 дней после опублико-
вания решения о назначении 
выборов. Предоставление бес-
платного эфирного времени 
будет происходить в рамках 
агитационного периода с 20 
августа 2016 года по рабочим 
дням. Жеребьевка по распре-
делению бесплатного эфир-
ного времени и печатной пло-
щади в государственных СМИ 
будет происходить с 15 по 18 
августа 2016 года.

Ярким и запоминающимся 
стало выступление на онлайн-
семинаре члена ЦИК Алексан-
дра Клюкина, который сделал 
акцент на укреплении обще-
ственного доверия к выборам и 
противодействии негативным 
технологиям в сети интернет.

– Подкупы избирателей, 
карусели, занижение тиража 
изданий, другие незаконные 
технологии обязательно будут 
применяться перед выборами, 
– уверен Александр Клюкин. 

– Все это многие справедливо 
называют шоу и спектаклем, и 
мы к этому готовы, мы научи-
лись бороться с такими нару-
шениями.

Особое внимание господин 
Клюкин обратил на интернет и 
социальные сети:

– Часто злоумышленни-
ки формируют кривое зерка-
ло реальности в социальных 
сетях. В Твиттере создаются 
фэйковые аккаунты от имени 
кандидатов в депутаты, в ВКон-
такте появляются сообщества, 
которые отражают выгодную 
определенным людям точку 
зрения. Эти попытки воздей-
ствия на общественное созна-
ние должны пресекаться в 
режиме он-лайн, – негодовал 
Александр Клюкин. – Каким 
именно образом избиратель-
ные комиссии будут реаги-
ровать на подобные действия 
интернет-пользователей, член 
ЦИК не уточнил, упомянув 
лишь о взаимодействии комис-
сии с Роскомнадзором. Кста-
ти, среди участников конфе-
ренции присутствовала груп-
па сотрудников Управления 
Роскомнадзора по Иркутской 
области во главе с начальником 
Сергеем Костыловым.

В завершение видеоконфе-
ренции начальник Управления 
пресс-службы и информации 
Александр Казарин познако-
мил участников с навигацией 
сайта ЦИК России и порядке 
направления запросов.

Юрий ЮДИН

СМИ, избирком и социальные сети

Как развиваться региону?
Точки роста Иркутской области обсудили 
на заседании Байкальского дискуссионного клуба

СПРАВКА

Общероссийский народный фронт создан по инициативе Владимира 

Путина. Предложение о его создании прозвучало 6 мая 2011 года. Изна-

чально анонсировалась необходимость создания широкой общественной 

коалиции. Главные задачи движения сформулированы В.В. Путиным как 

контроль над исполнением указов и поручений главы государства и борь-

ба с коррупцией. Учредительный съезд ОНФ прошел в Москве в июне 

2013 года. Президент России Владимир Путин был избран лидером ОНФ, 

принят Устав ОНФ и официальное название общественного движения 

«Народный фронт «За Россию».

Подводя итоги дискуссии, Николай Николаев, 
руководитель Центра ОНФ по независимому 
мониторингу исполнения указов президента РФ 
«Народная экспертиза», отметил, что результаты 
работы всех площадок будут обобщены и войдут 
в число экспертных предложений по социально-
экономическому развитию Иркутской области.
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Сельский колорит

Свое название село получило из-за 
обилия высоких корабельных сосен. 
Они здесь повсюду: в парках и вдоль 
улиц, в палисадниках и близко под-
ступившем к селу бору. На въезде в 
Сосновку – удивительный по красоте 
храм Вознесения Господня, постро-
енный на частные пожертвования и 
средства СХ ОАО Белореченское, у 
которого в селе размещено одно из 
подразделений. Неподалеку от храма 
– освященный источник «Иванов» 
– место паломничества гостей и мест-
ных жителей. За счет муниципальных 
средств в прошлом году его облагоро-
дили – отсыпали дорогу для подъезда 
машин и соорудили из бруса коло-
дезный сруб с памятной табличкой. 
Еще один освященный источник – 
«Марьин» – располагается прямо на 
берегу реки Курга.

– С этого места началась застрой-
ка нашего села, – проводит экскур-
сию глава администрации Валерий 
Устинов. – Первые жители копали 
для себя землянки. Деревня раньше 
называлась Кудрявцева по фамилии 
мельника. Всего на реке стояло пять 
мельниц. У каждой было свое назва-
ние: Матвеевская. Сосновка, Круп-
чатка, Васильевская и Николаевская. 
Вот эта запруда – остатки от мельни-
цы, даже жернова до сих пор в воде 
можно увидеть. В советское время у 
нас размещался военный совхоз. Сто-
яли военные части, для обеспечения 
которых было создано свое подсобное 
хозяйство.

Поселковый руководитель показы-
вает место, где некогда находилась 
дача Блюхера. У помощников мар-
шала Советского Союза, предложив-
ших Сосновку под дачу, губа была 
не дура – песчаная коса в обрамле-
нии высоченных деревьев, отражаю-
щихся в зеленовато-голубой речной 
воде, больше напоминает Прибалтику, 
нежели сибирскую глубинку. Однако 
довелось ли здесь отдыхать Василию 
Константиновичу и сколько раз – 
никто сегодня вспомнить не может. 
Пояснили только, что в 60-х дачу 

переоборудовали под детский оздо-
ровительный лагерь, а в конце 80-х 
годов дом сгорел. Сегодня вдоль реки 
построены современные архитектур-
ные «шедевры» – двух- и трехэтаж-
ные особняки с башенками, обнесен-
ными двухметровыми кирпичными 
заборами, надежно скрывающими от 
любопытных семейные гнездышки 
местных олигархов. К счастью, они 
дислоцируются компактно, не внося 
диссонанса в уютную сельскую пасто-
раль с резными наличниками, акку-
ратными палисадниками и тесовыми 
воротами, придающими особое очаро-
вание этому селу. 

Валерий Устинов рассказывает, 
что сегодня в Сосновке проживают 
более 2,5 тыс. человек. В муниципаль-
ное образование входят деревни Бело-
горск и Арансахой. В каждой деревне 
всего по нескольку десятков домов, 
в которых остались в основном пен-
сионеры. В отличие от Белогорска и 
Арансахоя в Сосновку готовы пере-
ехать многие. Пару лет назад сюда со 
своей семьей даже перебрался мэр 
Усольского района Виталий Матюха. 
Но всех желающих здесь принять не 
могут – земли села до сих пор принад-
лежат министерству обороны. В адми-
нистрации нет генерального плана, а 
значит, местные власти не могут рас-
поряжаться земельными участками. 
Для жаждущих жить в экологически 
чистом уголке планируют построить 
Сосновку-2.

Проблем с работой в селе нет – 
открыто отделение СХ ОАО «Белоре-
ченское» по выращиванию молодняка 
птицы, молокозавод, который пере-
рабатывает 45 тонн молока за смену, 
есть деревоперерабатывающий и сто-
лярный цеха, работает 15 КФХ. 

Большую финансовую помощь 
муниципалитету оказывает «Белоре-
ченское»: выделяет технику для рас-
чистки дороги и ликвидации несанкци-
онированных свалок, помогает школе 
и детсаду, приобретает подарки для 
пожилых и малообеспеченных семей. 
Решать социальные задачи местным 
властям помогает район и участие в 
областных и федеральных программах. 

Например, по программе «Устойчивое 
развитие села» в Сосновке появилась 
многофункциональная спортплощадка 
с искусственным покрытием, началось 
строительство хоккейного корта. Про-
грамма «100 модельных домов культу-
ры – Приангарью» помогла привести 
в порядок сельский клуб, а по про-
екту «Народные инициативы» здесь 
отремонтировали водовод, сделали от 
водонапорной башни отводы к домам, 
провели ямочный ремонт дорог, обору-
довали пешеходные переходы. В парке 
70-летия Великой Победы реконстру-
ировали не работающий 40 лет фон-
тан, установили лавочки и урны, ска-
мью «Любви и верности» и скульпту-
ру «Совет да любовь». Теперь сюда 
приходят все молодожены. Полюбился 
парк и районному руководству. Третий 
год здесь проводят конкурс Усольско-
го района «Играй, гармонь». Два года 
назад Сосновка прогремела на всю 
страну – ее посетили брат и сестра 
Заволокины, увековечив праздник гар-
монистов в отснятом фильме.

Флаг и герб

Поддерживать чистоту и порядок в 
селе помогает Совет старост. На каж-
дой из 12 улиц есть свой обществен-
ный руководитель. Активисты следят 
за состоянием подворий, пожарной 
безопасностью, организуют суббот-
ники, проводят конкурс «Лучшая 
усадьба», день села и праздники улиц. 

– В прошлом году, – говорит 
председатель Совета старост Любовь 
Гончарко, – отмечали 30-летие улицы 
Фабричная, в этом – будем отмечать 
юбилей Лесной. Люди готовят твор-
ческие номера, сочиняют частушки, 
перетрясают бабушкины сундуки, 
подыскивая раритетные наряды.

Еще одной отличительной особен-
ностью Сосновки является наличие 
собственного флага и герба. Государ-
ственные символы появились в селе в 
прошлом году. Валерий Устинов объ-
ясняет: более полугода администрация 
вела переговоры с Геральдическим 
советом, убеждая утвердить нужный 
эскиз. «Война» окончилась капитуля-

ПЕРСПЕКТИВЫ

Десять лет прошло с 

момента объединения 

Иркутской области и Усть-

Ордынского Бурятского 

округа. О социальных 

итогах объединения, о том, 

что удалось сделать для 

округа и что предстоит 

завершить, говорили 

участники Совета по делам 

УОБО, состоявшегося в 

Баяндае. 

Участие в работе Совета приняли 
глава региона Сергей Левченко, заме-
ститель губернатора – руководитель 
администрации округа Марина Ива-
нова, член Совета Федерации ФС РФ 
Вячеслав Мархаев, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Иркутской области Андрей Лабыгин, 
профильные министры.

– Несмотря на непростую эко-
номическую ситуацию, в развитие 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
вкладываются значительные средства. 
В рамках реализации указа президен-
та в округе строятся школы, детские 
сады, больницы, спортивные объекты. 
Необходимо, чтобы от этих вложений 
была соответствующая отдача, – под-
черкнул глава региона. 

Министр строительства, дорож-
ного хозяйства Иркутской области 
Светлана Свиркина доложила, что в 
рамках исполнения президентского 
указа завершено строительство шести 
объектов здравоохранения. Постро-
ен перинатальный центр и противо-
туберкулезный диспансер в поселке 
Усть-Ордынский. Сданы в эксплуата-
цию поликлиники в селах Оса, Ново-
нукутск и поселке Кутулик. Также на 
днях открылся стационар ЦРБ в посел-
ке Баяндай. Кроме того, построены 

школы в селах Харануты, Русские Янгу-
ты, Каменка, Хогот, Хохорск, Тыргетуй.

– Продолжаются строительные 
работы в детском доме, расположен-
ном в поселке Усть-Ордынский, в ЦРБ 
и поликлинике на 200 посещений в 
поселке Бохан, аналогичной ЦРБ в 
поселке Кутулик Аларского района, 
– проинформировала министр.

При этом строительно-монтажные 
работы в поликлинике Кутуликской 
ЦРБ (первая очередь) выполнены в 
полном объеме. Готовность второй 
очереди больницы составляет 70%. 
Чтобы завершить строительные рабо-
ты, необходимо свыше 488 млн рублей.

Строительство аналогичной ЦРБ в 
Бохане также разбито на два пусковых 
комплекса. Если готовность первого 
составляет свыше 70%, то работы на 
втором пусковом комплексе выполне-
ны только на треть. Управление капи-
тального строительства в настоящее 
время занимается корректировкой 
проектной документации. По резуль-
татам экспертизы размер финансиро-
вания для завершения строительства 
объекта будет скорректирован.

Глава областного минздрава Олег 
Ярошенко отметил, что открытие 
новых клиник благоприятно сказалось 
на здоровье населения. Так, в окру-

ге снижен показатель младенческой 
смертности (4,4 на 1 тыс. родившихся). 
Также в УОБО снижена смертность 
от сердечно-сосудистых заболеваний, 
улучшилась ситуация с туберкулезом.

В рамках исполнения указа пре-
зидента с 2011 по 2015 годы в окру-
ге было построено 
несколько крупных 
спортивных объек-
тов. Это физкуль-
турно-оздоровитель-
ные комплексы в 
поселках Кутулик, 
Оса, Бохан, Усть-
Ордынский, Баян-
дай. Заместитель 
министра по физиче-
ской культуре, спор-
ту и молодежной 
политике Иркутской 
области Павел Богатырев добавил 
также, что в поселках Новонукутск 
и Кутулик были отремонтированы и 
реконструированы стадионы, в Алар-
ском и Нукутском районах построены 
хоккейные корты. В этом году запла-
нировано строительство плоскостных 
спортивных сооружений в Осинском 
и Боханском районах.

Особые дебаты вызвал вопрос 
строительства Дома спорта в поселке 

Усть-Ордынский. Возводить объект 
начали в 2002 году, но затем строй-
ка была приостановлена из-за отсут-
ствия финансирования. Павел Бога-
тырев подчеркнул, что в Эхирит-Була-
гатском районе уровень обеспеченно-
сти спортивными залами составляет 
102% от норматива, плоскостными 
спортивными сооружениями – 41,6% 
от норматива. В том объеме, в каком 
задумывался Дом спорта, он сегодня 
уже не нужен, и необходимо провести 
корректировку проекта, уверен пред-
ставитель минспорта.

Глава поселка Евгений Бардаха-
нов с такой постановкой вопроса не 
согласился. По его словам, количество 
желающих заниматься спортом год от 
года растет.

– У нас, например, есть лучни-
ки-международники, а им выступать 
негде, – пожаловался глава Усть-
Ордынского МО.  

– Вы только без области междуна-
родных соревнований не проводите, 
– пошутил губернатор.

Конец дебатам положила министр 
Светлана Свиркина, которая про-

информировала, что детский дом и 
больница в Кутулике обойдутся бюд-
жету в сумму свыше 1 млрд рублей. 
Стоимость Дома спорта составляет 
600 млн рублей без корректировки. 
Таким образом, объект в 2017 году 
в программу строительства не вой-
дет, поскольку предстоит определить 
целесообразность завершения стро-
ительства объекта в первоначальных 
объемах.

Отдельно члены Совета обсудили 
перспективу использования постро-
енного в поселке Усть-Ордынский 
по указу президента детского дома 
на 120 мест. Сметная стоимость объ-
екта составляет 544,3 млн рублей, в 
здании проводятся работы по вну-
тренней отделке. На завершение 
строительства потребуется 118 млн 
рублей. В начале года из областного 
бюджета на эти цели было направлено 
50 млн рублей. На ближайшей сессии 
областного парламента будет внесе-
на поправка в региональный бюджет, 
планируется, что на строительство 
будет выделено еще 70 млн рублей.

Мэр Эхирит-Булагатского района 
Игорь Усов пояснил, что детский дом 
району не нужен, и здание можно 
будет использовать как общеобразо-
вательную школу и общежитие для 
молодых педагогов. В перспективе в 
новом здании может появиться лицей 
для одаренных детей. Заместитель 
министра образования Евгений Тору-
нов предложил разместить в учреж-
дении кадетский корпус. Губернатор 
Сергей Левченко дал представите-
лю минобра проработать вопрос об 
эффективном использовании нового 
здания.

Заместитель губернатора – руко-
водитель администрации округа 
Марина Иванова проинформировала, 
что 23–25 июня в Бохане пройдет 
Сурхарбан. С 1 по 3 июня в Улан-Удэ 
гостей соберет бурятский фестиваль 
«Алтаргана». Заместитель министра 
культуры Ольга Уватова дополнила, 
что на участие в культурных програм-
мах фестиваля из областного бюджета 
выделяется свыше 577 тыс. рублей. 

– В министерстве и каждом МО 
идет подготовка, чтобы достойно пред-
ставить наш регион на Алтаргане. Это 
важно, тем более что через два года 
Иркутская область сама будет прини-
мать этот международный бурятский 
фестиваль, – отметила Ольга Уватова.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Совет по делам УОБО состоялся в Баяндае

Формула Формула 
успеха успеха 
Сосновки
МАЛАЯ РОДИНА

Село Сосновка – одно из самых красивых и 

благополучных в Иркутской области. Здесь нет проблем 

с трудоустройством и проведением досуга, работает 

детский сад и школа, строится хоккейный корт и 

многофункциональная спортивная площадка. Живут здесь 

необыкновенно активные и творческие люди. Не поэтому 

ли число желающих переехать на ПМЖ в Сосновку сегодня 

в разы превышает возможности муниципалитета. 

Члены Совета обсудили перспективу 
использования построенного в поселке 
Усть-Ордынский по указу президента 
детского дома на 120 мест. Сметная 
стоимость объекта составляет 544,3 млн 
рублей, в здании проводятся работы 
по внутренней отделке. На завершение 
строительства потребуется 118 млн рублей.

Губернатор проверил ход строительства 
детского дома в поселке Усть-Ордынский
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цией федералов. Отныне на гербе и 
флаге отражена вся необходимая, по 
мнению местных жителей, символика: 
в центре – огромная сосна, по бокам 
– белоснежные куры, мельничные 
жернова и церковные колокола. Крас-
ный фон символизирует солнце и бла-
гополучие, а синий – быструю воду 
Курги и безоблачное небо, сияющее 
над кронами вековых сосен.

В администрации рядом с государ-
ственными символами теснится мно-
жество кубков – за победу в волей-
больных и баскетбольных соревнова-
ниях, стрельбе, футбольных матчах, 
подледном лове и даже в гонках на 
надувных лодках! После знакомства 
с селом становится понятно, почему 
Сосновка несколько лет подряд стано-
вится победителем районного конкур-
са на лучшее муниципальное образо-
вание. Есть в числе наград и дипломы 
областных конкурсов. 

Культуру – в массы

Дом культуры в Сосновке 
тоже интересный. Во дворе – 
множество цветников и клумб, 
детские качели, карусели и даже 
избушка Бабы Яги. Внутри Дома 
культуры – новая мебель, совре-
менная техника и оборудование. 

– Третий год мы получаем из 
областного бюджета по миллиону 
рублей, – рассказывает директор 
Людмила Пачерских. – Уже поме-
няли двери и окна, сделали ремонт 
в кабинетах, поставили новое све-
товое и звуковое оборудование в 
киноконцертном зале, приобрели 
одежду для сцены, кресла, а еще 
купили новые тренажеры.

На стенде у входа висит вну-
шительный список кружков: 
литературного чтения для детей 
«Почемучки», для взрослых – 
«Поэтические строки», театраль-
ный кружок «Затейник», музы-
кальный ансамбль «Лапушки», 
различные спортивные кружки, 
работает тренажерный зал, волон-
терский клуб, кружок прикладного 
творчества, вокальные коллективы 

«Сосновые сударушки» и «Истоки», 
танцевальные ансамбли «Капельки» 
и «Ритм». Есть даже клуб «Ветеран», 
в котором пенсионеры занимаются и 
спортом, и творчеством. 

Руководят всем этим великолепием 
настоящие фанаты своего дела. Люди 
активные, креативные и очень веселые. 
Благодаря их стараниям каждый празд-
ник и выступление превращается в 
настоящее шоу: «Две звезды», «Песня на 
труд вдохновляет». На 30-й юбилейный 
фестиваль «Играй, гармонь» здесь созда-
ли самый настоящий спектакль. Реани-
мировали из небытия купца Кудрявцева, 
соорудили макеты мельниц, инсцениро-
вали сельскую ярмарку, а в финале поже-
нили гармошку с лучшим гармонистом 
Усольского района Сергеем Хапиным, 
который, оказывается, умеет прекрасно 
играть на инструменте в… верхонках!

Придумывает сценарии необыч-
ных праздников художественный 
руководитель Татьяна Замарацкая – 
мама восьмерых детей, бабушка 15 
внуков и дважды прабабушка! Попала 
она в Сосновку 25 лет назад, благо-
даря песне про… парное молоко. Рас-

сказывает, как к ней, проникновен-
но исполняющей на одном из 

сельских праздников песню, 
в которой были следую-

щие строки: «А мне 
бы в деревню, 

которая 

в речку глядится», подошли руководи-
тели Усольского района и предложили 
претворить мечту в жизнь. Сосновка 
ведь и впрямь глядится в речку, да и с 
парным молоком здесь никогда пере-
боев не было!

«Улыбка» на грядках

В местный детский сад «Улыбка» 
ходят 138 малышей от полутора до 
семи лет. Детсад не простой – с изю-
минкой. Прежде всего, он интересен 
профильным образованием. Оказыва-
ется, все дети, начиная с трехлетнего 
возраста, учатся в дошкольном учреж-
дении агробизнесобразованию. 

– В каждой группе у нас созданы 
свои макеты, – показывает на игру-
шечные подворья заведующая Гали-
на Воронова. – В них показано, чем 
можно заниматься в сельской местно-
сти: что можно вырастить, на чем и 
как обрабатывать землю, каких живот-
ных развести, как построить дом, как 
выглядят стайки и хозпостройки. Мы 
рассказываем ребятишкам, как продать 
выращенный урожай, куда вложить 
полученные деньги, в каких проектах 
могут сегодня участвовать крестьяне… 
Дети очень любят эти занятия.

Основы сельского труда 
малыши постигают не 
только в теории – есть 
в детском саду свой 
небольшой огород и 

картофельное поле, которое ребятиш-
ки обрабатывают сами. А еще здесь 
их учат, как вести себя на городских 
улицах. Уголок, предназначенный для 
профилактики дорожно-транспорт-
ных происшествий, состоит из макетов 
многоэтажных домов, которые выстра-
иваются вдоль «улиц» с пешеходны-
ми переходами и настоящим светофо-
ром. Электрическая модель регулятора 
автомобильного движения помогает 
сельским малышам крепко-накрепко 
усвоить, что дорогу нужно переходить 
только на зеленый сигнал.

Большое внимание здесь уделя-
ется духовно-нравственному воспи-
танию – ребятишки постоянно при-
нимают участие во всероссийских 
конкурсах рисунков, проводимых 
Иркутской епархией, выращивают 
цветочную рассаду для украшения 
местного храма, отмечают Пасху и 
Рождество. 

Оазис истории 

и творчества

Школьный музей села Сосновка 
вполне может дать фору городскому. 
В числе экспонатов – кости и бивни 
мамонтов, старинные вещи, раритет-
ные предметы быта. Есть фотолето-
писи истории школы, села и пред-
приятий. У некоторых экспонатов 
необычные истории, связанные с лич-
ными судьбами сосновских жителей. 
Бивни и кости мамонта, например, 
найдены летом 1998 года во время 

рыбалки местными школьника-
ми. Солонка из эбонита выточе-
на на Свирском металлургическом 
заводе в 1943 году 16-летним под-
ростком – дедушкой нынешнего 
директора школы Анны Моллиной, 
расписной сарафан 50-х годов про-

шлого века принадлежал знатной 
доярке Людмиле Николаевой, а суве-
ниры из Японии – память о пребы-
вании в селе японской школьницы 
Мирей, приезжавшей гостить в одну 
из здешних семей. В музее бережно 
хранят пионерскую символику, совет-
скую школьную форму, боевые орде-
на односельчан.

Больше половины здешних учите-
лей – бывшие выпускники Соснов-
ской школы. Все преподаватели, кроме 
уроков, ведут всевозможные круж-
ки. Директор, например, учит ребят 
лоскутному шитью, учитель ИЗО Елена 
Таюрская помогает постигать прему-
дрости акварели из шерсти и рваную 
аппликацию, а технический работник  
Ольга Сергеева – в прошлом педагог 
дошкольного образования и руководи-
тель кружка «Триумф» – учит делать 
объемные картины из папье-маше. 
Одно из ее творений, кстати, красу-
ется в школьной столовой. Несколько 
лет назад Ольга Владимировна стала 
победителем областного конкурса. Кол-
леги рассказывают, что для участия она 
написала большой проект в стихах!

Все школьные рекреации заняты 
картинами, аппликациями, гобелена-
ми и панно – не школа, а настоящая 
художественная галерея! В отдельном 
крыле – спортивный клуб, где при-
менена инновационная форма работы 
– «говорящая» стена. Анна Молли-
на разъясняет: в прошлом году она 
была посвящена Олимпийским играм, 
нынче на ней разместили информа-
цию о «спортианских» играх.

– «Спортианский» – это спорт, 
творчество и артистизм. Творчество – 
дети находят интересную информацию, 
артистизм – школьники готовят теа-
трализованное представление, «спорти-
ашка» – непосредственно соревнова-
ния, – говорит Анна Моллина. 

Преподаватели показывают совре-
менную химическую лабораторию, 
полученную за победу во всероссий-
ском конкурсе «Лучшие школы Рос-
сии», класс робототехники, физико-
математический и компьютерный 
кабинеты. 

Глядя на их воодушевленные лица, 
нетрудно понять – в школе интерес-
но и детям, и взрослым. А еще хочется, 
чтобы таких сел и деревень в нашем 
регионе было больше, и тогда моло-
дежь точно оставалась бы на своей 
малой родине.  

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из них 32 
района, 10 городских 
округов, 63 городских и 
362 сельских поселения. 
У каждого населенного 
пункта своя история, 
традиции, свои проблемы 
и достижения. Каждый 
уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, а 
потому заслуживает общественного внимания. Предлагаем 
читателям стать соавторами рубрики «Малая родина» и 
рассказывать на страницах газеты о жизни городов и сел 
нашей области. 
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мама восьмерых детей, бабушка 15 
внуков и дважды прабабушка! Попала 
она в Сосновку 25 лет назад, благо-
даря песне про… парное молоко. Рас-

сказывает, как к ней, проникновен-
но исполняющей на одном из 

сельских праздников песню, 
в которой были следую-

щие строки: «А мне 
бы в деревню, 

которая 

ных развести, как построить дом, как 
выглядят стайки и хозпостройки. Мы 
рассказываем ребятишкам, как продать 
выращенный урожай, куда вложить
полученные деньги, в каких проектах 
могут сегодня участвовать крестьяне… 
Дети очень любят эти занятия.

Основы сельского труда 
малыши постигают не 
только в теории – есть 
в детском саду свой 
небольшой огород и 

О

и

вп
В 
м
ны
пи
пр
не
ны
Би
на

ш
до
ни
ва
М
из
хр
ск
на

ФЕСТИВАЛЬ

Языческие божества, 

библейские персонажи, 

фигуры птиц, животных, 

детей и целой Вселенной… 

Темой шестого 

международного фестиваля 

деревянной скульптуры 

«Лукоморье» стала вера. 

Поэтому не случайно, что 

в каждой создаваемой 

композиции художники 

старались воплотить такие 

светлые и высокодуховные 

понятия, как бескорыстие, 

самоотверженность, 

доброта, любовь и дружба. 

Изобразить в дереве веру – задача 
непростая. Она по силам лишь насто-
ящим мастерам своего дела. Именно 
такие и приезжают в Савватеевку для 
участия в международном фестива-
ле «Лукоморье», оставляя каждый год 
на память очередное произведение 
искусства из ангарской сосны.

– Каждый год мы стараемся подо-
брать особенную тему для творчества, – 
отмечает организатор фестиваля Иван 
Бутенко. – Нынешняя – абсолютно 
необъятная. Понятие «вера» связано не 
только с религией. Это может быть вера 
в себя, в жизнь, в любовь и верность, в 
дружбу, искусство, свою семью… 

Нынешний фестиваль – самый 
грандиозный и по числу конкурсантов, 
и по масштабам. Для участия в нем 
поступило более 130 заявок. Представ-
ленные эскизы прошли самый строгий 
отбор. В итоге к конкурсу было допу-
щено 26 команд – 18 российских и 
восемь зарубежных. Среди них масте-
ра из Японии, Южной Кореи. Фин-

ляндии, Китая, Германии, Швейцарии, 
Словении и Дании. Гораздо строже и 
престижнее стал состав жюри. Роль 
председателя судейской бригады в 
этом году выполнял Терри Лоуренс 
(Бельгия), главного судьи – пятнадца-
тикратный чемпион мира по ледовым 
скульптурам «IceAlaska» Владимир 
Жихарцев (Аляска), а в составе жюри 
оказался представитель верховного 
комиссара ООН Байс Вак Войя.

В числе новинок фестиваля – 
увеличение втрое стипендиального 
фонда, а также ежедневная трансля-
ция соревновательного процесса на 
английском языке в соцсетях. 

– Несмотря на то что призовой фонд 
остался на прежнем уровне – 150, 100 
и 50 тысяч рублей за первое, второе и 
третье места соответственно, в этом году 
премии получат участники, занявшие с 
четвертого по 20 места, – рассказыва-
ет организатор. – Ребята делают такие 
работы, что отпустить их без какого-то 
приза, просто неловко. Кроме того, мы 
создали англоязычную страничку на 
Фейсбуке. Вся Европа смотрит за про-
цессом создания скульптур каждый день. 

А посмотреть здесь, действитель-
но, есть на что! Среди красноватых 
стволов соснового бора теплым жел-
тым цветом сияют только что родив-
шиеся произведения искусства. Чтобы 
успеть в срок, резчики по дереву рабо-
тали с раннего утра и до глубокой ночи. 
Уставшие мастера придирчиво огля-
дывают творения своих рук, находя 
незначительные огрехи. Члены жюри, 
стараясь сохранять бесстрастное выра-
жение лиц, делают отметки в блокно-
тах. Зато многочисленные гости, поми-
нутно щелкая фотоаппаратами, то и 
дело издают восторженные возгласы: 
«Потрясающе», «Великолепно»!

В своих творениях мастера пере-
дали и тонкую добрую иронию, и 
безграничную любовь, и жертвен-
ность во имя жизни. Идея некоторых 
работ понятна без объяснений. Чтобы 
постичь философский замысел других 
– приходится поразмыслить.

– Наша с Эдуардом Пономарен-
ко работа называется «Детская друж-
ба», – рассказывает один из самых 
именитых участников, многократный 
победитель международного фести-
валя ледяной скульптуры «IceAlaska» 
Иван Зуев из поселка Тельма Усоль-
ского района. – Девочка на роликах 
катит с горки инвалидную коляску, в 
которой сидит безногий мальчик. У 
них нет преграды, они верят в дружбу, 
им весело. Катятся со склона в парке, 
а из-под колес вылетают голуби. 
«Лукоморье» – детский лагерь. В нем 
уже столько скульптур, но все как-то 
обошли стороной тему детей-инвали-
дов. А она есть. Среди таких детей 
– множество талантливых и замеча-
тельных ребят, и мы своей работой 
хотели показать, что у детей в дружбе 
нет границ. Взрослые как-то не очень 
любят обсуждать эту тему, а дети не 
видят в ней ничего особенного: если 
человек нравится, то не смотрят – 
инвалид он или не инвалид, у них все 
эмоции идут из души, на уровне под-
сознания. Если интересно – будут 
любить и дружить.

Самые юные конкурсанты – Денис 
Маханов и Антон Меньшиков из Челя-
бинска, вырезали композицию под 
названием «Все получится». Толстушка 
в балетной пачке смотрится в зеркало, 
в котором отражается грациозной кра-
савицей. Юмористический контраст 
реального и желаемого изображений 
таит в себе глубокий смысл – если 
верить в себя, свои силы, то все непре-
менно получится, стоит лишь захотеть! 

Апостола Петра, идущего по воде, 
создали мастера из поселка Богород-
ское Сергиево-Посадского района 
Московской области Евгений Птицын 
и Лев Брюханов.

– Когда лодка пошла ко дну, Петр 
решил пойти по воде, но усомнился в 
своих силах и начал тонуть, – раскры-
вает замысел работы Евгений Птицын. 
– Вдруг сквозь тучи появилась рука 
Господа, и раздался Его голос, посето-
вавший на маловерие апостола. Петр 
устыдился и уверовал в свои силы. 
Поэтому одна нога у него погружена 
в воду, а вторая уже твердо стоит на 
поверхности. Сергиев Посад – центр 
«Золотого кольца», там находится Свя-

то-Троицкая Сергиева Лавра, поэтому 
мы выбрали такую тему неслучайно.

Наибольшую реалистичность 
образов мастерам помогла передать 
уникальная «богородская» пластика:

– У нас она своя. Большинство 
мастеров работает в объемной тех-
нике, у них больше шлифовки, мы 
же работаем в плоскостной, сохра-
няя целостность древесины. Если вы 
посмотрите внимательней, то увидите, 
что при резьбе вручную сохраняет-
ся структура дерева. Вот эта волна, 
например, кап, который мы обыграли, 
превратив в морскую пену. Каждую 
деталь заглаживаем вручную ножом 
и специальными резцами. Очень мало 
применяем механическую обработ-
ку. Детали скрепляем деревянными 
шкантами без единого гвоздя.

Евгений рассказал, что более 20 лет 
передает свое мастерство ученикам 
Богородского училища, являющегося 
филиалом Высшей школы искусств. В 
прошлом году учреждение отметило 
100-летний юбилей.

Стр. 16

«Лукоморье» обрело веру
В Приангарье выбрали лучшую деревянную скульптуру России

Глава администрации Валерий Устинов
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– Александр Диомидович, 

а нужна вообще эта реформа? 

Есть мнение, что старая систе-

ма, которая была в СССР, наи-

более идеальная.

– Она отвечала требовани-
ям того времени, помогла соз-
дать фундамент, на котором 
надо строить новую систему, 
учитывающую новые усло-
вия. Ведь еще 20 лет назад 
технологический прогресс 
не имел такой динамики. В 
промышленности оборудова-
ние работало десятилетиями, 
подвергаясь незначительной 
модернизации, а чаще – капи-
тальному ремонту. Поэтому и 
технические вузы были наце-
лены в основном на выпуск 
инженеров-универсалов, как 
говорили, широкого профиля. 
Но сейчас технологии разви-
ваются стремительно. Проис-
ходят глобальные изменения 
в науке, экономике, в самом 
устройстве общества. Россий-
ское инженерное образова-
ние имеет мощный потенциал. 
Например, именно у нас раз-
работана «на экспорт» миро-
вая система ТРИЗ (теория 
решения изобретательских 
задач), которая актуальна до 
сих пор. У нас хватит мозгов 
и энергии, чтобы включить-
ся в современный темп. И, 
конечно, реформа системы 
образования для этого крайне 
необходима. Можно, конеч-
но, спорить о системе экзаме-
нов, баллах, но суть не в этом. 
Надо создавать принципиаль-
но новую систему, гибкую, 
настроенную на постоянное 
совершенствование, способ-
ную оперативно реагировать 
на любые изменения. 

– В чем это выражается?

– Университеты должны 
работать не «вдогонку», не под 
заказ, как сейчас. Их основ-
ная задача – стать генерато-
рами идей, востребованных 
бизнесом. Готовить не про-
сто инженерно-технических 
работников, а профессиона-
лов по программе НТИ (науч-
но-техническая инициатива 
– государственная програм-
ма мер по поддержке разви-
тия в России перспективных 
отраслей, которые в течение 
следующих 20 лет могут стать 
основой мировой экономики). 
Активно работать с талантами 
– драйверами будущего раз-
вития, выявляя и развивая их. 
В этих условиях творческая 
компетенция становится осно-

вополагающей. Теперь уже 
невозможно получить одну 
специальность на всю жизнь. 
Нас ждет испытание быстро 
меняющимися технологиями, 
которые будут существенно 
преобразовывать нашу жизнь. 
По прогнозам АСИ (агентство 
стратегических инициатив), 
в среднем специалист будет 
менять 10–15 профессий за 
жизнь. Мы переходим от обу-
чения на всю жизнь к обуче-
нию через всю жизнь. Насту-
пает время жить творчески.   

В этом мире нет большего 
счастья, чем счастье творче-
ских побед. Они могут быть 
разными: большими и малень-
кими, долговременными и 
сиюминутными. Но при этом 
остается главная составляю-
щая творчества – способность 
улучшать окружающее про-
странство, добиваясь конкрет-
ных результатов. Улучшать 
можно физическое простран-
ство, к примеру, комфорт про-
живания c использованием 
новых эффективных строи-
тельных технологий, культур-
ное – введением новых пози-
тивных традиций или усилени-
ем полезных старых, духовное 
– формированием основопо-
лагающих жизненных прин-
ципов в новых условиях и т.д.

– На ваш взгляд, какие 

изменения происходят в 

современном обществе?

– Мы наблюдаем все при-
знаки переломного периода, 
а отсюда и неопределенность. 
Общество привыкает жить 
не от кризиса до кризиса, а 
в состоянии перманентной 
нестабильности. Но, как пока-
зывает практика, чем острей 
проблемы, тем эффективней 
работает наш интеллект, а 
творчество становится основ-
ным двигателем развития 
общественной культуры.

На первый план выходит 
консолидация всех работо-
способных сил, их объедине-
ние ради созидательной цели. 
Например, сейчас ИРНИТУ 
вводит новые прорывные 
образовательные программы и 
нуждается в более плотном вза-
имодействии с властью, бизне-
сом, наукой. С целью укрепле-
ния партнерских отношений 
создаем Попечительский и 
Наблюдательный советы вуза. 
27 мая проводим съезд Ассоци-
ации выпускников ИРНИТУ, 
который соберет несколько 
сотен наших выпускников, 

заинтересованных в развитии 
родного вуза. В работе правле-
ния Ассоциации уже высказа-
ли желание работать руково-
дители крупнейших предпри-
ятий, коммерческих структур, 
органов власти. Мы придаем 
большое значение обществен-
ному мнению, нам крайне 
важны практические советы и 
конструктивная критика. Свои 
предложения может высказать 
любой желающий через сайт 
университета, и мы обязатель-
но их рассмотрим.

– Давайте вернемся к 

талантам. На какой стадии 

жизни их надо выявлять?

– На самой ранней: в дет-
садах, начальных классах и 
систематически содействовать 
их развитию. Мы работаем 
в этом направлении. Нашли 
единомышленников во мно-
гих школах, ведем совместные 
образовательные программы, 
объединяя наши ресурсы. В 
результате подошли к разра-
ботке интереснейшего про-
екта, который поможет соз-
дать необходимые условия 
для подготовки качественных 
специалистов по различным 
направлениям. Если в общих 
словах, то планируем создать 
на базе ИРНИТУ центр НТИ 
(научно-технических инициа-
тив), в котором обучение будет 
проводиться по специальным 
программам и методологиям. 
Выявлять и развивать таланты 
можно только одним способом 
– погружая и сопровождая их 
в решении конкретных задач. 
Именно такие ситуации рож-
дают инновационные проекты.

Мы планируем формиро-
вать команды талантливых, 
профессионально дополняю-
щих друг друга молодых людей 
под наукоемкие бизнес-идеи, 
доводя их через НИОКР до 
стартапа.

– Такое действительно воз-

можно?

– Открою небольшой 
секрет, это делается уже 
сейчас. Мы начинаем не на 
пустом месте. В университете 
сформирована инфраструкту-
ра для развития инновацион-
ной деятельности региона. В 
Технопарке ИРНИТУ работа-
ет 30 предприятий, созданных 
нашими студентами, аспиран-
тами, сотрудниками. Среди 
них есть достаточно успеш-
ные, имеющие стабильную 
прибыль, заказчиков. За шесть 
последних лет эти предпри-
ятия выполнили объем работ 
и услуг на сумму свыше 2 млрд 
рублей. 

Центр трансфера техно-
логий обеспечивает эффек-
тивную работу команд вне-
дрения и технического сер-
виса. Сформировано около 30 
команд по внедрению пере-
довых технологий на Иркут-
ском авиационном заводе, 
в Иркутскэнерго, РУСАЛе 
и в других компаниях. 

Сегодня университет и 
его МИПы входят в состав 
нескольких кластеров и деся-
ти технологических платформ. 

Например, в рамках машино-
строительного кластера вузом 
создается предприятие по про-
изводству импортозамещаю-
щего инструмента для авиаци-
онной промышленности.

У нас есть специалисты, 
способные вести обучение 
и привить командам способ-
ность совместной работы, 
дополнительные навыки в 
области разработки техниче-
ских решений, бизнес-плани-
рования и профессиональной 
коммуникации. 

Ключевая задача цен-
тра НТИ – облегчить поиск 
талантливой молодежи из аби-
туриентов и мотивировать их 
для работы в научно-техниче-
ской области. Сформировать 
навыки управления проекта-
ми, командной работы и твор-
ческой деятельности в области 
науки и техники.

– Здесь очень многое 

зависит от востребованности 

таких специалистов, команд 

и их разработок. Конкретно 

в Иркутской области будут 

такие заказчики?

– Они уже есть. В Иркут-
ской области успешно работа-
ют ведущие предприятия раз-
личных отраслей – лидеры 
мирового рынка. И со всеми 
у нас ведется многолетнее 
активное сотрудничество и 
в плане подготовки кадров, и 
в прикладных исследовани-
ях. Так, Иркутский авиазавод 
использует наши компетен-
ции при запуске производства 
нового авиалайнера МС-21. 
Сегодня на заводе внедре-
ны 20 наших технологий. С 
энергетиками, нефтяника-
ми, металлургами, горняками 
созданы базовые кафедры, 
которые поставили на поток 
выпуск квалифицированных 
специалистов. В результате 
если раньше процесс адапта-
ции выпускника на предпри-
ятии растягивался до пяти 

лет, то сейчас он сократился 
до полугода. В этом, конечно, 
огромная заслуга руководите-
лей корпораций и предпри-
ятий. Большинство из них – 
наши выпускники. Они знают 
наш потенциал и возможно-
сти. Это современные руко-
водители высочайшего уров-
ня, отлично понимающие, 
что в условиях цифровой 
экономики, глобальных сете-
вых коммуникаций именно 
наш университет становится 
надежной базой для разви-
тия бизнеса. Поэтому наше 
сотрудничество продолжает 
развиваться. 

Сейчас мы нацелены 
активно развивать приклад-
ные и, возможно, фундамен-
тальные исследования по 
тематикам НТИ. Помочь не 
только крупным предприяти-
ям, но и малому и среднему 
бизнесу более эффективно 
применять имеющиеся техно-
логии и разрабатывать новые 
для повышения экономич-
ности производства. Готовы 
формировать совместные 
научно-производственные 
центры, реализующие ком-
плексные интегральные про-
екты и ведущие внедрение 
научно-технических разра-
боток. Мы поставили перед 
собой эти задачи и начинаем 
их реализовывать. 

– Приведите пример кон-

кретного варианта решения.

– Одна из наших главных 
задач – встроиться в сете-
вую экономику, которая раз-
вивается бешеными темпами. 
В течение следующего деся-
тилетия количество серверов 
во всем мире вырастет в 10 
раз, количество информации 

увеличится в 50 раз. А число 
IT-специалистов в мире воз-
растет не более чем в 1,5 раза, 
дефицит специалистов такого 
уровня ощущается уже сей-
час. Поэтому в новом учебном 
году, с сентября, мы открываем 
новую магистерскую програм-
му «Инновационные «облач-
ные» и ЦОД-технологии для 
прикладных бизнес-задач». 
В основу программы заложе-
ны реальные информацион-
ные продукты и услуги, кото-
рые используются мировым 
бизнесом.

Организатор и разработ-
чик программы – специа-
лист, который работает на 
этом рынке 15 лет. Является 
архитектором, техническим 
и бизнес-руководителем по 
сетям, продуктам и сервисам, 
финансовым оценкам и про-
даже продуктов, связанных 
с «облачными» технологи-
ями, хранением, защитой и 
обработкой больших масси-
вов данных. Обладает серией 
патентов в области хранения 
данных. Руководил проектами 
по ЦОД на территории США, 
Японии, Китая, Гонконга, 
Индии и ряда стран Европы. 
Программа обучения вклю-
чает изучение основ ключе-
вых компонентов публичных 
«облаков» Amazon, Google, 
Microsoft, продвинутых про-
дуктов и услуг этих компаний. 
Гибридные и частные «обла-

ка» от других производителей. 
У магистрантов есть уникаль-
ная возможность получить 
специализированные знания 
по самым перспективным и 
востребованным направлени-
ям IT мирового уровня. 

Магистерская программа 
рассчитана на два года обуче-
ния в очной форме. Обучение 
будет проходить в вечернее 
время, что позволит повысить 
квалификацию уже работаю-
щим специалистам.

– А конкуренты есть? В 

каких университетах Сибири 

есть аналогичная магистрату-

ра?

– В России аналогов нет, 
да и в мире – единицы. Поэ-
тому предусмотрели обучение 
зарубежных студентов. Про-
грамма ведется на русском и 
английском языках. Это, кста-
ти, поможет нам развивать и 
другие международные обра-
зовательные проекты. В част-
ности, мы начинаем внедрять 
английский для подготовки 
специалистов в энергетиче-
ской отрасли. 

– Александр Диомидович, 

в нашей стране ничего не 

делается без участия властей 

на федеральном уровне.

– Когда министр Дмитрий 
Ливанов поручил мне испол-
нять обязанности ректора, он 
поставил ряд задач, которые 
необходимо выполнить. В том 
числе по интеграции ИРНИТУ 
в новые экономические усло-
вия. И благодаря всему кол-
лективу университета нам 
эти задачи удается решать. 
ИРНИТУ был и остается флаг-
маном инженерного образо-
вания Восточной Сибири.  

– Как вы относитесь к кри-

тике в свой адрес?

– Это обязательная состав-
ляющая всего нового. Не все 
хотят преобразований. Некото-
рым спокойней сидеть в обозе, 
чем занимать новые рубежи. Я 
не хочу тратить усилия на раз-
ного рода интриги, подковер-
ные игры. Государству, нашему 
университету от этого пользы 
нет. А мы нашей Политехов-
ской командой мыслим государ-
ственными интересами. Наша 
идеология – думай сначала о 
Родине, Политехе, а потом о 
себе. С теми, кто настроен нао-
борот, нам не по пути. Задачи у 
нас с ними разные.

Президент Владимир 
Путин дал четкие приорите-
ты по развитию науки и обра-
зования. Если мы не начнем 
активную модернизацию 
нашей системы сейчас, то 
потом будет поздно. Поэто-
му мы в ИРНИТУ занимаем-
ся в первую очередь именно 
совершенствованием деятель-
ности нашего университета. 
Мы делаем его современной 
комфортной площадкой не 
только для образовательного 
процесса, но и для реализации 
совместных проектов с биз-
несом и властью, что в целом 
является одной из ключе-
вых составляющих развития 
Иркутской области.

Юрий ЮДИН

ИНТЕРВЬЮ

Проблемы реформы высшего образования и 

перспективы развития вузов по-прежнему остаются 

острой темой. Сегодня мы обсуждаем их с Александром 

Афанасьевым, и.о. ректора Иркутского национального 

исследовательского технического университета.

8 образование

Университеты – основа 
новой экономики

Испытание фрезы для обработки титановых сплавов, применяемых в 

авиастроении. Фрезы, разработанные учеными ИРНИТУ совместно с 

Иркутским авиационным заводом, по стоимости ниже импортных в пять–

шесть раз и превосходят их по технологическим параметрам 

Аспиранты ИРНИТУ «научили» робототехнический комплекс 

«Кука» обрабатывать кромки крупногабаритных деталей самолета. 

Подобные работы не ведутся ни в одном российском инженерном 

вузе. РТК будет внедрен в технологический процесс авиазавода

Студенты моделируют режимы электроэнергетических систем. На аналогичном оборудовании они будут 

работать и в сетевых компаниях Иркутскэнерго

ИНТЕРВ
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Как сообщил первый замести-
тель министра образования региона 
Евгений Торунов, в настоящее время 
выпускники школ Иркутской области 
могут пройти подготовку по 76 специ-
альностям и 49 профессиям средне-
го профобразования. Министерством 
труда и занятости совместно с миноб-
ром региона утвержден перечень, 
состоящий из 50 наиболее востребо-
ванных из них. 

В 2015 году прием на направления 
из этого перечня был увеличен. В част-
ности, будущих сварщиков набрали 
на 70% больше, автомехаников – на 
40%, трактористов-машинистов сель-
скохозяйственного производства 
– на 7%. Кроме того, пользовались 
спросом специальности «технология 
продукции общественного питания» 
(рост набора на 50%), «механизация 
сельского хозяйства» (на 20%), «ком-
мерция» (40%). Также были открыты 
новые направления – «мастер ЖКХ», 
«технологии деревообрабатывающего 
производства». В планах – развитие 
детских технопарков, которые предпо-
лагается открыть в Иркутске и других 
крупных городах области.

Всего в 2015 году среднее специ-
альное образование получили 8,7 тыс. 
жителей Приангарья. Наибольшее 
количество рабочих и специалистов 
было подготовлено для сферы обслу-
живания – 1,8 тыс. человек. Далее сле-
дуют транспортная отрасль (1,2 тыс.), 
система образования (619), сферы 

металлургии и машиностроения 
(607), сельского хозяйства (556), 
информатики и вычислительной 
техники (436), энергетики (323), 
строительства (277). 

Из общего количества 
выпускников найти работу в 
2015 году смогли 3,7 тыс. человек. 
При этом 22,8% были призваны 
в армию, 7,4% ушли в отпуск 
по уходу за ребенком, 
13,3% продолжили 
обучение в вузах 
с ссузах. Еже-
годно в Приан-
гарье трудоу-
страивается 
порядка 54% 
окончивших 
у ч и л и щ а , 
техникумы 
и коллед-
жи. Сред-
ний пока-
затель по 
Р о с с и и 
составля-
ет 56,5%. 

Евгений 
Торунов отме-
тил, что потреб-
ность в рабочих 
кадрах в Иркутской 
области на 1 апре-
ля 2016 года превы-
сила 37 тыс. человек, 
при этом 41% от этого 

числа – в сфере строительства, 11% – 
в сельском хозяйстве и лесной отрас-
ли, 8% – в здравоохранении, 5,2% – в 
образовании. 

– Мы видим, что количество под-
готовленных специалистов строитель-
ной отрасли никак не отвечает нуждам 
этой сферы. Молодежь идет на такие 
направления, как энергетика, инфор-
матика, экономика и управление, хотя 
потребность в подобных выпускниках 
не превышает 1%, – констатировал он.  

Перекосы наблюдаются и в самой 
организации процесса подготовки 

рабочих кадров. Как отметил во 
время обсуждения пробле-

мы депутат Александр 
Вепрев, на то, чтобы выу-

чить одного специали-
ста для сферы авиа-
строения, затрачи-
вают 66 тыс. рублей, 

парикмахера – более 
90 тыс. рублей, повара 

– 100 тыс. рублей. 
– В послании Зако-

нодательному Собранию 
губернатор Иркутской 

области поставил зада-
чу по созданию новых 

высокотехнологич-
ных рабочих мест. 

Как планируется 
ее выпол-

нять? 

Когда будет уделяться внимание произ-
водственной сфере? – поинтересовал-
ся парламентарий.

Евгений Торунов ответил, что сто-
имость обучения во многом складыва-
ется из оплаты труда преподавателей, 
и если один педагог может читать лек-

цию 20 будущим авиастроителям, то 
при обучении, например, музы-

ке, два педагога занимаются с 
одним учеником. При этом он 

признал, что такая система 
подхода к формированию 
стоимости несовершенна 
и требует пересмотра. 

Депутат Георгий 
Любенков обозначил 
еще один проблемный 
вопрос, связанный с 
финансированием сред-
них специальных учеб-

ных заведений. В настоя-
щее время практически у 

каждого из них есть долги по 
коммунальным платежам. По 

словам первого замминистра обра-
зования региона, финансирование 
действительно оставляет желать луч-
шего, но ситуация с коммунальными 
платежами контролируется, долги по 
зарплате не допускаются.  

Парламентарий Анатолий Дубас 
поинтересовался, будут ли в Иркут-
ской области вслед за детскими садами 
и школами строить новые училища и 
техникумы. Евгений Торунов отметил, 

что федеральным центром поставлена 
задача довести число обучающихся в 
одном учреждении профобразования 
до 1 тыс. человек, а сегодня оно в сред-
нем составляет 400. 

– Мы обеспокоены, как бы ни при-
шлось сокращать учебные заведения, 
– заявил он. 

Анатолий Дубас подчеркнул, что 
бить тревогу по этому поводу нужно 
уже сейчас, а не ждать, когда область 
потеряет не только вузы, но и технику-
мы с училищами. 

В рамках правительственного часа 
также обсуждались вопросы оснаще-
ния организаций профобразования 
современным оборудованием и уча-
стия в этом процессе крупных пред-
приятий области. Кроме того, шла 
речь о профориентации школьников, 
стипендиях студентов, сокращениях 
квоты иностранной рабочей силы и 
замещении приезжих специалистов 
местными кадрами. 

Подводя итоги заседания, предсе-
датель комитета по социально-культур-
ному законодательству регионального 
парламента Ирина Синцова подчер-
кнула, что вопросы развития системы 
профессионального образования всег-
да актуальны и находятся на постоян-
ном контроле депутатского корпуса. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Дисбаланс спроса 
и предложения на рынке труда
РАБОТА

На сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

в рамках правительственного часа депутаты рассмотрели 

вопрос подготовки кадров по рабочим профессиям. 

Как выяснилось, в Приангарье наблюдается дисбаланс 

спроса и предложения на рынке труда. Так, наибольшую 

потребность в кадрах сегодня ощущает строительная 

отрасль региона, но молодежь в эту сферу не стремится 

и предпочитает получать специальности, найти работу по 

которым не так-то просто. 

СПРАВКА: В настоящее время в Иркутской области 

насчитывается 81 организация системы профессионального обра-

зования. Такие учреждения есть во всех районах Приангарья, кроме Катангского, 

Ольхонского, Усть-Удинского и Баяндаевского. В этом году контингент обучающихся 

составляет 38,6 тыс. человек. Количество желающих получить среднее профобразова-

ние практически не меняется уже десять лет. Ежегодно в профессиональные образо-

вательные организации идут порядка 22% выпускников школ. 
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высокотехнологич-
ных рабочих мест. 
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Максимум внимания среднему бизнесу
БИЗНЕС

Глобальную бизнес-линию 

«Средний бизнес», выделенную 

в ВТБ как одно из ключевых 

направлений, банк успешно 

развивает несколько лет. И, 

несмотря на рыночные потрясения, 

намерен наращивать объемы 

кредитования региональных 

предприятий этой категории 

бизнеса дальше. Какие ближайшие 

задачи ставит перед собой ВТБ в 

Иркутске? Идет ли речь о льготном 

финансировании? Эти и другие 

вопросы «Областная» адресовала 

руководителю дирекции ВТБ по 

Иркутской области Александре 

Макаровой.

– Александра Анатольевна, региональный 

офис ВТБ в начале 2016 года предоставил кре-

дит в 1 млрд рублей группе компаний «Фарма-

синтез». В непростых экономических реалиях 

есть корпоративные клиенты, готовые кредито-

ваться по-крупному?

– Клиенты есть. И есть хорошие условия, 
которые ВТБ им предлагает. В данном случае мы 
предоставили «Фармасинтезу» финансирование 
по программе стимулирования кредитования 
субъектов малого и среднего предприниматель-
ства. Реализуют ее АО «Федеральная корпора-
ция по развитию малого и среднего предпри-
нимательства» («Корпорация МСП») совместно 
с Банком России. Подчеркну, что ВТБ первым 
среди 12 уполномоченных российских банков, 
а иркутский офис первым в региональной сети 
ВТБ за Уралом – начали осуществлять сделки 
в рамках данной программы. Финансирование 
ведется под 10–11% годовых, это существенно 
ниже среднерыночных ставок для корпоратив-
ного бизнеса сегодня. 

– «Фармасинтез» знают не только в нашем 

регионе, это один из крупнейших производи-

телей антибиотиков в России. Идет ли речь об 

инвестиционном кредитовании?

– Совершенно верно. Денежные средства 
предназначены на финансирование проекта по 
созданию производства лекарственных препа-
ратов для лечения онкологических заболеваний 
на территории особой экономической зоны 
(площадка «Новоорловская») в Приморском 
районе Санкт-Петербурга. В том, что проект 
финансируется в Иркутске, а осуществляется в 
западной части России, нет ничего удивительно-
го. Заводы «Фармасинтеза» действуют в Иркут-
ске, Уссурийске, Тюмени. Что касается завода 
в Санкт-Петербурге, то срок ввода в эксплуата-
цию – 2018 год. 

– Попасть под льготное финансирование по 

программе «Корпорации МСП» могут предпри-

ятия любых отраслей? На любые цели?   

– Приоритетными отраслями определены 
сельское хозяйство, водоснабжение, обраба-
тывающее производство, в том числе произ-
водство пищевых продуктов, лекарственных 
средств. Важным условием для получения льгот-
ного финансирования является инвестицион-
ный характер займов – средства должны быть 
направлены клиентами на приобретение основ-
ных средств, модернизацию и реконструкцию 
производства, запуск новых проектов.

– Программа «Корпорации МСП» наверняка 

не единственный инструмент государственной 

поддержки, который ВТБ предлагает клиентам 

среднего бизнеса?

– ВТБ выполняет поручения правитель-
ства страны в рамках Федерального закона 
№ 209-ФЗ «О развитии малого и среднего пред-
принимательства в Российской Федерации». В 
2014 году в банке выделили глобальную бизнес-
линию «Средний бизнес», во всех регионах при-
сутствия поставлена задача увеличить объемы 
финансирования предприятиям этой категории 
бизнеса. Добавлю, что в ВТБ к ним относят ком-
пании с годовой выручкой от 300 млн до 10 млрд 
рублей. За последние годы региональный офис 
банка в Иркутске существенно нарастил кре-
дитный портфель среднего бизнеса. На 1 января 
2016 года он составил 11,337 млрд рублей. Для 
сравнения, два года назад этот показатель был 
почти в три раза меньше.

– А как ситуация на рынке кредитования 

развивается сейчас, в сравнении с началом 

2015 года? Не секрет, что чуть больше года 

назад из-за достаточно высокой ключевой 

ставки ЦБ банки не могли предложить бизне-

су привлекательные проценты по кредитова-

нию...

– В начале 2015 года, а если точнее, то с дека-
бря 2014-го, наши клиенты ушли на «кредитные 
каникулы», которые продолжались примерно 
до мая. ВТБ вслед за регулятором в течение про-
шлого года корректировал ставки по кредитам, 
и спрос на них постепенно вернулся. Сегодня 
мы предлагаем клиентам плавающую ставку, 
которая автоматически корректируется вслед за 
ключевой. 

Если же говорить об отраслевой принадлеж-
ности кредитующихся клиентов, то это предста-
вители пищевой и химической промышленно-
сти, золотодобытчики и сельхозпроизводители, 
строители и дорожники, автодилеры, торговые 
ритейлеры и т.д. Подчеркну, что в ВТБ нет 
ограничений на кредитование клиентов той 
или иной отрасли. Да, определенные трудно-
сти возникают у строителей. Да, при высокой 
волатильности рубля сложно тем же автодиле-
рам. Банк при обращении клиента за кредит-
ными ресурсами в первую очередь рассматри-
вает финансовое состояние заемщика, а не его 
отраслевую характеристику.  

– Оказывает ли ВТБ поддержку органам 

власти и муниципальным предприятиям?

– Разумеется. Поддержка регионов для ВТБ 
как банка с госучастием является одним из стра-
тегических направлений. В 2015 году мы предо-
ставили правительству Иркутской области, а 
также нескольким муниципалитетам финанси-
рование общим объемом почти 4,5 млрд рублей. 
В этом году мы также готовы участвовать в 
аукционах на заключение государственных кон-
трактов по поддержке первоочередных статей 
бюджетов разных уровней. 

Муниципальные предприятия мы не только 
кредитуем, но и предоставляем МУПам гаран-
тийное и расчетное обслуживание. Яркий при-
мер – «Иркутскавтодор». Согласно Федераль-
ному закону № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных и муниципальных 
нужд», мы ведем полное банковское сопрово-
ждение контрактов «Иркутскавтодора». Мони-
торинг расчетов предприятия позволяет обе-
спечить полную открытость всех финансовых 

платежей в рамках муниципальных закупок. В 
условиях нестабильной экономической ситуа-
ции, оптимизации бюджетов это особенно акту-
ально, так как банк обеспечивает контроль рас-
ходов не только основного исполнителя, но и 
привлеченных подрядчиков.

Упомяну еще один Федеральный закон – 
№ 275-ФЗ, по которому мы активно работаем 
с 2015 года. ВТБ в качестве уполномоченного 
банка резервирует, открывает и обслуживает 
счета предприятий, выполняющих гособорон-
заказ. 

– Какая задача стоит перед ВТБ в 2016 году? 

– Как перед любым финансовым учрежде-
нием, перед ВТБ стоит задача работать и зара-
батывать, несмотря на сложности в экономике. 
Как говорит президент – председатель прав-
ления банка ВТБ Андрей Леонидович Костин, 
любая непростая ситуация – это еще и воз-
можность для развития, шанс выйти на новый 
уровень. Такой шанс сейчас есть у ВТБ, а вместе 
с нами и у наших клиентов – действующих и 
потенциальных.

Юрий ЮДИН

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Федеральным центром поставлена задача дове-

сти число обучающихся в одном учреждении 

профобразования до 1 тыс. человек, а сегодня в 

Иркутской области оно в среднем составляет 400.
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В Иркутской области стоят без 

дела более 700 тыс. га пашни. 

Сегодня из них только половина 

пригодна для введения в оборот 

– остальная площадь заросла 

лесом. Депутаты Законодательного 

Собрания региона рекомендовали 

правительству области разработать 

дорожную карту мероприятий по 

вовлечению таких земель в 

оборот. 

Проблему вовлечения в 
оборот неиспользуемых 
сельхозземель рассмотрели 
на комитете по законода-
тельству о природополь-
зовании, экологии и сель-
ском хозяйстве Заксо-
брания области под пред-
седательством Кузьмы 
Алдарова. Как пояснил 
министр сельского хозяй-
ства региона Илья Сума-
роков, площадь сельхоз-
угодий в области составляет 
2,3 млн га, в том числе пашня – 
1,6 млн га, сенокосы – 266,6 тыс. 
га, пастбища – 484,4 тыс. га, много-
летние насаждения – 23 тыс. га. 

– Начиная с 2000 года, посевная площадь 
сельскохозяйственных культур в регионе умень-
шилась во всех хозяйствах на 326,9 тыс. га, 
– продолжил министр. – Основное сниже-
ние происходило с 2000 по 2010 годы. Потом в 
течение пяти лет наблюдался небольшой, но 
устойчивый рост. Так, крестьянско-фермерские 
хозяйства ввели в оборот дополнительно 101 
тыс. га. А вот сельхозорганизации, наоборот, 
снизили посевные площади на 65,6 тыс. га. 

Что касается неиспользуемой пашни, то за 
последние пять лет было введено в оборот 85,8 
тыс. га. По словам министра, этому способствова-
ли субсидии на подготовку низкопродуктивной 
пашни, выделяемые из областного и федераль-

ного бюджетов. Так, в 
прошлом году на эти 

цели было направле-
но 182,7 млн рублей 
(840 рублей на 1 га 
п о д г о т о в л е н н о й 
пашни). В 2016 
году планируется 
выделить 176,1 млн 
рублей, из которых 
124,2 млн рублей – 

средства федераль-
ного бюджета. Илья 

Сумароков также отме-
тил, что вводить в оборот 

пашню без параллельного 
приобретения необходимой 

техники (тракторов, комбайнов) не 
имеет смысла.

– По нашей оценке, для ввода в сельскохо-
зяйственный оборот 1 тыс. га пашни требуется 
минимум 20 млн рублей, в том числе 15 млн – на 
приобретение техники, – добавил Илья Сума-
роков. 

Еще одна проблема – долевая собственность 
сельскохозяйственных земель, что затягивает 
оформление посевных площадей в собствен-
ность. А поскольку большинство пайщиков не 
использовали свои доли, эти земельные участки 
в течение долгих лет подвергались деградации, 
утрачивая свои плодородные качества и зарас-
тая лесами. С принятием в 2010 году федераль-
ного закона об обороте земель сельскохозяй-

ственного назначения органы местного само-
управления должны проводить инвентаризацию 
паевых земель, составлять список дольщиков, 
чьи земли не используются, принимать меры 
по оформлению этих земель в муниципальную 
собственность. 

Депутат ЗС Аполлон Иванов поинтересо-
вался, каким образом налажена эта работа в 
районах. Министр ответил, что ситуация везде 
разная. В Иркутском, Шелеховском, Ангарском, 
Черемховском, Усольском районах свободных 
земель осталось мало. Активно оформляются 
невостребованные доли в муниципальную соб-
ственность в Братском, Боханском и Аларском 
районах. 

– Результаты мониторинга ситуации с доле-
выми землями в Иркутской области по состо-
янию на 1 апреля 2016 года свидетельствуют 
о том, что у большинства глав поселений нет 
желания осуществлять возложенные на них обя-
занности, – заявил Илья Сумароков. – В ряде 
муниципальных образованиях осуществлены 
лишь начальные мероприятия по работе с паями, 
в некоторых даже не составлены списки невос-
требованных долей. 

В связи с этим министерство сельского 
хозяйства области направило обращение в про-
куратуру региона с просьбой принять меры про-
курорского реагирования в отношении таких 
глав поселений. Сейчас этот механизм отрабаты-
вается на Баяндаевском районе. 

Минсельхоз предоставляет субсидии на про-
ведение кадастровых работ при оформлении в 

собственность земельных участков. В прошлом 
году было выплачено 17,2 млн рублей, что хва-
тило на оформление 23,8 тыс. га. В текущем 
году уже выделено 3 млн рублей на кадастровые 
работы по 4,7 тыс. га сельхозземли. Как заявил 
Илья Сумароков, если будут выделены допол-
нительные средства, министерство продолжит 
работу по приему документов для предоставле-
ния субсидии. При этом планируется снизить 
размер поддержки с 1 тыс. рублей на 1 га до 
300 рублей. 

– В Иркутской области в настоящее время 
общая площадь невыделенных земельных долей 
составляет 1 млн га. С данных паев земельный 
налог фактически не поступает в местные бюд-
жеты. Когда их все оформят в собственность, 
в муниципальные бюджеты будет поступать 
43,8 млн рублей ежегодно, – подчеркнул Илья 
Сумароков. – Если отталкиваться от 300 рублей 
за 1 га, потребуются субсидии в размере 300 млн 
рублей, которые в течение семи лет будут воз-
вращены в консолидированный бюджет области 
в виде налогов. 

Заместитель председателя комитета Роман 
Габов спросил, так ли велика необходимость 
вовлечения данных земель в оборот, готовы ли 
организации их осваивать. Министр сослался 
на то, что многие сельхозтоваропроизводители 
ждут оформления паев в связи с нехваткой сель-
хозземли. Кроме того, распространены случаи, 
когда крестьянско-фермерские хозяйства раз-
рабатывают свободные площади, не дожидаясь 
их оформления в собственность. А это неправо-
мерное использование земли. 

В результате обсуждения депутатами было 
принято решение сформировать пакет рекомен-
даций правительству области и органам мест-
ного самоуправления. Председатель комитета 
Кузьма Алдаров обратил внимание на то, что о 
вовлечении в оборот неиспользуемых земель 
сельскохозяйственного назначения говорил 
в своем послании и президент РФ Владимир 
Путин: 

– Вопрос актуальный, мы должны им зани-
маться, продолжать оказывать меры поддержки 
муниципальным образованиям, стимулирующие 
их, оформлять неиспользуемые земли в собствен-
ность. Министерством сельского хозяйства долж-
на быть разработана дорожная карта мероприя-
тий по вовлечению таких земель в оборот. 

Елена ПШОНКО

сельское хозяйство10

Как повысить плодородие почвы? 
Над этим вопросом аграрии размыш-
ляют не одно десятилетие. 

– Использование синтетических 
минеральных удобрений – процесс 
и дорогой, и не безопасный. Чтобы 
повышать урожаи, их требуется вно-
сить все больше и больше. Мы этого 
себе позволить не можем, – говорит 
генеральный директор ЗАО «Савва-
теевское» Василий Рогов. – И дело 
не только в высокой цене удобре-
ний. Поскольку продукцией «Савва-
теевского» обеспечиваются школы и 
детские сады, мы обязаны ежегодно 
делать анализы выращенных овощей 
и картофеля. «Лишние» химикаты тут 
же обнаруживает Роспотребнадзор. 
Да и травить людей «химией» – не 
в наших правилах. Однако проводи-
мый анализ почвы выявил неуклонное 
снижение в ней естественного плодо-
родия. Как депутат, я эту тему не еди-
ножды поднимал на заседании думы 
Ангарского городского округа. 

Для использования полезного 
ископаемого в «мирных» целях инве-
стиционным советом Ангарского 
городского округа в конце прошлого 
года был создан специальный проект 
– «Организация добычи и внесения 
торфа в почву в ЗАО «Савватеевское», 
а также предусмотрены бюджетные 
средства – 9,5 млн рублей. На них 
сельхозпредприятие приобрело экс-
каватор с гидромолотом и бульдозер с 
рыхлительным оборудованием. Затра-
ты ЗАО «Савватеевское» составили 
7,2 млн рублей. За свой счет сель-
хозпредприятие оплатило проектно-
изыскательские работы, приобрело 
лицензию на добычу полезного иско-
паемого и четыре автомобиля КамАЗ 
для вывоза органического удобрения 
на поля. Кроме того, оно взяло на 
себя и ежегодные расходы по добыче 
торфа, а также рекультивации карье-
ра. После выработки месторождения 
«Савватеевское» намерено создать на 
этом месте искусственный водоем.

– Торф как органическое удобре-
ние является эффективным средством 
повышения продуктивности пашни, 
что крайне актуально для наших полей, 
– разъясняет Василий Рогов. – Это 
было доказано на практике еще в 80-х 
годах, но положительное действие 
органического удобрения недолговеч-
но. Сейчас, например, показатели по 
содержанию гумуса в почве снизи-
лись почти в три раза. Внесение торфа 
гарантированно улучшает структуру 
пахотных земель, их воздухопрони-
цаемость, создаются благоприятные 
условия для питания растений, но 
вносить удобрение нужно регулярно.

Карьер для добычи низинного 
торфа, с которого предприятие наме-
рено извлекать полезное ископаемое, 
находится в 2 км от поселка. Соглас-
но исследованиям, пласт торфяной 

залежи составляет около 
полутора метров. Ежегодно 

в течение пяти лет пла-
нируется вносить по 
100 тонн торфа на 1 га 
на общей площади 100 

га. В результате к 2020 году 
объем урожая картофеля в 
ЗАО «Савватеевское» наде-
ются увеличить на 4320 тонн, 
свеклы – на 284 тонны, а мор-
кови – на 300 тонн. Особо 
стоит отметить, что это будут 

овощи, выращенные по 
системе органического 
земледелия, следова-
тельно, экологически 

чистые и полезные для здоровья.
– Сегодня мы производим 1,5 тыс. 

тонн овощей с 32 га и 6 тыс. тонн карто-
феля с 250 га, – рассказывает руково-
дитель сельхозпредприятия. – В этом 
году на 10 га увеличиваем площади 
под овощи. Во-первых, минсельхозом 
Иркутской области обещана поддерж-
ка овощеводству, а во-вторых, продук-
ции остро не хватает. Нынче, напри-
мер, морковь закончилась 1 марта, 
осталось немного для муниципаль-

ных заказов. В следующем году будем 
расширять поля и под картофель до 
300 га. К 2020 году планируем дове-
сти производство картофеля до 8 тыс. 
тонн, а овощей – до 2,5 тыс. тонн.

Работы по извлечению торфа в 
болотистой местности будут произ-
водиться лишь в зимний период, что 
обеспечит круглогодичную занятость 
работников сельхозпредприятия. В 
летнее время бульдозер и экскаватор 
планируют использовать для ремонта 
и отсыпки полевых дорог, заравни-
вания оврагов на полях, а также при 
ликвидации стихийных бедствий на 
территории села Савватеевки и бли-
жайших населенных пунктов. 

Польза проекта очевидна: помимо 
повышения плодородия почвы вывоз 
торфа снизит пожароопасную обста-
новку вблизи населенного пункта. 
Полезным ископаемым будет обеспечи-
ваться не только сельхозпредприятие, 
но и дачники. К тому же ЗАО «Савва-
теевское» намерено использовать торф 
не только в «чистом» виде, но и для при-
готовления компоста. Василий Рогов 
объясняет: в полной мере полезные 
свойства торфа проявляются при ком-
постировании с навозом или куриным 
пометом. При внесении такого удобре-
ния под картофель урожайность повы-
шается в 1,5–2 раза. Изготовление ком-
поста, к тому же поможет решить еще 
одну экологическую проблему – пере-
работку отходов птицефабрик.

Действительно, если распорядиться 
с торфяными залежами по-хозяйски, 
пользы получить можно немало. Но 
почему-то предприятий по производ-
ству торфа на местном рынке нет. 
ЗАО «Савватеевское» – пока един-
ственное, получившее лицензию на его 
добычу в Иркутской области. Будем 
надеяться, что его примеру в самое 
ближайшее время последуют и другие.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Бесхозные поля 
Власти примут меры по вовлечению пашни в оборот 

Всего в 

Иркутской области 

зарегистрировано 

2,8 млн га земель 

сельскохозяйственного 

назначения. 

Торф уместенТорф уместен
В Савватеевке с его В Савватеевке с его 
помощью повышают помощью повышают 
плодородие почвы плодородие почвы 

ПРОЕКТ

Последние несколько лет Иркутск, а также Ангарск, Шелехов, Усолье и деревни по 

Байкальскому, Александровскому и Московскому трактам буквально задыхаются 

от едкого удушливого дыма. Парадокс в том, что вред наносит полезное ископаемое 

– горящий торф. Решение проблемы нашли в поселке Савватеевка. Отныне здесь 

будут использовать торф в качестве удобрений. Это позволит увеличить урожайность 

сельхозкультур минимум в полтора раза. 

Василий Рогов
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Черемуха перестанет 

цвести – можно активно 

обновлять саженцы на 

своем дачном участке – 

советуют специалисты. Вот 

только как быть уверенным, 

что из проданной вам 

яблони вырастет именно 

яблоня, а куст розы не 

превратится в кустарник 

шиповника? Специалисты 

Россельхознадзора 

рассказали, как не 

ошибиться в выборе 

товара, чтобы не остаться 

без урожая.

Весна – горячее время не только 
для садоводов и огородников, но и 
для сотрудников Россельхознадзора. 
Чуть ли не ежедневно они выезжа-
ют с контрольными проверками по 
местам торговли семенным материа-
лом. Сегодня спецрейд на выезде из 
Иркутска по Качугскому тракту.  

Торговля здесь идет бойко. Сажен-
цы на придорожном рынке расходят-
ся лучше горячих пирожков – даже 
пыль на листьях от проезжающего 
транспорта не успевает оседать. Поку-
патели выбирают товар, не торгуясь. 

– Почем продаете? – интересу-
емся у одной из продавщиц.

– Деревья – по пятьсот, кустар-
ники – по триста. Все саженцы из 
Томска, Омска и Новосибирска. 

Продавец показывает на яркие 
картинки:

– Есть яблони, груши, вишня, 
черешня, смородина, ежевика... Это 
облепиха «Эссель», она самоплодная, 
жимолость «Бакчарский великан» 
вообще чудо – ягоды крупные, очень 
сладкие. В этом сезоне почему-то все 
спрашивают абрикосы и сливы. У нас 
их тоже несколько сортов! Все сажен-
цы привиты, двухлетние. 

– А документы на продукцию у 
вас есть?

– Конечно. Мы тут торгуем не 
первый год. Кто знает наш институт, 
сразу, без документов, подходят и 
берут. Узнают нас по баннерам. 

Но инспекторы Россельхознадзора 
тут же находят недочеты: по докумен-
там значится, что саженцы завезены 
из Алтайского края, а не из Омска, как 
говорит продавец. Солидные питом-
ники так не поступают. К тому же 
на саженцах не указана категория и 
товарный сорт. Оказывается, на каж-
дом должны быть прикреплены не 
просто цветные картинки, а соглас-
но ГОСТу – наименование культу-
ры, помологический сорт и товарный, 
в зависимости от которого саженцы 
можно разделить на категории. Пер-
вая категория не допускает наличия 
каких-либо болезней, вторая – допу-
скает в небольших пределах. Еще 
должно быть наименование подвоя – 
прививки одного посадочного матери-
ала на другой, если таковой имеется. 

Специалисты переходят к осмотру 
самого товара. Визуальный осмотр 
кустика сирени тут же выявляет корне-
вую гниль. Такая сирень, скорее всего, 
уже не приживется, а значит, деньги, 
потраченные на саженец, будут просто 
выброшены зря. Инспекторы в присут-
ствии продавца составляют акт осмо-
тра и протокол. Как физлицу женщине 
грозит штраф до 500 рублей. 

По соседству торгуют картофе-
лем. Им заполнен багажник машины, 

рядом с автомобилем навалена груда 
сетчатых мешков. Картошка помель-
че – семенная, крупная – товарная. 
Водитель, вероятнее всего хозяин 
товара, увидев людей в форме, мгно-
венно скрывается в неизвестном 
направлении. Через несколько минут 
появляется продавец. 

– Что это за картофель?
– «Ред скарлетт». Желтая, рас-

сыпчатая, у себя в огороде только 
такую и сажу.

– Покажите, пожалуйста, доку-
менты, – просят инспекторы.

По документам значится, что при-
везенный картофель – кормовой, то 
есть предназначен для корма скота, 
а продают его в качестве семян для 
посадки. Привезен товар из поселка 
Белореченский, наименование сорта 
– «гала».  

– Ни бумажной, ни полотняной 
– никакой маркировки нет, – кон-
статирует инспектор отдела качества 
зерна и семенного контроля управле-
ния Россельхознадзора по Иркутской 
области и Республики Бурятия Ольга 
Быковская. – И установить, что дан-
ный картофель относится к сопрово-
дительным документам, невозможно.

Инспекторы вновь составляют акт 
и протокол. Владелец заплатит штраф, 
а еще должен будет отвезти картофель 
в лабораторию. Если выявятся какие-то 
заболевания, тут же будет выдано тре-
бование о запрете реализации. Товар, 
даже элитный, не застрахован от болез-
ней. В Иркутской областной семенной 
лаборатории забраковали уже 12 тонн 
картофеля из Европы – семена оказа-
лись заражены бактерией, способной 
погубить половину урожая. 

– Покупателям необходимо при-
дирчиво, хотя бы визуально осмотреть 
приобретаемый посевной матери-
ал и саженцы, – подчеркивает Ольга 
Быковская. – Если имеются следы 

пятнистости, корневой гнили, механи-
ческие повреждения либо паутина на 
нижней стороне листьев, то, конечно, 
это говорит о том, что саженец не здо-
ров, и его приобретать не стоит. Семен-
ной материал картофеля, к тому же, 
может быть заражен вредителями. Про-
верка на сельскохозяйственных ярмар-
ках по улице Муравьева и Центральном 
рынке это совершенно явно доказала 
– из пяти отобранных проб семенного 
материала картофеля ни одна не соот-
ветствовала по заболеваниям. В ходе 
анализов были выявлены парша, карто-
фельная гниль и ризоктониоз.

После Качугского тракта инспек-
торы Россельхознадзора отправляют-
ся на Байкальский. Там, так же, как 
здесь, торговля идет бойко. Однако 
охватить проверками все техниче-
ские торговые точки и рынки сложно. 
Поэтому будущий урожай и продо-
вольственная безопасность находятся, 
в том числе, и в руках потребителя. 
Хотите получить качественную про-
дукцию – будьте бдительными!

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Саженцы с подвохом
В регионе выявили некачественный 
посевной материал

– Хотелось бы сначала узнать о 

главных отличиях государственного 

арбитража и третейского суда.

– Третейские суды создаются 
либо по воле сторон, либо существу-
ют в рамках постоянно действующих 
учреждений, таких как Торгово-про-
мышленная палата в Восточной Сиби-
ри. Их цель – решить спор, руко-
водствуясь не только федеральным 
законодательством, но и обычаями 
делового оборота, предприниматель-
ской практикой. Задача – составить 
некую здоровую конкуренцию госу-
дарственным судам. Основной прин-
цип – это доверие сторон. Право на 
выбор арбитра является неотъемле-
мым в современном обществе, сто-
роны сами избирают арбитра, кото-
рый может решить вопрос не только 
на основании формально-правовых 
норм, но и по справедливости. В феде-
ральных судах арбитр уже назначен, 
у тебя нет права просить его заме-
ны, если нет грубых процессуаль-
ных нарушений, поэтому легитимное 
начало для рассмотрения спора у тре-
тейского суда посильнее. Решение 
третейского суда также обязательно 
к исполнению, и если оно не испол-
няется, то уже государственные суды 
обязаны выдать исполнительный лист 
при отсутствии грубых нарушений, 
посягающих на основы правопорядка. 
И для судебных приставов это реше-
ние имеет точно такую же силу. 

У третейского суда есть еще плюсы. 
Например, чрезмерная публичность 
в госсудах – это не всегда хорошо 
для предпринимательской практики. 
Есть же такое понятие, как коммер-
ческая тайна, и компании не всегда 
хотят, чтобы сор, который есть у них в 

избе, выносился наружу. Они просто 
намерены разрешить свое внутрен-
нее дело, конфликт, чтобы все, кто не 
имеет к нему отношения, об этом не 
знали. Более того, при публичности 
возникают проблемы с уязвимостью 
бизнеса, этим могут воспользоваться 
недобросовестные конкуренты. А в 
третейском суде разбирательство – 
дело закрытое, мы охраняем частную 
тайну и раскрываем данные только по 
запросу компетентных органов.

Еще одно отличие в том, что в 
государственных судах юрисдикция 
возникает в силу закона, у нас – в 
силу договора. В третейском суде нет 
формализации процесса, и скорость 
рассмотрения дел намного выше. 
Третейский арбитр в первую очередь 
старается урегулировать спор миром, 
помочь сторонам выйти из конфликт-
ной ситуации. У нас больше на это 
времени, мы меньше загружены, чем 
государственные арбитражные суды.

– Насколько я знаю, 

решение третейского суда 

обжалованию не подле-

жит, оно окончательное, в 

отличие от решения госу-

дарственного арбитража.

– Да, это важный 
момент, но с большой ого-

воркой. Действитель-
но, решение 

третейско-

го суда является окончательным, если 
это предусмотрено регламентом. Если 
стороны укажут в договоре, что воз-
можно обжалование, то процедура 
сохраняется. В любом случае, реше-
ние проходит юрисдикционную про-
верку государственными судами. 

– Как подбираются кадры в тре-

тейский суд, как я понимаю, не любой 

юрист может им стать?

– При единоличном рассмотре-
нии дела должны быть судьи, имею-
щие стаж в юриспруденции, при кол-
легиальном же рассмотрении арбитры 
кроме председательствующего могут 
быть без юридического образования, 
но, как правило, таких судей немного. 
А новый закон о третейских судах, 
вступающий в силу с сентября этого 
года, еще больше ужесточает требо-
вания. Он расширяет компетенцию 
третейского суда, наделяет его опре-
деленными государственными функ-

циями и вполне логично, что устанав-
ливает новые требования к квалифи-
кации арбитров. Уже идет речь, что 
часть списочного состава судей (1/3) 
должны иметь ученую степень, и не 
менее половины должны иметь стаж 
работы не меньше 10 лет либо в каче-
стве третейского арбитра, либо в каче-
стве судей государственных судов.

– И насколько состав третейско-

го суда при Торгово-промышленной 

палате в Восточной Сибири автори-

тетен, компетентен и соответствует 

требованиям нового закона?

– Когда стороны хотят разрешить 
конфликт, они ищут профессионала, 
разбирающегося в их вопросе и имею-
щего безупречную репутацию. Поэто-
му ТПП в Восточной Сибири при под-
боре арбитров руководствуется этими 
критериями. Мы стараемся включать 
в состав судей людей с хорошей дело-
вой репутацией, с учеными степенями 
и опытом работы. Это залог того, что в 
наш суд будут обращаться.

– Какого уровня бизнесмены к 

вам обращаются, были ли какие-то 

международные споры?

– Самые известные третейские 
суды существуют именно при Торго-
во-промышленных палатах в Цюрихе, 
в Женеве. У нас есть суд номер один 
в России – это Международный ком-
мерческий арбитражный суд при ТПП 
РФ. В первую очередь он рассматри-
вает основную массу споров междуна-
родного характера. Но, тем не менее, и 
наш третейский суд может рассматри-
вать такие споры. Мы существуем с 
1994 года – это старейший третейский 
суд в регионе. У нас рядом Тихоокеан-
ский регион, и теми проблемами, кото-
рые возникают между российскими, 
китайскими, монгольскими компания-
ми, мы зачастую больше владеем, чем 
Москва. И немаловажный момент – 
экономическая составляющая, третей-
ские сборы у нас существенно ниже. 
Есть ряд очень известных не только 
в Иркутской области, но и в России 
предприятий, которые предпочитают 
решать конфликты при ТПП в Восточ-
ной Сибири. Особенно это касается 
межрегиональных споров.

– Чтобы оценить масштаб эконо-

мических споров, которые вы рас-

сматриваете, каков диапазон сумм, 

фигурирующих в делах?

– Мы рассматриваем от очень 
мелких, бывают споры от 20–30 тыс. 
рублей до довольно крупных, где 
фигурируют суммы до 300 млн. Были 
и международные споры, причем ини-
циаторами выступали как иностран-
ные, так и российские компании, и там 

тоже фигурировали большие суммы. 
Несмотря на кризис, в России рас-
тет класс собственников, заинтересо-
ванных в эффективной защите сво-
его имущества, с учетом этого вырос 
и целый пласт людей, стремящихся 
решать конфликты в третейском суде. 
Количество споров с годами только 
увеличивается.

– Скажите о наиболее популяр-

ных делах, что чаще всего рассматри-

ваете?

– Самые популярные – дела о 
недвижимости. Государственные суды 
долго не давали нам право на их рас-
смотрение, но все-таки Конституцион-
ный суд встал на сторону третейских 
судов. И в третейские суды сразу же 
пошел вал обращений по недвижимо-
сти. Недвижимость всегда является 
копилкой капитала для предпринима-
телей. И бизнес всегда задается вопро-
сом – как защитить свою недвижи-
мость? Вторая по популярности кате-
гория дел – подряд и поставка, когда 
возникает множество коммерческих 
рисков, связанных с временным раз-
рывом между передачей товара (изго-
товлением вещи) и оплатой. Аккреди-
тивная форма расчетов является дале-
ко недешевой. Есть и страховые споры.

– Вы уже упомянули, что с сентя-

бря вступает в силу новый закон о тре-

тейских судах, в чем еще его плюсы?

– Цель закона – способствовать 
развитию арбитража – третейско-
го разбирательства. Нередки случаи, 
когда государственные суды отказы-
вают в выдаче исполнительного листа, 
переоценивая доказательства, которые 
оценил третейский арбитр. А новый 
закон усиливает полномочия третей-
ских судов, их решения реально долж-
ны быть окончательными, если сторо-
ны так предусмотрели в арбитражной 
оговорке. Также новый федеральный 
закон существенно сократит коли-
чество третейских судов. Они будут 
существовать только при некоммерче-
ских организациях на основании раз-
решения правительства РФ, которое 
в свою очередь будет выдаваться на 
основании рекомендаций Экспертного 
совета по совершенствованию третей-
ского разбирательства. И большинство 
членов этого Экспертного совета – 
не чиновники, а представители ТПП, 
общественности, юридических кругов. 
В Приангарье сейчас десятки третей-
ских судов, а скорее всего, останутся 
единицы, надеюсь, в том числе и при 
Торгово-промышленной палате в Вос-
точной Сибири.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Третейский суд – здоровая конкуренция 
государственным судам

ИНТЕРВЬЮ

Третейские суды (ТС) стали неотъемлемой частью 

решения деловых споров и конфликтов. Все чаще 

предприниматели выбирают не государственный 

арбитраж, а третейский, который осуществляется 

при некоммерческих организациях. В Иркутске 

одним из самых авторитетных в этой 

области является третейский суд при 

Торгово-промышленной палате в 

Восточной Сибири. Его председатель 

Максим Ясус, кандидат юридических 

наук, магистр права и финансов 

юридического факультета и школы 

бизнеса Оксфордского университета, 

рассказал о том, какие вопросы 

бизнес предпочитает решать, не 

прибегая к федеральному суду.

– Насколько я знаю,

решение третейского суда

обжалованию не подле-

жит, оно окончательное, в

отличие от решения госу-

дарственного арбитража.

– Да, это важный
момент, но с большой ого-

воркой. Действитель-
но, решение

третейско-

отъемлемой частью 

нфликтов. Все чаще 

е государственный 

ый осуществляется 

циях. В Иркутске 

в этой 

суд при 

е в 

датель 

ческих 

ов 

колы 

ситета, 

ы 

не 

у.

Третейский арбитр в первую очередь 

старается урегулировать спор миром, 

помочь сторонам выйти из конфликт-

ной ситуации. У нас больше на это времени, мы 

меньше загружены, чем государственные арби-

тражные суды.
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ПРОБЛЕМА

О диагнозе узнала 

случайно

Аделина (имя изменено. – 
Ред.) около 15 лет живет с диа-
гнозом ВИЧ. Рассказывая свою 
историю, она называет себя 
«девочкой из хорошей семьи, 
которая не пила и не курила». 
Аделина имела большие планы 
на будущее – мечтала работать 
в органах, получила два образо-
вания – среднее и высшее. В 
19 лет встретила свою любовь 
– мужчину, с которым, как 
думала, будет навсегда. Моло-
дые люди встречались год, после 
чего у Аделины начались про-
блемы со здоровьем: поднима-
лась высокая температура, на 
коже появилась сыпь, стали 
выпадать волосы. Это случилось 
как раз перед защитой диплома. 
Обследование ничего не показа-
ло, девушка и ее родные реши-
ли, что состояние ухудшилось 
на нервной почве перед экзаме-
нами. О своем диагнозе Аделина 
узнала случайно, когда попала в 
больницу с совершено другим 
заболеванием. Конечно, девуш-
ка сразу поняла, кто ее заразил. 
Она побоялась огласки и долгое 
время скрывала свой диагноз от 
родителей. Сейчас Аделина хра-
нит свою тайну от окружающих. 
Признается, что когда узнала о 
заболевании, хотела покончить 
с собой – ее буквально выта-
щили из петли. Казалось, жизнь 
рухнула, а вместе с ней мечты о 
карьере, семье, детях – все это 

казалось нереальным. Однако 
постепенно девушка свыклась с 
мыслью, приняла свой диагноз. 
Жизнь потекла своим чередом. 
Она встретила молодого чело-
века с таким же статусом. Они 
поженились, у них родилась 
дочь, о которой так мечтала Аде-
лина. Однако с первым мужем 
Аделина разошлась, чуть позже 
вышла замуж за другого челове-
ка, родила вторую дочь. Сейчас 
находится в декретном отпуске, 
занимается домом, детьми.

– О детях я мечтала всю свою 
жизнь. Я не хотела заражать 
своих будущих детей, не знала, 
что у ВИЧ-инфицированных 
есть возможность родить здоро-
вых малышей. Потом мне рас-
сказали, что это возможно, про-
сто надо тесно работать с вра-
чами и соблюдать все их реко-
мендации до, во время и после 
беременности. Первого ребенка 
родила в 24 года. Я очень долго к 
этому шла. Прежде чем решить-
ся на такой серьезный для меня 
шаг, долго готовилась. Первую 
дочь сняли с учета, когда ей 
было полтора года. Она совер-
шенно здорова, сейчас учится 
в школе, посещает различные 
кружки и секции, дополнитель-
ные занятия. Вторая дочь тоже 
здоровая, ее сняли с учета в год 
и семь месяцев. Она ходит в 
садик, школу раннего развития. 
Мои дети ничем не отличаются 
от остальных, у них нет проблем 
со здоровьем и в развитии. Я 
рискнула два раза и не жалею об 
этом. С ВИЧ-инфекцией можно 
жить долго и счастливо, а что 
касается здоровья будущего 
ребенка, то тут все зависит от 
самой матери, – рассказывает 
Аделина. 

Все 15 лет, которые Адели-
на живет с диагнозом ВИЧ, она 
регулярно обследуется, следит 
за своим здоровьем, не пьет и 
не курит, занимается спортом 
и ведет активный образ жизни. 
Жизнь ее семьи ничем не отли-
чается от других. Аделина при-
знается, что были периоды, 
когда эмоции брали верх, сда-
вали нервы. Сейчас ее жизнь 
наладилась, и она счастлива. 

Врачи говорят, что одна 
из целей наблюдения ВИЧ-
инфицированной женщины 
– предотвратить инфицирова-
ние плода и новорожденного. 
Поэтому, когда женщина вста-
ет на учет по беременности, ей 
необходимо сдать анализ на 
ВИЧ-инфекцию. В случае поло-
жительного результата берутся 
анализы на вирусную нагрузку, 
по итогам которых назначает-
ся антиретровирусная терапия, 
направленная на борьбу с ВИЧ 
(вирус иммунодефицита челове-
ка относится к ретровирусам).

Рожденные 

от ВИЧ-матери

Заместитель главного врача 
Иркутского городского перина-
тального центра по педиатриче-
ской помощи врач-неонатолог 
высшей квалификационной 
категории Светлана Покровская 
рассказывает, что лечение бере-
менной женщины направлено 
на то, чтобы снизить вирусную 
нагрузку и минимизировать 
количество вируса в крови до 
неопределяемого уровня. Это 
положительно сказывается на 
ребенке и на самой женщине. 
На сегодняшний день в распо-
ряжении врачей имеется боль-
шое количество антиретровирус-
ных лекарств. Стандарт лечения 
одинаковый, однако препараты 
и схема для каждой пациентки 
назначаются индивидуально. 
Основным фактором, опреде-
ляющим степень инфицирован-
ности и вероятности передачи 
инфекции ребенку, является 
вирусная нагрузка – количество 
вируса в крови женщины. Обяза-
тельно должен лечиться партнер 
женщины, если таковой имеется, 
отмечает Светлана Покровская.

Риск инфицирования плода 
существует непосредственно во 
время родов, а также после рож-
дения ребенка. Во время родо-
вого процесса женщина полу-
чает препараты по другой схеме. 
Светлана Покровская отмечает, 
что во многих случаях роды у 
ВИЧ-инфицированных проис-
ходят оперативным путем.

Ребенок сразу после рожде-
ния получает терапию. Схемы 
лечения комбинированные и 
зависят от вирусной нагрузки 
матери, возможных факторов 
риска во время родов. Светла-
на Покровская отмечает, что 
малыш получает препараты с 
согласия матери. Препараты и 
дозировки назначаются двумя 

специалистам – врачом-неона-
тологом и врачом инфекциони-
стом-педиатром Центра СПИД. 
Расчет производится еще до 
рождения ребенка, если жен-
щина состояла на учете. В обрат-
ном случае определяется схема 
экстренной профилактики.

Препараты, которые получа-
ет ребенок, рожденный от ВИЧ-
инфицированной женщины, 
имеют разную степень токсич-
ности, поэтому врачи назнача-
ют новорожденному расширен-
ные контрольные анализы.

– Эти дети не счита-
ются больными или ВИЧ-
инфицированными, у них ста-
тус называется «рожденные от 
ВИЧ-инфицированной матери». 
Если правильно организова-
но обследование и лечение, а 
мама соблюдает все рекомен-
дации врачей, то ребенок имеет 
все шансы быть здоровым и 
не ВИЧ-инфицированным. И 
в большинстве случаев, когда 
женщины привержены к анти-
ретровирусной терапии, так и 
происходит, – отмечает Свет-
лана Покровская. 

Большим фактором риска 
передачи инфекции ребен-
ку является грудное вскарм-
ливание. Во всем мире 
врачи не рекомендуют ВИЧ-
инфицированным женщинам 
кормить грудью: само моло-
ко, трещины на сосках или 
проблемы на слизистой 
ребенка усиливают шанс 
передачи инфекции.

Если же женщина кор-
мит грудью, то она также 
должна сама продолжать 
получать антиретровирусную 
терапию.

Сразу после рождения у 
детей берутся анализы крови 
для выявления титра антител. 
В крови ребенка циркулируют 
антитела, но они материнские, 
и это не значит, что ребенок 
болен. На фоне проводимо-
го лечения антитела уходят, 
обычно это происходит к 18 
месяцам. Тогда специалисты 
центра СПИД снимают малы-
ша с учета как рожденного от 
ВИЧ-инфицированной мате-
ри. Такие детки, как правило, 
ничем не отличаются от своих 
сверстников. Наличие ВИЧ у 
матери никак не отражается на 
их состоянии здоровья.

Уроки «Аистенка»

Впрочем, у ВИЧ-
положительных детей тоже 
нет каких-то физических или 
психических недостатков. В 
2000-х годах ВИЧ заражались 
в основном наркопотребители. 
Беспорядочная половая жизнь, 
случайные связи приводили к 
нежелательным беременно-
стям. От рожденных нежданных 
детей ВИЧ-инфицированные 
матери часто отказывались. Что 
делать с такими отказничками, в 
то время не знал никто: ни меди-
цина, ни общество не были гото-

вы принять малышей с таким 
диагнозом.

Прежде всего таких детей 
нужно было лечить, поэтому 
первоначально маленьких паци-
ентов определяли в боксовое 
отделение инфекционной боль-
ницы в Иркутске. Врач-педиатр 
Центра СПИД Александра 
Деняк вспоминает, как вместе 
с коллегами начинала работать 
с ВИЧ-положительными детиш-
ками в то непростое время:

– Самое неприятное, что 
тогда такое время было – ни 
мыла, ни порошка, ни пеле-
нок, ни еды – ничего не было, 
страшно вспоминать. Но мир 
не без добрых людей. Нам 
помогали прихожане католиче-
ской церкви – я им кланяюсь 
до земли за то, что они сделали 
для наших детей. Они помогали 
ухаживать за малышами, поку-
пали для них матрасы, пеленки, 
халаты, ползунки, халаты для 
санитарок. А продукты, сахар, 
сухофрукты даже обычные 
парни нам приносили.

Поскольку медперсонал был 
один на всю больницу, то изоли-
ровать детей от острых инфек-

ционных заболеваний, с кото-
рыми попадали другие пациен-
ты, было трудно. Если кто-то с 
ветрянкой попадет, это значило, 
что ВИЧ-инфицированные дети 
моментально ею заражались. 
К счастью, негативных послед-
ствий избежать удалось – ни 
один ребенок не умер от сопут-
ствующего заболевания, всех 
выходили. Однако встал вопрос 
о том, чтобы оградить детей от 
лишних рисков и перевести 
детей в отдельное здание.

На тот момент это были 40 
детей-сирот с диагнозом ВИЧ. 
В детские дома и дома ребен-
ка таких малышей не брали, 
поскольку у сотрудников отно-
шение к ВИЧ было крайне нега-
тивным, нянечки и воспитатели 
толком не понимали, что это за 
болезнь, и как быть с инфици-
рованными детьми. Поэтому в 
начале 2000-х для детей был соз-
дан специальный приют «Аисте-
нок», организованный по типу 
детского дома. Врачи и медпер-
сонал лечили малышей, корми-
ли, водили на прогулки.

– Надо отдать должное 
персоналу «Аистенка» – дети 

всегда получали заботу и ласку, 
– отмечает заведующая эпиде-
миологическим отделом Центра 
СПИД Юлия Ракина. 

К 2004–2005 годам врачи 
научились контролировать 
заболевание, перестали его 
бояться. Приют был расформи-
рован: воспитанники подросли 
до школьного возраста и были 
переведены в детские дома на 
территории Иркутской области. 
К этому времени была прове-
дена большая разъяснительная 
работа. Врачам, воспитателям 
рассказывали, что дети с диа-
гнозом ВИЧ не опасны для окру-
жающих.

Александра Деняк говорит, 
что это было верным реше-
нием. В приюте «Аистенок» 
дети, несмотря на заботу, все 
же находились в ограниченном 
пространстве, были лишены 
необходимого общения со свер-
стниками. Врач вспоминает, как 
в приют попала бойкая девяти-
месячная девчушка. Она уже 
вовсю лепетала, говорила слова 
«мама», «папа». Но через месяц 
жизни в «Аистенке» перестала 
разговаривать.

– Почему дети должны 
быть изолированы? Они в дет-
ские сады и в школы ходят, как 
все. Ребенок не виноват в том, 
что у него такой диагноз. Мы 
ведь взрослых не изолируем, и 
детей не надо, – считает Алек-
сандра Деняк.

Когда врачи в Приангарье 
только начинали заниматься с 
ВИЧ-инфицированными деть-

ми, считалось, что малыши про-
живут не дольше трех-четырех 
лет. Однако все «аистята» оста-
лись в живых, благодаря про-
грессу в медицине, правильно-
му лечению, уходу и питанию, 
а главное – благодаря заботе 
неравнодушных людей.

Сегодня Александра Деняк 
знает о судьбе почти каждого 
ВИЧ-инфицированного ребен-
ка. Кого-то забрали в семью, 
кто-то продолжает жить в соци-
альных учреждениях. Большин-
ство из них Александра Деняк 
продолжает наблюдать и лечить. 
Недавно на прием приходил 
13-летний Ваня (имя изменено. 
– Ред.) – крепкий, здоровый и 
очень красивый парень, хорошо 
учится. Или, например, семи-
летний Егор, который поражает 
взрослых своей воспитанно-
стью и рассудительностью. А 
17-летняя Ирина – воспитан-
ная интеллигентная девушка. 

Врачи не устают повторять: у 
ВИЧ-положительных детей нет 
каких-то физических или пси-
хических отклонений. Эти дети 
ничем не отличаются от осталь-
ных, они такие же подвижные, 
имеют такие же таланты и спо-
собности, как и все остальные. 
С диагнозом ВИЧ можно жить 
полноценной жизнью, получать 
образование и работать.

Равиля ФАТТАХОВА

Сегодня более 1,5% населения 
Иркутской области вовлечены в эпи-
демию – в регионе 35 тыс. граждан 
с ВИЧ-инфекцией. С 2008 года в При-
ангарье начал меняться путь передачи 
инфекции, сегодня преобладает поло-
вой путь, на него приходится более 
75% случаев заражения. На путь зара-
жения через употребление наркоти-
ков приходится 23%, в 1,5% случаев 
передача вируса происходит напря-
мую от матери к ребенку (вертикаль-
ный путь). 

Среди всего населения Иркутской 
области в возрасте 19–49 лет количе-
ство ВИЧ-инфицированных составило 
2,8%. Пораженность женщин в фер-
тильном возрасте превышает 1%, ВИЧ-
инфекция переходит в старшие воз-
растные группы – 30–50 лет. Более 
половины новых диагнозов ставятся 
жителям Прибайкалья старше 30 лет, 
имеющим семью, работу и состояв-
шимся в жизни.

Руководитель регионального управ-
ления Роспотребнадзора Алексей 
Пережогин добавил, что в Приангарье 
возросла заболеваемость среди жите-
лей в возрасте от 30 до 34 лет, при этом 

каждый пятый носитель вируса не 
обращается за медицинской помощью. 

Напомним, в прошлом году про-
блема ВИЧ была вынесена на госу-
дарственный уровень. В октябре 2015 
года под руководством председателя 
правительства РФ Дмитрия Медведева 
прошло заседание правительственной 
комиссии, на котором дано поручение 
разработать стратегию борьбы с ВИЧ-
СПИД-инфекцией и эпидемией. В 
рамках этого поручения в мае нынеш-
него года по всей стране проводится 
ряд акций и мероприятий, Иркутская 
область активно участвует в этом дви-
жении. 

Для противодействия распростра-
нению ВИЧ-инфекции в Приангарье 
задействованы различные службы, 
с их участием действуют различные 
ведомственные комиссии. Олег Яро-
шенко заметил, что борьба с заболева-
нием должна проходить в нескольких 
направлениях – это не только лечение, 
но и информационная, просветитель-
ская работа с населением, формирова-
ние здорового образа жизни. Главный 
врач Центра СПИД Юлия Плотникова 
подчеркнула, что в этом году увели-

чилось финансирование мероприятий 
по профилактике ВИЧ-инфекции. На 
эти цели в Приангарье предусмотрено 
более 10 млн рублей, в том числе 5 млн 
из областного бюджета. 

14 мая в России прошел откры-
тый студенческий форум «Стоп ВИЧ/
СПИД», организованный федераль-
ными министерствами здравоохране-
ния и образования под руководством 
Светланы Медведевой. В нем приня-
ли участие более 30 вузов страны, в 
том числе и Иркутский государствен-
ный университет. Возле учебного 
корпуса вуза работал передвижной 
пункт медицинского освидетельство-
вания, где прохожие могли узнать 
свой ВИЧ-статус. Главным событием 
акции стал телемост между региона-
ми РФ, во время которого студенты 
смогли обменяться опытом борьбы с 
ВИЧ-инфекцией и получить достовер-

ную информацию о здоровом обра-
зе жизни. Мероприятие вели Андрей 
Малахов, Яна Чурикова и Роман Гера-
симов. Модератором акции от Иркут-
ска стала региональный координатор 
движения dance4life («Танцуй ради 
жизни») Анна Петрова.

Также состоялось массовое тести-
рование, в котором приняли участие 
95 человек – это не только студен-
ты и сотрудники ИГУ, но и прохожие. 
В результате специалистами Центра 
СПИД был выявлен один положитель-
ный результат. Его показала проба 
крови мужчины 1985 года рождения. 
На месте ему оказали психологическую 
помощь, дали рекомендации относи-
тельно дальнейшего образа жизни и 
пригласили пройти более детальное 
обследование в Центре СПИД. 

16 мая в честь Всемирного дня памя-
ти умерших от СПИДа на площади 

у Дворца спорта «Труд» в Иркутске 
состоялась еще одна акция. Волонтеры 
международного движения dance4life 
расстелили большое лоскутное одеяло 
(квилт) в память об умерших от СПИДа 
1,4 тыс. жителях Иркутской области. 
Таким способом врачи и волонтеры 
решили привлечь внимание обще-
ственности к проблеме ВИЧ-инфекции. 
Полотно было развернуто под музыку 
иркутских рок-групп и танцевальные 
номера. Для зрителей были организо-
ваны консультации врачей, психологов 
и социальных работников. В Иркутске 
такая акция прошла впервые, хотя в 
мировом масштабе ей уже 33 года. Она 
возникла в американском городе Сан-
Франциско, где картины из лоскутов 
стали шить родные и близкие людей, 
ушедших из жизни из-за новой и не 
изученной болезни.  

Равиля ФАТТАХОВА

#СТОПВИЧСПИД
АКЦИЯ

Приангарье находится на третьем месте по 

заболеваемости ВИЧ-инфекцией в СФО после 

Кемеровской и Томской областей. При этом последние 

два года в нашем регионе отмечается стабилизация 

заболеваемости, сообщил министр здравоохранения 

региона Олег Ярошенко на круглом столе «Стоп ВИЧ/

СПИД», который состоялся на прошлой неделе в Иркутске.

Положительные дети
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Торжественная церемония 
открылась небольшой музы-
кальной программой, испол-
ненной камерным оркестром 
Иркутского музыкального кол-
леджа им. Шопена под руко-
водством художественного 
руководителя Татьяны Акимо-
вой. Заместитель председате-
ля правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова 
отметила, что общий объем 
средств из областного бюд-
жета, предусмотренный на 
выплату стипендии, растет из 
года в год. В этом году стипен-
диальный фонд составил 1,4 
млн рублей.

– Напомню, в 2001 году для 
одаренных школьников у нас 
было предусмотрено 10 сти-

пендий, размер каждой состав-
лял пять тысяч рублей, сегод-
ня мы награждаем 60 детей 
денежным поощрением в раз-
мере 24 тыс. рублей, – отмети-
ла Валентина Вобликова. 

Губернаторская стипендия 
для ребенка – это значитель-
ный успех в его творческой 
карьере. Чтобы стать стипен-
диатом, надо доказать свою 
состоятельность и успешность 
на многих конкурсах.

Министр культуры и архи-
вов Иркутской области Ольга 
Стасюлевич гордится одарен-
ной молодежью региона:

– Без всяких сомнений, 
юные музыканты, художни-
ки, танцоры Иркутской обла-
сти очень талантливы. Высо-

кий уровень исполнительско-
го мастерства отмечают все: 
педагоги, которые приезжают 
в жюри на конкурсную комис-
сию, именитые профессора, 
наш любимый и уважаемый 
Денис Мацуев. 

Среди награжденных дея-
телей искусства – преподава-
тель по классу скрипки Алла 
Короткова из поселка Вихо-
ревка Братского района. Трое 
ее воспитанников стали сти-
пендиатами этого года. Алла 
Короткова рассказала, что 
в Вихоревке действует одна 
музыкальная школа, в ней 
обучаются исполнительскому 
мастерству около 200 детей. 
Школьники осваивают форте-
пиано, баян, гитару, балалайку. 

На все поселение она един-
ственный преподаватель по 
классу скрипки. К ней на заня-
тия ходят более 20 учеников. 
Дети часто гастролируют. Алла 
Короткова старается не упу-
скать возможности отправить-
ся с юными скрипачами в путе-
шествия по городам России, 
а если повезет, и зарубежья. 
Так с музыкальными програм-
мами ее ученики побывали 
на конкурсах и фестивалях в 
Китае, Москве, Новосибирске, 
Омске, Кемерово. Последним 
громким успехом скрипачей из 
Вихоревки стало выступление 
на Международном конкур-
се-фестивале творческих кол-
лективов «Единство России» и 
«Богатство России». Исполни-
телей из глубинки оценивали 
известные жюри и музыкан-
ты, среди которых – Михаил 
Уткин, ученик прославленного 
Мстислава Ростроповича. В 
родные пенаты ребята верну-
лись лауреатами II и III степени.

– С такими детьми грех 
не работать, – считает педа-
гог, – они много занимаются и 
справляются даже со сложны-
ми консерваторскими произ-
ведениями.

Одна из таких способных 
учениц Аллы Коротковой – 

скрипачка, отмеченная губер-
наторской стипендией, Ната-
лья Лукьянченко. В этом году 
она окончила музыкальную 
школу. Выпускной экзамен по 
специальности сдала на отлич-
но. Наталья поделилась, что 
глубже начала понимать музы-
ку после того, как побывала в 
разных оперных театрах Рос-
сии и мира.

– Алла Петровна нас води-
ла по музеям и театрам, чтобы 
мы духовно развивались. Мы 
всегда тщательно подходим 
к работе над произведения-
ми. Смотрим фильмы, читаем 
книги, слушаем лекции. Когда 
дело доходит до выступления 
на сцене, Алла Петровна гово-
рит: «Ты должна думать не о 
себе, а о музыке, и исполнять 
ее так, чтобы и людям понра-
вилось, и тебе самой», – рас-
сказала стипендиат Наталья 
Лукьянченко.

Губернаторская стипен-
дия присуждается одаренным 
детям Иркутской области с 
2001 года. За эти 15 лет в отборе 
приняли участие более тысячи 
ребят, а победителями стали 
560 молодых талантов.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора
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Ярмарка вакансий является тра-
диционной и пользуется большой 
популярностью у молодежи Приан-
гарья. В этом году в ней приняли 
участие более 600 студентов высших 
и средних специальных учебных 
заведений, а также школьники.

Ребята могли не только пооб-
щаться с работодателями, но и полу-
чить консультацию опытных юри-
стов по правовому законодатель-
ству в трудовых отношениях. Глав-
ный специалист Государственного 
юридического бюро по Иркутской 
области Андрей Таскаев поделился 
информацией, которую, по его мне-
нию, должен знать каждый, о тру-
доустройстве несовершеннолетних: 

– Возраст, с которого можно 
приступать к работе – 14 лет, но 
только при условии разрешения 
родителей или законных предста-
вителей. Для работников до 16 лет 
трудовой день должен составлять 
не более 24 часов в неделю, для 
16–18-летних – не более 35 часов. 
Есть работы, на которых категориче-
ски запрещается применение труда 
лиц до 18 лет. Это опасные тяжелые 
работы на строительстве метропо-
литенов, к примеру. Не допускается 
труд несовершеннолетних в ночных 
заведениях. Запрещено направлять 
их в служебные командировки, 
привлекать к сверхурочной работе 
или в ночное время. Единственное 
исключение делается для лиц твор-
ческих профессий: актеров, работ-
ников цирка, журналистов. 

На ярмарке работали предста-
вители центра занятости населения 
Иркутска, крупных торговых сетей, 
турбаз, ресторанов и кафе, компа-
ний мобильной связи, почты Рос-
сии. Также действовал пункт набора 

на военную службу по контракту. 
Студентам предлагали работу адми-
нистраторами гостиниц и турбаз, 
барменами, официантами, горнич-
ными, поварами, кассирами, про-
давцами, мерчендайзерами.

Для желающих совместить при-
ятное с полезным был предложен 
вариант работы на Байкале. На 
базу отдыха «Зуун-Хагун» требу-
ются горничные и разнорабочие. У 
них будет возможность в свобод-
ное время купаться и загорать на 
озере. Зарплата такого персона-
ла составит 20 тыс. рублей плюс 
премиальные, а также бесплат-
ное питание и проживание.

Анастасия Сараева, предста-
витель турбазы рассказала про 
условия трудоустройства: 

– Ищем студентов, желатель-
но с 18 лет, на летний период: 
с середины июня до середины 
августа. Рабочий день ненорми-
рованный, загруженность 
зависит от количества 
отдыхающих. В будние 
дни график более 
свободный, чем в 
выходные. В обя-
занности горничной 
входит уборка номеров, 
смена, стирка и глажка 
белья. Разнорабочие долж-
ны уметь устранять мелкие 
технические неисправности, 
например, кран починить. 
Для сотрудников предусмо-
трено проживание в отдельном 
номере, в бесплатном пользова-
нии будет душ и баня.

Гибкий график работы и 
неполную занятость для сту-
дентов и школьников предлагает 
Почта России. Для ребят от 16 лет 

действует вакансия почтальона. 
Для трудоустройства необходимо 
пройти медосмотр. Рабочий день 
юного почтальона будет длиться 
семь часов: с утра до обеда. Зарпла-
та составит 10 тыс. рублей. Пред-
ставитель иркутского Главпочтамта 
Кристина Бобылева рассказала, что 
работает на Почте России три года. 
Сейчас занимает должность специ-
алиста отдела кадров, а начинала с 
почтальона. Призналась, что работу 
свою любит из-за дружного коллек-
тива и насыщенного трудового дня. 
Девушка рассказала о своем карьер-
ном пути:

– Мне было 17 лет, когда я устро-
илась на полставки почтальоном. Я 
работала с утра, а после обеда отправ-
лялась на учебу в колледж. Спустя 
некоторое время поступило предло-
жение на период отпусков порабо-
тать в должности специ-

алиста отде-
лов кадров. 
О б с т о я -
тельства 

сложились так, что эта должность 
закрепилась за мной по сей день. 

Для школьников с 14 лет есть 
вакансии расклейщиков рекламных 
объявлений, промоутеров на акции. 
В среднем промоутер получает 150 
рублей за час. На ярмарке такие 
вакансии предлагала компания 
«Стрела Телеком». Многие компа-
нии были заинтересованы в специ-
алистах по продажам. Среди них: 
«Ростелеком», «Дом.ру», «МТС», 
«Русфинанс Банк», «ЭР-Телеком 
Холдинг», «Вымпелком», «Теле2». 

Взять на работу несовершен-
нолетних готов исследовательский 
центр SMP Research. Школьни-
ки могут попробовать себя в роли 
интервьюеров и заняться проведе-
нием социологических, политиче-

ских и маркетинговых исследо-
ваний. Для этого им выдадут 

либо бумажные анкеты, либо 
планшеты с электронными 
бланками. Зарплата за рабо-
ту сдельная, определяется 

общим подсчетом количе-
ства заполненных анкет. 
Цены за одну анкету в 
зависимости от ее типа 
варьируются в среднем 
от 30 до 150 рублей. 

Участники ярмарки 
вакансий учились гра-

мотно составлять резю-
ме и успешно проходить 
собеседование. Один из 

мастер-классов вела 
директор ОГКУ 

« М о л о д е ж -
ный кадровый 
центр» Татьяна 

Измайлова. Она 
прочитала лекцию 

о залогах успешно-
го собеседования, 

в которой выделила 
важнейшие состав-

ляющие правильного 
поведения соискателя, 

а именно: улыбка, добро-
желательность, уверен-

ность, а также опрятность 
в одежде. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 
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Юные музыканты из глубинки
Покоряют мировые фестивали 
ЗНАЙ НАШИХ!

Торжественная церемония вручения стипендий одаренным детям 

региона состоялась в Иркутской областной филармонии. За 

«достижение творческих успехов в различных видах искусств», как 

гласит документ, стипендии удостоены 60 школьников из Иркутска, 

Братска, Саянска, Нижнеудинска, Ангарска, Усолья-Сибирского, Усть-

Илимска, Тулуна, Вихоревки, поселков Белореченский, Тельма и Усть-

Ордынский. Юные музыканты, художники и хореографы получили 

именные грамоты и 24 тыс. рублей, награды удостоены и их педагоги.

общество

КАДРЫ

Ярмарка летних вакансий для школьников и студентов 

состоялась в Иркутске. На ней было представлено 

более 500 вариантов для трудоустройства молодежи в 

сфере туризма, гостиничного сервиса, общественного 

питания, торговли. Многие работодатели 

присутствовали на выставке лично.
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ПРОЕКТ

НА ОЛЬХОНЕ СОЗДАН 

ДЕТСКИЙ ЦЕНТР 

В прошлом году при государственной поддержке 
малого предпринимательства министерством эко-
номического развития Иркутской области в посел-
ке Хужир Ольхонского района был создан Центр 
детского времяпрепровождения. Инициатива его 
создания принадлежит местному тренеру и частно-
му предпринимателю Никите Бенчарову, его супруге 
Наталье, а также инициативной группе родителей. 
Потребность в учреждении такого формата особен-
но ощутима в зимний период, когда отток туристов 
формирует дефицит развлекательных мероприятий. 
Летом же, как известно, поселок уже много лет 
является прекрасной площадкой для проведения 
общероссийских театральных фестивалей и других 
культурных событий. Но задачи по развитию куль-
турно-духовной жизни поселка сезонные меропри-
ятия не решают. 
Преимуществами центра являются: отдельно сто-
ящее здание, изолированные кабинеты с новыми 
музыкальными инструментами японской фирмы 
KAWAI, зал для активных занятий. Это дает возмож-
ность ученикам музыкальной школы заниматься 
в разных помещениях одновременно. На данный 
момент в здании центра заменены окна, двери, по 
окончании учебного года будет произведен косме-
тический ремонт. Переоборудование здания про-
должается, скоро в нем, согласно обязательным 
условиям лицензионного соглашения, намечена 
установка благоустроенных туалетов и душа.
– На предоставленную субсидию мы закупили 
инструменты для музыкальной школы, поменяли 
окна, двери, электрику, поставили сигнализацию, 
купили всякие мелочи, сейчас делаем туалеты и душ, 
– говорит руководитель центра Наталья Бенчарова. 
При эффективном использовании материальной 
базы в центре под руководством профессиональ-
ных педагогов занимаются более 35 ребят: они 
играют на различных музыкальных инструментах, 
в том числе и на национальных бурятских, поют, 
танцуют. Самые усердные принимают участие в 
выступлениях и конкурсах. 
– Сейчас у нас работают музыкальная школа, 
танцевальный кружок, бурятский фольклорный 
ансамбль – горловики и мориин-хур. А вот кружок 
английского языка и «художка» пока занимаются 
в другом месте – нужно расширять помещения, – 
пояснила Наталья Бенчарова.
В краткосрочных летних планах центра – проведе-
ние мастер-классов по робототехнике и электро-
нике, керамике, создание детского поселкового 
пресс-центра, выпуск информационных листков, 
организация выставок. Кроме того, на будущее 
запланировано проведение различных курсов и 
занятий по интересам и для взрослых. Это будет 
еще одной возможностью для совместного обще-
ния и времяпрепровождения детей и родителей.

Ирина ГОРОБЕЦ

Алла Короткова из поселка Вихоревка со своими 

учениками удостоена награды
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В Иркутской области 
завершился первый 
чемпионат по 
чтению вслух среди 
старшеклассников 
«Страница 16». В этом 
году в нем приняли 
участие школьники из 
Иркутска, Усть-Илимска 
и Тайшета, Иркутского и 
Усть-Кутского районов.

22 мая в Иркутской областной 
юношеской библиотеке имени 
И.П. Уткина состоялся заключи-
тельный этап марафона, на кото-
ром стало известно имя финали-
ста. Лучшим чтецом названа Алек-
сандра Рудавина из Усть-Илимска. 
Этим летом победительница 
представит Иркутскую область в 
Москве и поборется за главный 
денежный приз –150000 рублей.

В Иркутской области чемпионат 
проводят некоммерческое партнер-
ство Межрегиональная федера-
ция чтения и Иркутская областная 
юношеская библиотека имени И.П. 
Уткина совместно с муниципальны-
ми библиотеками. Основная цель 
соревнования – пропаганда и попу-
ляризация чтения, русского языка и 
литературы среди молодежи.

Участники должны за минуту 
прочитать незнакомый текст, зара-
нее подготовленный организатора-
ми. Техника чтения и актерское 
мастерство – основные критерии 
оценки. Причем актерское мастер-
ство определяется необычно: оце-
нивается не пафос декламации, а 
искренность переживаний. Побе-
дитель определяется по итогам 
трех туров, участники соревнуют-
ся в чтении русской прозы, рус-
ской поэзии и зарубежной прозы.

Отборочные туры чемпиона-
та по чтению прошли в районных 
школах и библиотеках в начале 
мая. Их победители приехали в 
Иркутск на финал. Директор 
иркутского филиала ассоциации  
«Межрегиональная федерация 
чтения» и член жюри чемпиона-
та Александр Верхозин рассказал, 
что в этом году соревнования про-
ходили в наиболее «продвинутых» 
библиотеках области.

– В Тайшете нам удалось 
провести онлайн-трансляцию 
чемпионата на Youtube. В Усть-
Кутском полуфинале принял уча-
стие парень из Верхнемарково – а 
это больше 100 километров по не 
самой хорошей дороге. А в Усть-

Илимске библиотека сама нашла 
спонсора, – говорит он.

В Иркутске отбор участников 
проводился методом народного 
голосования в интернете. Под-
ростки читали стихи Анатолия 
Кобенкова, их выступления сняли 
на видео и выложили в паблик 
«Поколение М». Голосование 
шло весьма активно, и иркутская 
участница Станислава Коваленко 
набрала свыше 300 лайков.

Старшеклассница поделилась, 
что чтение для нее – страсть всей 
жизни. За лето она осиливает более 
ста книг, за которыми обычно обра-
щается в Центральную детскую 
библиотеку на бульваре Постыше-
ва. Сотрудники книжного дома вто-
рой год подряд отмечают школьни-
цу званием лучшего читателя.

– Я так люблю читать, что 
иногда погружаюсь в настоящий 
«книжный запой», – поделилась 
Станислава. – Увлечение началось, 
когда я была первоклассницей. 
Наша учительница за прочитанные 
страницы поощряла нас хороши-
ми оценками и наклейками. Осо-
бой радостью было прийти домой с 
тетрадью, разноцветной от наклеек. 
Так до пятого класса я перечитала 
все книги школьной библиотеки. 
Меня порой бесит, когда однокласс-
ники не знают элементарных вещей 
или говорят что-то типа: «О, ужас, 
«Вишневый сад» – это же так слож-
но!» Некоторые постоянно играют в 
компьютерные игры и не ценят ни 
книг, ни искусства, ни музыки, – с 
грустью сказала Станислава.

В полуфинале Станиславе попа-
лись, пожалуй, самые сложные 

отрывки. В глазах ее стояли слезы. 
Финалиста от Иркутска выбира-
ли сложно. В первом туре высшие 
баллы поставили Анастасии Мар-
ковой и Алине Ахметзяновой, во 
втором туре Алина вырвалась впе-
ред. В финале лучше всех прочита-
ла стихотворение Марка Сергеева. 
Нести корону чемпиона Иркутска 
ей пришлось недолго: через полча-
са она сразилась с лучшими чтеца-
ми области Викторией Филипповой 
(Усть-Кут), Анастасией Матвеевой 
(Тайшет), Александрой Рудавиной 
(Усть-Илимск). По общим оценкам 
членов жюри, все финалисты были 
достойными: они читали ярко, 
интонационно точно, иногда текст 
звучал даже лучше, чем у профес-
сиональных актеров. Победителя 
– Александру Рудавину – опреде-
лили только со второго раза.

Школьница рассказала, что 
учится в 10 классе и постоянно 
участвует в различных творческих 
конкурсах, театральных фестива-
лях. Александра поделилась, что на 
ее отношение к литературе повли-
яла встреча с девушкой, которая 
обожала стихи Николая Гумилева:

– Познакомилась я с ней, 
когда лежала в иркутской боль-
нице. С этого момента и началась 
моя любовь к поэтам серебряно-
го века, да и вообще к чтению. 
Сейчас один из любимых авторов 
Макс Фрай. Победительница при-
зналась, что очень волновалась, 
когда читала прозу, потому что ей 
ближе поэтические тексты. 

Чемпионат по чтению «Стра-
ница 16» в Иркутской области 
проводится впервые. Во многом 

это стало благодаря финансовой 
поддержке со стороны крупных 
компаний области. Так, проведе-
ние чемпионата на территории 
Усть-Кутского района обеспечила 
Иркутская нефтяная компания. В 
Тайшете соревнования проводи-
лись при поддержке гранта Центра 
социальных программ РУСАЛа.  
В Усть-Илимске проект поддержа-
ла администрация города и пред-
приниматель А.К. Плахотник.

Сергей Евчик, руководитель 
пресс-службы Иркутской нефтя-
ной компании, член жюри чемпио-
ната объяснил, почему для школь-
ников важно проводить чтецкие 
марафоны:

– Мы стремимся поддержи-
вать подобные акции, потому что в 
Усть-Куте, к примеру, в отличие от 
того же Иркутска событий мало. 
Культурная среда там не очень 
развита, мало кто из известных 
людей приезжает в эти отдален-
ные города. Там почти нет теа-
тров, нет публичных выступлений. 
Мы пытаемся дать школьникам из 
глубинки шанс проявить себя и 
понять, что они являются частью 
огромной страны и могут добить-
ся серьезных успехов, – отметил 
Сергей Евчик.

По итогам чемпионата всем 
участникам полуфинала вручили 
дипломы, а лучшие чтецы получи-
ли в подарок сертификаты в книж-
ные магазины, которые предоста-
вила книготорговая группа «Про-
далитЪ».

Матрена БИЗИКОВА,  
фото автора

Победит читающий 
Школьница из Усть-Илимска  
выступит на Красной площади 
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Иэн Макьюэн «Закон о детях»
Издательство «Эксмо», 2016 г.

Судье Фионе Мей 59 лет, но 
на пенсию она не собирается, 
наоборот, ее карьера находится в 
самом расцвете, только вот с лич-
ной жизнью большие проблемы. 
Муж, университетский профес-
сор, уходит к молодой. Джек – 
приличный муж, он предупреж-
дает заранее, старается, чтобы 
все происходило наименее болез-
ненно, но понятно, что это как 
мертвому припарка. После его 
ухода Фиона осознает – счастья 
больше не будет. В чем-то вино-
вата она (слишком много времени 
посвящала работе и совсем мало 
мужу), в чем-то виноват Джек, но 
это уже не имеет значения. По 
сути, к финальной прямой у нее 
осталось только любимая работа, 
уютный дом и музыка. С одной 
стороны, не так уж плохо, но с 
другой – встретить старость в 
одиночестве – не самая лучшая 
перспектива.

У Фионы нет детей (она делала 
карьеру, а когда решила завести, 
то побоялась), но как судья она 
рассматривает в основном дела 
семейные, связанные с детьми. В 
этом есть какая-то злая ирония, 
хотя Фиона – хороший судья. 
В основном ей попадаются дела, 
в которых один из родителей не 
дает видеться с ребенком дру-
гому, или ортодоксальная семья 
не разрешает дочерям получать 
образование. В своих решениях 
она старается исходить из инте-

ресов ребенка, из его благопо-
лучия. А бывают дела, где речь 
идет буквально о жизни и смерти. 
Например, совсем недавно она 
рассматривала дело о разделении 
сиамских близнецов: если они 
останутся вместе, то оба умрут, 
если разделить, то выживет толь-
ко один. Тут она выступает прак-
тически в роли бога, но и эту роль 
она играет с достоинством.

И вот в момент собственного 
жизненного кризиса она должна 
решить судьбу подростка Адама 
Генри. До 18 лет Адаму осталось 
всего три месяца, и де-юре он еще 
несовершеннолетний. У него лей-
коз, курс лечения подразумевает 
переливание крови. Но его роди-
тели и он сам – члены секты 
«свидетели Иеговы», где перели-
вание крови недопустимо. Пере-
ливания не хочет Адам, родители 
и члены общины, однако несо-
вершеннолетний еще не вправе 
решать, отказаться ли ему от лече-
ния, не вправе решать, жить или 
умереть.

Вот такая этическая пробле-
ма. Причем Адам парень хоро-
ший – играет на скрипке, пишет 
стихи, отлично учится… Фиона 
решает за Адама – переливание, 
то есть жизнь. И она действитель-
но дарит ему жизнь, причем не 
просто жизнь, а новую жизнь. 
Адам понимает, в какой мрако-
бесной среде вырос, он ссорится 
с родителями, с общиной и готов 
принять новое будущее, которое 
ждет его. Только вот беда, ему 
пока не на кого опереться, не к 
кому пристать, чтобы оттолкнуть-
ся и поплыть в это самое светлое 
будущее. 

«Закон о детях» – роман 
маленький, 300 страниц книжки 
среднего формата, но история, 
которую рассказывает один из 
лучших современных британ-
ских писателей, гораздо больше. 
Читать роман – одно удоволь-
ствие, видеть, как Макьюэн эко-
номит слова, как он точен в дета-
лях, какими образами пользует-
ся… По большому счету в «Законе 
о детях» нет откровенных злоде-
ев, все ведут себя прилично, все 
поступают правильно, но такое 
ощущение, что из мира, из обще-
ства откачали воздух, и в этой 
разряженной атмосфере посту-
пать правильно и вести себя при-
лично явно недостаточно, нужна 
еще личная жертва, а на это, увы, 
нынче мало кто способен. 

Александр КАРПАЧЕВ

Мальчика жалко
КИНОПРЕМЬЕРА

«Angry Birds в кино» (6+)
США, Финляндия, 2016 г., 97 мин.
Режиссеры: Клей Кейтис, Фергал Райлли.

Птицы в «Angry Birds в кино» действи-
тельно не летают, и не летают не потому, 
что у них нет крыльев, хотя крыльев как 
таковых у них действительно нет, а потому, 
что им некуда лететь. Они живут на рай-
ском острове, где царит мир и гармония, где 
все веселятся и играют, питаются здоровой 
пищей, безумно любят детей, а немощ-
ных стариков не оставляют без при-
смотра, где все конфликты решаются 
в суде, а самое суровое наказание 
– не смертная казнь, а отправка на 
курсы по управлению гневом. Вот 
вы, окажись на месте птиц, захоте-
ли бы куда-нибудь улететь с этого 
острова? То-то.

Но, как водится, в семье не 
без урода. Островную идиллию 
нарушает хам 
и дебошир 
Ред. Соци-
ум терпит 
его выходки 
лишь до той 
поры, пока он не 
срывает день рож-
дения в семействе синенькой птички. Над 
Редом вершится самый суровый, но спра-
ведливый суд, который отправляет его на 
курсы. 

Почему у Реда такой вздорный харак-
тер, почему он на всех кричит, на всех 
наезжает? А потому, что он сиротинушка 
несчастная, вылупился из яйца в «Комна-
те находок» и не знал материнских ласк 
и добрых слов. Но если присмотреться к 
островному сообществу, то за радужным 
фасадом не все так радужно. Реда понять 

можно – синенькие птички приглашают 
его на день рождения и забывают, что млад-
ший ребенок боится клоунов, ну как после 
этого не сказать им все, что он о них думает. 

Но Ред не одинок, на курсах он оказы-
вается в компании таких же социопатов, 
как и сам. Разговоры с психологом и йога 
не особо помогают. Ред понимает, что ему 
уже никогда не стать полноценным чле-
ном общества, но тут на остров приплыва-
ют свиньи, прикидывающиеся невинными 
овечками… 

Вот никак не ожидаешь от семей-
ного мультфильма, снятого по ста-

рой компьютерной игре, такого 
острого политического зву-

чания и такой беспощадной 
критики политкорректно-
сти с толерантностью. Еще 
хочется сказать спасибо 
сценаристу Джону Витти, 
который буквально вдох-
нул жизнь в этих разно- 
цветных птичек, наделив 
их характерами, заставив 
совершать поступки. 

После «Angry Birds в 
кино» возникает масса 

аллюзий, этот мультфильм 
своеобразная матрешка, 

где за одним пластом смыслов 
скрывается второй, за вторым третий и 
так далее. Кто-то увидит в Орле, которому 
поклоняются все птицы острова, символ 
американской государственности. Кому-то, 
наоборот, свиньи, приехавшие с «добры-
ми» намерениями, покажутся американ-
цами, распространяющими демократию с 
помощью бомб и ракет. А может, свиньи 
это конкистадоры, покорившие Америку 
и истребившие индейцев. А кто-то увидит 
лишь историю про то, как мир в очередной 
раз спасают лузеры и отщепенцы.

Андрей ЛАЗАРЕВ

Отчего птицы не летают?

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

27 МАЯ – ОБЩЕРОССИЙСКИЙ 
ДЕНЬ БИБЛИОТЕК 

Дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравления с 

профессиональным праздником настоящих кни-
голюбов – Общероссийским днем библиотек!

Объединяя вокруг себя научные, образователь-
ные, культурные и творческие силы, библиотека 
сегодня является поистине стратегическим цен-
тром сохранения богатейшего интеллектуального 
наследия мира. 

Выражаю слова особой признательности 
сотрудникам всех библиотек Приангарья за добро-
совестный труд и преданность своему делу. Благо-
даря вам у нас есть возможность развиваться и 
открывать новые читательские горизонты.

От души желаю вам здоровья и благополу-
чия, плодотворной работы и удачного воплощения 
ваших замыслов в жизнь!

Губернатор Иркутской области  
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые библиотекари Иркутской области!
Сердечно поздравляю вас с профессио-

нальным праздником – Общероссийским днем 
библиотек! 

Книга – наш искренний друг и советчик с дет-
ского возраста. Во все времена она была и остается 
источником знаний, учит мудрости, приобщает 
к искусству, делает красочнее и богаче наш вну-
тренний мир.

Уважаемые библиотекари, зачастую для нас 
вы становитесь добрыми наставниками, коорди-
наторами, навигатором в большом и прекрасном 
мире литературы. Ценно, что даже в самые слож-
ные времена, когда не выпускались новые книги 
и журналы, вы своим энтузиазмом поддержива-
ли интерес к чтению. Находили новые формы 
общения с читателями, устраивали тематические 
конференции, творческие встречи с литератора-
ми. Сегодня библиотекари нашего региона также 
творчески подходят к своей работе, помогая детям 
и взрослым, студентам и ученым, всем нам ориен-
тироваться в богатом книжном мире. 

В современных условиях работа библиотек 
выходит на новый уровень, создаются библиотеч-
ные сайты и порталы, фонды переводятся в элек-
тронный вид, развиваются профессиональные ком-
муникации. Это не только требования времени и 
современных читателей, но и уникальная возмож-
ность продвижения культуры чтения для формиро-
вания гармоничной и успешной личности. Можно 
с уверенностью сказать, что передовые информа-
ционно-библиотечные технологии будут способ-
ствовать дальнейшему развитию научного потен-
циала и образования в регионе, позволят успешно 
осваивать новые направления исследовательской 
работы, расширят диапазон и качество подготовки 
специалистов, востребованных на рынке труда.

Мы понимаем, что на библиотеки сегодня воз-
ложена особая миссия – стать средоточием социо- 
культурной жизни городов и поселений области, 
объединить детей, молодежь, старшее поколение 
вокруг величайшего творения человека – книги. 
Благодаря вашему трудоемкому делу и безраз-
дельной любви к книге сохраняется и приумно-
жается книжный фонд Приангарья. Вы вносите 
неоценимый вклад в развитие культуры жителей 
Иркутской области.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю успехов в вашем 
благородном деле, доброго вам здоровья, творче-
ских свершений, интересных встреч и благодар-
ных читателей!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области   

С.Ф. БРИЛКА

Александра Рудавина – победитель  
регионального этапа чемпионата «Страница 16»



WWW.OGIRK.RU культура

Организованный по иници-
ативе Иркутского областного 
Дома народного творчества и 
администрации Казачинско-
Ленского района, фестиваль с 
каждым годом набирает оборо-
ты, приобретает все больший 
объем, и все больше интерес-
ных и ярких коллективов появ-
ляется на фестивальной сцене.

Театральный поезд

Этот фестиваль всегда начи-
нается со встречи, поскольку 
практически все коллективы 
прибывают на станцию Кирен-
га на одном поезде. И в этот 
раз груженный театральными 
коллективами поезд вздохнул, 
освободившись от шумной и 
разношерстной толпы театра-
лов, всегда веселой, жизнера-
достной и счастливой. Радость 
встречи была отмечена тор-
жественной музыкой и ярким 
баннером с приветствием 
участников фестиваля. И заки-
пела работа на двух площадках: 
в актовом зале школы № 2 и 
муниципальном учреждении 
культуры и спорта. Первыми 
на сцену вышли ребята из теа-
трального коллектива «Ракурс» 
поселка Таксимо. Они с боль-
шим подъемом и экспрессией 
разыграли пьесу В. Лымарева 
«Цирк, да и только». Оказа-
лось, что артисты этого театра 
освоили все основные цирко-
вые жанры. Они прекрасно 
жонглировали, крутили хула-
хупы, показывали фокусы, тан-
цевали и пели, и все это заста-
вило Бабушку, не пускавшую 
свою Внучку в цирк, поверить 
в его волшебное искусство и 
вместе с молодыми артистами 
начать осваивать азы цирково-
го мастерства. 

«Планета женщин» – так 
назвали свой скетч-спектакль 
театральный коллектив «Наш 
дом» из поселка Новая Игир-
ма. Они сочинили постанов-
ку сами, что особенно ценно. 
Соединив прекрасные юмо-
ристические рассказы Тэффи, 
Зощенко, О. Генри, М. Черто-
вой и снабдив их вокальными 
номерами, женщины Новой 
Игирмы были на высоте твор-
ческого полета. Не претендуя 
на установление вселенских 
истин, они раскрывали секре-
ты женской психологии, ода-
ривали мужчин советами, и 
это было красиво и привлека-
тельно.

«Красная шапочка» в 
интерпретации Театра Эстрад-
ных Миниатюр из Усть-Кута 
была очень современной. 
В этом спектакле слились 
все приемы, и все расхожие 
штампы нашего телевидения. 
Собственно говоря, он пред-
ставлял собой синтез передач 

Камеди-клаб, Камеди-вумен и 
других расхожих телевизион-
ных конструкций. Но, к чести 
сказать, коллектив сыграл свой 
спектакль живо, ярко, соблю-
дая меру эстетического вкуса. 
А то, что вкус у этого коллек-
тива есть, показала зарисовка 
«Покаяние». Эта миниатюра 
длилась всего четыре минуты, 
но в ней можно было увидеть 
сложные размышления арти-
стов, их образное воплоще-
ние. Возглавляемый молодым 
режиссером Олесей Григорье-
вой коллектив очень перспек-
тивен, мастеровит и одухот-
ворен.

Театр из поселка Чунский, 
который на фестивальном 
жаргоне звучит как «Чунари», 
на самом деле представляет 
собой целую сеть театральных 
коллективов. В нее входят и 
Народный театр «Песочные 
часы», и детский Образцо-
вый театр «ДиВо», и еще ряд 
студий, которые возглавля-
ет неизменный руководитель 
Лира Баранова. Они приезжа-
ют большой семьей, включаю-
щей в себя и детей, и взрослых, 
и родителей, и родственников, 
зараженных магией театра. И 
когда вся эта огромная чело-
веческая масса выходит на 
сцену в спектакле «Бэмби» и 
начинает сложный и откро-
венный разговор о том, как 
жить в этом мире, то начина-
ешь понимать, сколько труда, 
энергии, профессионализма 
было вложено режиссером, 
чтобы достичь такого органич-

ного ансамбля. Не случайно 
жюри единодушно отметило 
этот спектакль дипломом Лау-
реата I степени. Отдельные 
дипломы за мастерское испол-
нение ролей получили и арти-
сты этого театра. 

Новые впечатления 

и новые открытия 

На протяжении всей пер-
вой половины дня в зале сиде-
ла женщина, не сводившая 
глаз со сцены. Ее тревожный 

взгляд говорил о том, что она 
готовится к чему-то очень 
важному, очень серьезному 
и значительному. Это была 
Нина Лаврентьевна Дикова, 
артистка, которую знают в 
Магистральном как участницу 
всех театральных проектов. И 
вот наступил момент, когда 
эстафета в виде бамовского 
чемодана перешла к ней, и 

из зала, в образе бездомной 
собаки Памело, появилась на 
сцене эта удивительная актри-
са. Монолог рыжей собаки 
театральной студии «АиР» 
прозвучал настолько убеди-
тельно, настолько искренне и 
с нескрываемой болью, что не 
оставил никого равнодушным. 
Актрису долго не отпускали со 
сцены, награждая овациями и 
криками «Браво!». Это была 
одна из самых ярких фести-
вальных работ.

В фестивальной стихии 
атмосфера происходящего на 
сцене сменялась так часто и 
быстро, что порой не давала 
осмыслить и пережить впечат-
ления от только закончивше-
гося спектакля, как эстафета 
переходила к другому, несу-
щему новые впечатления и 
новые открытия. Народный 
театр «Импульс» села Каза-
чинское продолжил тему рас-
суждений о женской судьбе 
спектаклем по пьесе В. Крас-
ногорова «Женская доля». Это 

очень популярный драматург, 
его пьесы востребованы и идут 
на сценах многих театров стра-
ны. Сюжеты произведений 
сконцентрированы на отно-
шениях мужчины и женщины, 
на тех болевых точках, кото-
рые вызывает сегодняшняя 
жизнь. Они находят отклик в 
душах современников, и театр 
«Импульс» продемонстриро-
вал нам свою погруженность 
в эти сложные психологиче-
ские конструкции отношений. 
Режиссер-дебютант Татьяна 
Орлова очень хорошо разби-
рается в женской психологии 
и сумела через артистов пере-
дать нам озабоченность несо-
вершенством человеческих 
отношений. В добрый путь, 
дебютант! И счастливой тебе 
творческой дороги! 

В Магистральном за многие 
годы сложилась удивительная 
театральная атмосфера. Осо-
бая прелесть этого поселка 
– домашний театр «Приют 
комедиантов», который живет 
мощной творческой жизнью, 
не уставая удивлять своими 
поисками, несмотря на то, что 
его основателя Галины Адоль-
фовны Пальчик нет в живых. 
Дело продолжают ее воспи-
танники. Основными чертами 

театральной ауры Магистраль-
ного являются искренность, 
чистота помыслов, откровен-
ность и желание разобраться 
в сложных перипетиях жизни. 
Видимо, этим и вызван тот 
фактор, что в театрах посел-
ка много молодежи. А может 
быть, и тем, что туда не доби-
раются раненые массовой 
культурой эстрадные кори-
феи, и это позволяет сохра-
нять в неприкосновенности 
основные духовные ценности, 

составляющие фундамент 
человеческой личности. Явле-
ния эти приятно поражают, и 
они подкреплены спектакля-
ми. Вот на сцену выходит пре-
красный коллектив, возглав-
ляемый Валентиной Таска-
евой. Они играют спектакль 
«Ты помни, Россия!», играют 
так, что равнодушным остать-
ся нельзя. Все, о чем говорят 
артисты, прожито со сто-
процентной искренностью и 
органикой. В спектакле много 
детей, и рядом со взрослыми 

они погружаются в мир нече-
ловеческих страданий русско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне. Убедительно, 
без излишнего пафоса, театр 
рассказывает нам истории и 
про польского педагога Корча-
ка, и про старшину Васькова, и 
про рядовых солдат войны из 
нашумевшей пьесы А. Дуда-

рева «Рядовые». Режиссер 
создает сложную полифо-
ническую картину войны с 
вкраплением поэтического 
материала, и все это про-

изводит впечатление зрели-
ща масштабного, добротного 
и убедительного. Актер теа-
тра Вячеслав Белоус играет в 
отрывках разнохарактерные 
роли с потрясающей органи-

кой и убедительностью. А два 
его сына играют уже в дру-
гих театрах и также здорово 
владеют элементами перево-
площения. Театральная семья, 
театральные традиции… Все 
передается из первых рук и 
с самого раннего детства. Вот 
это и есть аура Магистрально-
го, с ее прекрасными творче-
скими людьми.

Неожиданно в программу 
фестиваля врывается спек-
такль из Вихоревки. Это само-
деятельная театральная группа 
«Импровиз». Они играют Н. 
Коляду «Половики-валенки». 
Две замечательные актрисы 
разыгрывают незамысловатую 
историю о двух женщинах, 
которые очень хотят убедить 
друг друга в чем-то плохом и 
ощутить свое превосходство. 
Но лукавство этого драматурга 
не дает актрисам повода во всю 
ширь развернуть свой талант. 
Жажда творчества – вот что 
объединяет актеров этого кол-
лектива. Они самостоятельно 
приехали на фестиваль, чтобы 
получить заряд энергии и зна-
ний для своей дальнейшей 
работы. И хорошо было бы, 
чтобы администрация горо-
да обратила внимание на этих 
талантливых людей, ведь от 
них зависит та духовная атмос-
фера, которая дает здоровье 
жизни города.

В этот раз театр «Приют 
комедиантов» пригласил нас на 
спектакль по пьесе Р. Орешни-
ка «Собачья жизнь пса Разго-
на». На примере из жизни соба-
чьей стаи театр предлагает нам 
погрузиться в размышления о 
взаимоотношениях людей. Что 
такое любовь, власть, свобода, 

смерть, – вот что волнует арти-
стов. Эту пьесу к постановке 
выбирала Галина Пальчик, и, 
чтя ее память, артисты театра 
при коллективной режиссуре 
сделали очень хороший спек-
такль. 

День второй

Второй день фестиваля 
открылся Образцовым коллек-
тивом народного творчества 
детским музыкальным теа-

тром «Трубадур» из Братска. 
Этот известный на всю страну 
коллектив привез на фести-
валь оперу «Гуси-Лебеди». 
Красочное, очаровательное 
действо по мотивам русской 
народной сказки в соединении 
с детской игровой фантазией 
рождало невероятно теплые и 
гармоничные чувства в серд-
цах зрителей. Обаятельная 
Баба-Яга в исполнении Ани 
Мозаикиной и нежное пение 
Машеньки (Арины Беловой) 
вызывали чувства очарования 
прекрасно организованным 

и гармоничном во всех отно-
шениях зрелищем. Коллектив 
по праву получил самую высо-
кую награду: Гран-при имени 
Анатолия Байкова, создавшего 
театр «Молодая гвардия» на 
БАМе. 

Молодежная студия театра 
«Современник» представи-
ла на фестиваль свою версию 
по повести Тендрякова «Ночь 
после выпуска». Молодые ребя-
та дебютировали прекрасно. До 
зрителей доносились все оттен-
ки их переживаний. Открове-
ния молодых перед вступлени-
ем в большую жизнь вызвали 
добрый отклик в зрительном 
зале. А артисты долго не давали 
жюри успокоиться, и выясня-
ли, где и в чем они совершили 
ошибки, какие недоработки у 
них в ролях. И это неравно-
душие молодых говорит о том, 
что у коллектива прекрасная 
перспектива.

Особых слов признатель-
ности заслуживает коллектив 
театра «Зеркало» из Желез-
ногорска. Много лет им руко-
водит Ирина Бушуева. Для 
своего театра она выбирает 
необычные сложные драма-
тические произведения. Вот и 
на этот раз она выбрала пьесу 
эстонского драматурга Рээт 
Куду «Сочинение, написанное 
стоя на голове». Сложные пси-
хологические коллизии пьесы 
сосредоточены на зарождении 
любви в душах юных школь-
ников. Для исполнения ролей 
в своих спектаклях режиссер 
смело привлекает людей с 
ограниченными возможностя-
ми и позволяет им реализовы-
вать на сцене свой творческий 
потенциал.

Пьеса В. Сигарева «Божьи 
коровки возвращаются на 
землю», поставленная моло-
дежной студией «Мы» поселка 
Магистральный, сразу захва-
тила в свои объятья весь зри-
тельный зал. Энергично, с 
полной отдачей и верой, моло-
дые артисты разыгрывали 
историю духовной деградации 
своих сверстников и размыш-
ляли о ее истоках: что нужно 
сделать, чтобы вернуть чело-
века к здоровой нравственной 
основе в жизни. Мощный по 
энергетике, очень точный по 
акцентам и прекрасно оформ-
ленный спектакль говорит о 
возросшем профессионализме 
режиссера Яны Станиславов-
ны Быцко.

Спектакль «Стена», постав-
ленный по мотивам произве-
дений А. Володина, Ю. Зеле-
нина, П. Макарова, Е. Тума-
ковой, открыл новые краски 
в артистах детского образцо-
вого коллектива «Театр и К». 
Убедительное существование 
артистов в разных жанрах, вла-
дение образным языком, дохо-
дящим до символов, умение 
существовать в напряженных 
психологических ситуациях, не 
срываясь на патологию, – все 
это сложилось в целостное и 
законченное действо, заставля-
ющее думать о том, как пре-
одолеть барьер в отношениях 
мужчины и женщины, и что 
кроется за конфликтами, воз-
никающими в семейных отно-
шениях.

Девятый фестиваль «Теа-
тральная весна на БАМе» 
продемонстрировал значи-
мость театральной жизни и 
ее положительное влияние 
на духовную атмосферу. Он 
доказал, что дело, начатое на 
БАМе режиссером Байковым, 
создавшим театр «Молодая 
гвардия», активно развива-
ется и дает право надеяться, 
что основные ценности жизни 
все же сосредоточены не на 
прилавках супермаркетов и не 
в обилии денег, а в радости 
творчества. В открытии новых 
высот, личностных и коллек-
тивных, в освоении элементов 
прекрасного и гармонично-
го, как основы человеческой 
жизни.

Александр КОНОНОВ, 

заслуженный работник 

культуры РФ

Фото Александра ПУНЕНКО 

Большой привет 
с Большого БАМа!

ФЕСТИВАЛЬ

Эта строчка из песни, написанной в 70-х годах 

композитором Александром Морозовым, пожалуй, 

наиболее полно может отразить атмосферу большого, 

открытого и ставшего уже традиционным фестиваля 

«Театральная весна на БАМе – 2016». Он проходил 

в девятый раз и собрал на сценические подмостки 

поселка Магистральный более 20 коллективов. Два 

дня с утра и до поздней ночи свое искусство 

демонстрировали любительские театры 

из Братска, Вихоревки, Усть-Кута, 

Железногорска, Новой Игирмы, Таксимо, 

Магистрального, Казачинского, 

поселка Чунский. 
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ФЕСТИВАЛЬ

Кирилл Сапелов и Андрей Чернов 
из города Сергиев Посад вырезали 
фигуры святых Петра и Февронии. 
Роман Веснин из Свирска – «Троицу», 
а ангарчанин Виталий Чантурия решил-
ся воплотить в дереве Вселенную.

– Работа называется «Мир, гармо-
ния, любовь», – объясняет автор. – Это 
межпространственное сверхсущество в 
образе человека, сотканное из эфира, 
поэтому и фигура его состоит из неких 
пластин. Оно олицетворяет гармонию и 
взаимодействие с миром. В руках у него 
– земной шар, на который сверху пада-
ет капля воды – то есть жизнь.

Не меньше философии и в работе 
серба Бояна Груича, создавшего насто-
ящее театральное действо, где глав-
ные герои – славянские языческие 
божества: Перун, Макошь, Сварог и 
Лада. Скульптурная группа несет в 
себе несколько сакральных значений. 
Она символизирует и стихии природы 
– огонь, воду, воздух, землю, сторо-
ны света – север, юг, запад, восток, а 
также четыре времени года. Фигуры 
стоят по кругу, в центре – солнцево-
рот – один из древнейших славянских 
символов, олицетворяющий небесное 
светило и солнечных богов. 

– Жизнь наших предков подчиня-
лась исключительно солнечному кру-
говороту – все праздники и важные 
события были связаны с солнцем, – 
объясняет скульптор. – Считалось, 
что именно солнце играет самую важ-
ную роль в мироздании, оно – средо-
точие силы, жизни, кипучей энергии 
и плодородия. Его вышивали на стя-
гах и кружевах, вырезали на дереве 
и металле, использовали в древних 
Ведических обрядах.

Боян рассказывает, что неодно-
кратно принимал участие во всевоз-
можных фестивалях, но в Россию при-
ехал впервые. Ехал на поезде через 
всю страну. Увидел, как за окном в 
начале мая идет снег, и испугался: 
«Куда еду? Наверняка здесь по ули-
цам белые медведи ходят!»

Мастер пояснил, что делает скульп- 
туры не только из дерева. Работает 
со льдом, бронзой, песком и даже 
сахаром, солью и шоколадом! Больше 
всего жителя теплой Сербии поразила 
наша погода и природа:

– Погода у вас удивительная. С 
утра – дождь со снегом, после обеда 
– жара… Тепло, холодно, жарко, снова 
холодно… Я даже искупался в Байкале! 
Экстрим полный! И впечатлений хватит 
на всю жизнь! Еще мне понравилось 
работать с вашей ангарской сосной. 
Замечательное дерево! С виду такое 
твердое, а начинаешь резать – оказы-

вается податливым и мягким. Поразили 
размеры сибирских деревьев. Я работал 
с дубом, липой, фруктовыми деревья-
ми, теперь моим самым любимым мате-
риалом станут ваши сосны.

Участница из Германии Симона 
Кароли также в России впервые. Узна-
ла о «Лукоморье» из интернета, через 
организацию, которая публикует все 
информации о фестивалях. Реши-
ла принять участие именно в этом, 
во-первых, конечно, из-за Байкала, а 
еще потому, что ни разу не была в 
нашей стране. Говорит, что понрави-
лась тема фестиваля. Ее художница 
реализовала в абстрактной компо-
зиции «Вера в жизнь». Из цельного 
ствола она вырезала разного размера 
волны, на которых поместила неболь-
шие лодочки со стилизованными 
фигурками людей. В какой-то лодке – 
один человек, в какой-то – два, есть 

в суденышках и группы людей. Это 
все, по замыслу автора, – символы 
жизненного пути. Кто-то – одиночка, 
борется с трудностями один, кому-
то помогает друг (супруг), а кому-то 
целая компания. Там, где человек 
один, – волны круче и мощнее, где 
группа – ниже, и лодка преодолевает 
жизненные перипетии спокойнее.

– Уровень ваших мастеров – нео-
бычайно высок, – делится впечатле-
ниями Симона. – И техника работы 
очень разная. Иностранные скульпто-
ры больше тяготеют к абстракции, 
символизму, ваши работают в класси-
ческой манере. Тщательно прорезают 
каждую деталь, добиваясь создания 
целостного образа. Добрые, тихие, 
уютные мечты, сотканные из тонких 
линий. Настоящие шедевры!

В качестве благодарности за 
теплый и радушный прием в один из 

последних дней Симона приготовила 
для всех участников фестиваля ужин. 

– Я бывала в Эквадоре, Чили, Ита-
лии, Америке, но нигде не нашла столько 
друзей, как здесь, – с улыбкой при-
знается мастер. – Мне хотелось, чтобы 
от моего пребывания осталась приятная 
память, а что может быть лучше вкусной 
еды, тем более, когда речь идет об устав-
ших, оторванных от дома мужчинах?

После жарких споров жюри объ-
являет победителей. Первое место 
достается барнаульцам Максиму Кра-
сулину и Александру Парфенову за 
скульптуру «Из мира в мир». Работа 
мастеров не только необычно красива, 
она еще чрезвычайно сложна по своей 
конструкции. Ребята использовали 
технику старения дерева, листвен-
ничный шкант и бетон, различную 
технику резьбы. Каждая деталь не 
повторяется ни технически, ни худо-

жественно, все облюбовано и вывере-
но до мелочей. «Серебро» достается 
Ивану Зуеву и Эдуарду Пономаренко, 
а «бронзу» забирает Пермь – Иван и 
Елена Смирновы за работу «Пелена».

– Борьба за призовые места была 
очень жесткой и напряженной, – при-
знается Иван Бутенко. – Команды-
призеры отставали от других участни-
ков на считанные баллы. Невзирая на 
присужденные призы, хочется побла-
годарить каждого. Вы – великолепные 
мастера своего дела. Благодаря вашему 
искусству «Лукоморье» превратилось 
в настоящий российский бренд в дере-
вянной скульптуре. Фестиваль полу-
чился по-настоящему великолепным. 
В этом году он прозвучал еще мощнее, 
целостнее и выразительнее!

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Лукоморье» обрело веру

ФЕСТИВАЛЬ

Фееричные шоу и 
инсталляции, концерты 
легенд отечественного 
рока, выставки 
современного искусства 
пройдут в Иркутске с 24 по 
26 июня в рамках третьего 
фестиваля искусств 
«Культурная столица». В 
преддверии фестиваля 
газета «Областная» будет 
знакомить читателей с его 
программой.

Напомним, проект инициирован 
в 2014 году АО «ЕвроСибЭнерго» 
и Иркутским фестивальным цен-
тром «Байкал-тотем». С 2016 года 
фестиваль проводится при поддерж-
ке губернатора. Его цель – сделать 
Иркутск культурным центром Вос-
точной Сибири и создать мост друж-
бы между другими городами России 
и зарубежья.

– Первый день фестиваля будет 
посвящен классической музыке, 
второй – фольклору и народному 
творчеству, заключительный – 
современному искусству, – рас-
сказал руководитель Иркутского 
фестивального центра «Байкал- 
тотем» Анатолий Борозненко. – 

Очень важно для нас, что в этом 
году проект поддержал губернатор 
Сергей Левченко, поскольку увидел 
его значимость для развития куль-
туры региона в целом, ведь фести-
валь – это лаборатория совместно-
го искусства, в которой работают 
художники, музыканты, мастера 
светового шоу из Иркутска и Санкт-
Петербурга. 

Благодаря насыщенной про-
грамме Иркутск на несколько дней 
станет центром культурной жизни 
Сибири. Откроется фестиваль на 
Бульваре Гагарина совместным кон-
цертом единственного в мире рого-
вого оркестра с Иркутским губер-
наторским симфоническим орке-
стром. В это же время развернется 
световое и огненное шоу. Органи-
заторы обещают, что равного ему 
еще не было в нашем городе. В зеле-
ной зоне набережной ландшафтные 
дизайнеры создадут волшебный лес 
со священным тотемным деревом. 
Там же будет работать детская пло-
щадка с собственной концертной 
программой.

– «Культурная столица» – 
большое событие для всей Иркут-
ской области, так как мы стягиваем 
на него творческие силы, которые 
представят свое творчество и в то 
же время научатся чему-то новому, 
– отметила заместитель министра 
культуры и архивов Ольга Увато-
ва. – На фестивале мы также под-
ведем итоги областного конкурса 
«Лучший модельный дом культуры». 
В Иркутск приедут участники само-

деятельных творческих коллективов 
модельных домов культуры При-
ангарья, которые представят свое 
искусство во второй день фестиваля. 
Мы также привлекаем к участию в 
проекте молодежь, которая учится 
в детских музыкальных и художе-
ственных школах, чтобы она могла 
посмотреть выступления известных 
артистов и показать себя. 

Принять участие в фестивале 
«Культурная столица» планируют 
кукольный театр-концерт «Вампука» 
из Санкт-Петербурга, художники 
легендарного сообщества «Митьки», 
музей современного искусства и 
международной сети галерей Erarta, 
солист рок-группы «Ноль» Федор 
Чистяков и дуэт Two Siberians (экс- 
«Белый острог»). В рамках фестива-
ля пройдут открытые мастер-классы, 
выставки, деловые встречи, а также 
круглый стол, на котором планируют 
обсудить перспективы проведения 
Международного культурного фору-
ма на Байкале.

Елена ОРЛОВА

Иркутск вновь станет 
культурной столицей

Первое место досталось барнаульцам за скульптуру «Из мира в мир» «Серебро» у тельминских мастеров за работу «Детская дружба»

 «Бронза» у пермяков за работу «Пелена» «Мир, гармония, любовь»


